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ПОВЫСЯТ ЛИ ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ?
«Российская газета», Кира Латухина: 
Весь год шли дискуссии и в прави-
тельстве, и в Госдуме о повышении 
пенсионного возраста, и вроде реше-
но повысить его пока для чиновни-
ков. Даст ли это реальную экономию? 
Будут ли какие-то дальнейшие реше-
ния о возможном повышении пенси-
онного возраста? Еще очень интере-
сно все-таки положение военных 
пенсионеров в связи с тем, что дейст-
вительно обсуждается то, что работа-
ющие пенсионеры могут не получать 
пенсию. Вы говорили, что это только 
обсуждение, но военные пенсионеры 
составляют значительную катего-

рию, часть тех людей, которые рабо-
тают и получают пенсию, очень вол-
нуются по этому поводу.
Владимир Путин | Во-первых, воен-

ным пенсионерам, как я уже сказал, 

пенсия будет проиндексирована 

так же, как всем остальным. В начале 

года пенсия будет проиндексирована 

на четыре процента.

По поводу работающих, неработаю-

щих: откровенно говоря, не помню 

эту деталь. Обязательно это выясню. 

Но, на мой взгляд, там общий порядок 

должен быть для всех пенсионеров, 

работающих или неработающих.

Что касается пенсионного возраста. 

Вы знаете мою позицию, я всячески 

сопротивляюсь повышению пенси-

онного возраста. Но есть, конечно, 

проблемы. Что касается повышения 

пенсионного возраста для чиновни-

ков российского, регионального 

и  муниципального уровня — до 65 лет 

для всех: и для мужчин и для женщин. 

Напомню, что речь идет о постепен-

ном повышении для этой категории 

с шагом полгода.

Что это означает? Допустим, женщи-

на достигла пенсионного возраста и в 

следующем году должна была бы вый-

ти на пенсию, 55 лет исполнилось. 

Значит, она выйдет на пенсию в 55 лет 

плюс шесть месяцев. Так, постепенно 

для всех чиновников, имею в виду. 

 Конечно, фискальный результат ми-

нимальный, это правда.

Что касается в целом повышения 

 пенсионного возраста — я и сейчас 

придерживаюсь той точки зрения, 

что время еще не настало. Но, буду от-

кровенен, мне уже многие, не только 

эксперты, но уже просто практики го-

ворят: вы хотите людям хорошее сде-

лать, а в конце концов вред им нанесе-

те. В чем заключается этот вред? У нас 

растет продолжительность жизни, 

если совсем недавно, в 2005-м, 

по-моему, или 2006 году продолжи-

тельность жизни у нас была 65 лет 

с небольшим, то сейчас уже 71,2. 

 Количество работающих, которые 

вносят свой вклад в пенсионную си-

стему, уменьшается, а количество 

пенсионеров увеличивается.

Если никак не реагировать, то это 

приведет к тому, что доходы пенсион-

ной системы будут сокращаться. Сей-

час, в этом году, они сократились 

из-за того, что реальная заработная 

плата «присела», а пенсионный фонд 

формируется из заработных плат ра-

ботающих граждан. В пенсионной си-

стеме уже дефицит, и мы должны 

из федерального бюджета дополнять 

те средства, которые являются дефи-

цитными.

Надеюсь, что этот вопрос не систем-

ный, а разовый, но по мере роста про-

должительности жизни количество 

работающих, повторяю, будет умень-

шаться по сравнению с количеством 

неработающих граждан, и тогда мо-

гут возникнуть системные проблемы 

наполнения Пенсионного фонда.

К чему это может привести? По сути, 

это может привести к сокращению 

доходов самих пенсионеров, придет-

ся государству просто понижать уро-

вень пенсионного обеспечения или 

повышать пенсионный возраст. 

Но если это делать, то делать нужно 

так, как и по чиновникам принято ре-

шение, — не спеша, спокойно.

Когда это нужно сделать? У меня пока 

нет на это ответа. Когда-то это придет-

ся сделать, во всех странах это сдела-

но, во всех, кто нас окружает. Но когда 

это нужно будет сделать, пока я не хо-

тел бы говорить об этом публично, по-

тому что даже и ответа у нас пока нет, 

но такая чисто экономическая про-

блема стоит.

Во всех других странах это происхо-

дило тоже постепенно. Сейчас у нас 

разрыв по возрасту между теми, кто 

вышел на пенсию, и кто значительное 

время уже на пенсии находится, 

он значительный, но он будет увели-

чиваться. Решения должны быть при-

няты своевременно, с тем чтобы мы 

не обрушили через 5, 10, 15 лет пенси-

онную систему.

Что я хочу сказать и хочу, чтобы люди 

это услышали: совершенно точно, 

что это никак не затронет уже людей, 

вышедших на пенсию. Они вообще 

к изменению этой системы пенсион-

ного возраста уже не имеют никакого 

отношения, их никто не будет застав-

лять, даже если они вчера вышли на 

пенсию, сегодня возвращаться на ра-

боту. Закон обратной силы не имеет, 

и все, кто уже вышел на пенсию, те, 

безусловно, сто процентов, будут 

пользоваться всеми пенсионными 

правами.

В
чера состоялась еже-
годная большая пресс-
конференция прези-
дента Владимира Пути-
на. Она продолжалась 

3 с лишним часа. «РГ» публикует 
наиболее значимые фрагменты 
этого общения. 

О ситуации в экономике
Когда в прошлый раз, год на-

зад, говорили о том, каковы наши 
планы и как мы будем двигаться 
в направлении выхода из кризи-
са, какие перспективы мы перед 
собой видим, мы, зная, к сожале-
нию, о большой зависимости на-
шей экономики от внешнеэконо-
мических факторов и главным 
образом от цен на традиционные 
товары нашего экспорта: нефть, 
газ, их производные, на химиче-
ские товары, удобрения — все это 
считается в конечном итоге 
от нефти и газа в значительной 
степени, — исходили из того, 
что средняя цена на «Брент», 
на нефть нашу, будет 100 долла-
ров за баррель.

Это было в начале 2014 года. 
Мы из этой цифры все остальное 
считали: и макроэкономику, и до-
ходы, и расходы, и поддержку со-
циальной сферы, и поддержку 
экономики и, соответственно, 
минэкономразвития выстраива-
ло в зависимости от этих всех 
 параметров и планы развития 
в конце прошлого года. А в конце 
этого года мы уже были вынужде-
ны все пересчитывать, даже 
в прошлом году, в конце были вы-
нуждены все пересчитывать, по-
тому что цена упала в два раза, 
не в какие-то проценты, а в два 
раза: была сто долларов за бар-
рель, а стала пятьдесят. 

Мы посчитали бюджет следу-
ющего года как раз из этой циф-
ры, это очень оптимистичная 
 сегодня оценка — 50 долларов 
за баррель. Но сейчас сколько она 
уже — тридцать восемь? Поэтому 
мы вынуждены будем, наверное, 
и здесь что-то корректировать.

Вместе с тем я все-таки вос-
пользуюсь тогда вашим вопро-
сом, для того чтобы показать, 
к чему мы пришли.

Да, конечно, после этого паде-
ния цен на наши основные энерго-
носители «поползли» все наши 
показатели. Какие они? Это со-

кращение ВВП на 3,7 процента. 
На 7 декабря инфляция с начала 
года — 12,3 процента. 

Я считаю важным это сказать, 
потому что наверняка будут 
и другие вопросы, связанные 
с перспективами развития, с се-
годняшним состоянием. Для того 
чтобы все это понимать, нужно 
эти цифры знать и от этого оттал-
киваться. 

Реальные располагаемые дохо-
ды населения сократились, инве-
стиции в основной капитал за де-
сять месяцев текущего года со-
кратились на 5,7 процента. Вме-
сте с тем, и мы тоже об этом уже 
говорили, статистика показывает, 
что российская экономика кри-
зис в целом миновала, пик, во вся-
ком случае, кризиса — не кризис, 
а пик кризиса.

Со II квартала текущего года 
наблюдаются признаки стабили-
зации деловой активности. На ос-
новании чего мы делаем такой вы-
вод? В сентябре — октябре при-
рост ВВП (уже прирост) составил 
соответственно 0,3—0,1 процента 
к предыдущему месяцу. Начиная 
с мая перестал сокращаться 
и объем выпуска промышленной 
продукции. В сентябре — октябре 
зафиксирован небольшой, но все-
таки рост промышленного произ-
водства: 0,2—0,1 процента. Кстати 
говоря, на Дальнем Востоке за-
фиксирован рост промышленно-
го производства — 3,1 процента.

Устойчивая ситуация наблю-
дается на рынке труда: уровень 
безработицы колеблется около 
5,6 процента. Понимаем с вами, 
если вспомним 2008 год, что в це-
лом это результат положительной 
работы правительства.

Сохраняется положительное 
сальдо торгового баланса. У нас 
общий объем товарооборота 
упал, а положительное сальдо со-
храняется, причем на достаточно 
серьезной величине — 126,3 мил-
лиарда долларов. Международные 
резервы составили 364,4 милли-
арда, они немножко сократились, 
но все-таки это очень солидная ве-
личина. 

Снизился внешний долг РФ 
на 13 процентов по сравнению 
с 2014 годом. Существенно сокра-
тился отток капитала. Более того, 
в III квартале текущего года отме-
чен чистый приток.

Что касается снижения долго-
вой нагрузки, чрезвычайно важ-
ная вещь и важный положитель-
ный показатель. Это обратная 
сторона, связанная с так называе-
мыми санкциями. 

Конечно, было бы хорошо, 
если бы мы имели выход на внеш-
ние рынки рефинансирования 
и все эти деньги оставались вну-
три экономики России, помогали 
развиваться, но, с другой сторо-
ны, перезакредитование тоже 
плохой признак. Поэтому мы ведь 
что сделали — мы, несмотря на все 
ограничения, полностью испол-
нили все наши обязательства пе-
ред нашими партнерами, в том 
числе и перед междуна-
родными кредитными 
организациями.

Банки надежды:
в трудный год
россияне
выбирают
вклады
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АРСЕНАЛ У нового
ракетоносца — 
только российские
поставщики

Седьмой
в семье «Бореев» 

Александр Емельяненков

ТОЛЬКО российские поставщики, их собственные мате-
риалы и оборудование привлечены к созданию нового 
ракетоносца для ВМФ России. Под именем «Император 
Александр III» он будет заложен сегодня на стапеле «Сев-
маша» и станет седьмым в серии стратегических подвод-
ных лодок с ракетным комплексом «Булава». 

Сам корабль, как и его предшественники, будет стро-
иться и проходить первые испытания на оборонной вер-
фи в Северодвинске. А работать на этот большой и, что 
немаловажно, дорогостоящий проект давно начали и про-
должают сотни предприятий, НИИ и КБ по всей России. 
Нынешняя церемония на «Севмаше», о которой объявле-
но накануне, носит во многом символический характер. 
Но она, вне всякого сомнения, привлечет внимание и дру-
зей, и недоброжелателей. Россия, какие бы сложности 
ни возникали на ее пути, демонстрирует твердость из-
бранного курса. И в том, что касается уже принятых про-
грамм поддержки флота, предприятий ОПК и военного 
кораблестроения, финансирование сохраняется, контр-
ольные сроки — тоже. При этом возникает, и все более 
в жесткой форме, требование исключить импортные по-
ставки комплектующих, материалов и систем при созда-
нии военной техники, найти им адекватную 
 замену и в сжатые сроки организовать недоста-
ющее производство в России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Итальянский
бизнес остается в России

Сыр не выпал

Татьяна Зыкова

НА КОНЕЦ января 2016 года назначен саммит по про-
длению антироссийских санкций. Италия вместе с дру-
гими странами ищут возможность прекратить действие 
экономических ограничений. Об этом «РГ» рассказал 
президент Итало-Российской торговой палаты Розарио 
Алессандрелло. 

Ранее представитель министерства экономики Ита-
лии Федерико Айх берг сообщил, что власти против авто-
матического продления санкций. А премьер-министр 
Маттео Ренци не исключил пересмотра санкции в бли-
жайшие месяцы.

Господин Алессандрелло, но у Италии давно есть право 
вето. Что мешало им воспользоваться?
РОЗАРИО АЛЕССАНДРЕЛЛО: Обстановка изменилась, и другие 
европейские страны, — такие как Франция, Испания, 
тоже не согласны с продлением санкцией. К сожалению, 
самые негативно настроенные против России — это стра-
ны Балтии, Польша. Германия с сомнением относится 
к санкциям, поскольку ее бизнес страдает от экономиче-
ского ущерба. В любом случае единодушия среди стран 
Евросоюза в отношении продления санкций нет. Да и Со-
единенные Штаты Америки могут натягивать веревку 
только до определенного момента. Поэтому 
всем придется в ближайшее время искать ком-
промисс.
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Президент Владимир Путин провел ежегодную большую пресс-конференцию

День ответов

Пресс-конференция В. Путина стала одиннадцатой по счету. Эта форма его общения с представителями СМИ была введена в 2001 году. Вопрос президенту от «Российской газеты» задает Кира Латухина.

Австралийский доллар  50,8180
Азербайджанский манат  67,2260
Армянский драм**  14,6433
Белорусский рубль****  38,4196
Болгарский лев  39,2093
Бразильский реал  18,1759

Венгерский форинт**  24,2858
Вон Республики Корея***  59,8678
Датская крона  10,2772
Доллар США  70,5806
Евро  76,6788
Индийская рупия*  10,6017

Казахстанский тенге**  21,2682
Канадский доллар  51,1046
Киргизский сом**  91,7227
Китайский юань  10,8857
Молдавский лей*  36,0197
Новый туркменский манат  20,7590

Норвежская крона*  80,0588
Польский злотый  17,8076
Румынский лей  17,0287
СДР  97,9779
Сингапурский доллар  49,9544
Таджикский сомони  10,6464

Турецкая лира  24,0152
Узбекский сум***  25,8821
Украинская гривна*  30,0343
Фунт стерлингов  105,4404
Чешская крона*  28,3753
Шведская крона*  82,5765

Швейцарский франк  70,9139
Южноафриканский рэнд*  47,2456
Японская иена**  57,7040

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.12.15 

КНИЖНАЯ ПОЛКА

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как наши разведчики 

добывали секретные 

ядерные технологии 9
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День ответов
М ы  п о л н о с т ь ю  в с е 
 выплачиваем в срок 
и  в   полном объеме. 

И общий совокупный долг — это 
не госдолг, а общий совокупный 
долг, имея в виду и задолжен-
ность наших финансовых учре-
ждений, и предприятий реально-
го сектора экономики — сокра-
тился, и это в принципе положи-
тельная вещь.

Несмотря на непростую фи-
нансово-экономическую ситуа-
цию, мы продолжаем ответствен-
ную политику в области государ-
ственных финансов. За 11 меся-
цев текущего года доходы феде-
рального бюджета составили 
12,2 триллиона, расходы — 13,1 
триллиона. Дефицит бюджета, 
как мы видим, — 957 миллиардов. 
Ожидаемый уровень дефицита 
бюджета по итогам текущего 
года — 2,8—2,9 процента ВВП. Это 
вполне удовлетворительный по-
казатель для сегодняшней ситуа-
ции в экономике, более чем. 

Чтобы обеспечить сбаланси-
рованность федерального бюдже-
та, в текущем году мы задейство-
вали Резервный фонд. При этом, 
и это тоже очень важно, суверен-
ные фонды в целом сегодня нахо-
дятся на хорошем уровне — 11,8 
процента ВВП. Резервный фонд 
составил 3 триллиона 931 милли-
ард рублей, это 5,3 процента ВВП, 
а Фонд национального благосо-
стояния — 4 триллиона 777 мил-
лиардов рублей, это 6,5 процента 
ВВП. 

Мы выполнили все свои соци-
альные обязательства в текущем 
году, фиксируем естественный 
прирост населения. Это очень хо-
роший показатель, говорит о на-
строении людей, о том, что у них 
есть возможность существенно 
планировать развитие семьи, 
меня это очень радует. Всего за 
время действия, скажем, про-
граммы материнского капитала 
средства уже получили 6,5 мил-
лиона российских семей. Мы эту 
программу материнского капи-
тала продолжили. Напомню, что 
в 2016 году размер материнского 
капитала останется на уровне 
2015 года — 453 тысячи рублей.

В подавляющем большинстве 
регионов решены вопросы до-
ступности дошкольного образо-
вания примерно на 97 с лишним 
процентов. 

По прогнозу Росстата, ожидае-
мая продолжительность жизни 
по итогам года превысит 71 год. 

Мы выполнили свои обяза-
тельства по индексированию 
пенсий по фактической инфля-
ции 2014 года, страховые пенсии 
увеличены на 11,4 процента. 
С 1 апреля этого года на 10,3 про-
цента повышены социальные 
пенсии. 

Вы начали вопрос с того, что 
происходило в прошлом году 
и что мы ожидаем в ближайшее 
время, в следующем. Имея в виду 
эти стоимостные показатели по 
нашему экспорту приблизитель-
но на сегодняшний день, во вся-
ком случае, правительство рас-
считывает выйти на рост эконо-
мики 0,7 процента в 2016 году, на 
1,9 процента роста — в 2017-м, на 
2,4 процента роста — в 2018 году.

Хочу обратить ваше внимание 
на то, что это все посчитано из 
расчета 50 долларов за баррель. 
Сейчас эта ставка ниже. Вола-
тильность очень большая. Мы не 
будем спешить с пересчетами и с 
внесением корректив в бюджет, 
потому что это влечет за собой 
снижение объема финансирова-
ния и социалки, и реального сек-
тора, но правительство, конечно, 
готовит сценарии на любой вари-
ант развития событий. Это долж-
но быть в руках правительства 
как инструмент, правительство 
должно быть готово к любому 
развитию ситуации. 

О работе правительства 
Вы знаете, за достаточно боль-

шой промежуток времени моей 
работы, наверное, можно было 
заметить, что я: очень бережно 
отношусь — а) — к людям; и б) счи-
таю, что кадровая чехарда, как 
правило, конечно, не всегда ка-
дровые перемены являются нега-
тивными, не нужна, она мешает. 
И если что-то у кого-то не получа-
ется, за что я тоже несу ответст-
венность, я считаю, что здесь есть 
и моя вина. Поэтому никаких из-
менений, существенных во вся-
ком случае, не предвидится. 

Мы вместе с правительством 
думаем о том, как совершенство-
вать структуру. Это правда. Как 
сделать работу правительства бо-
лее эффективной на наиболее 
чувствительных направлениях 
в экономике, в социальной сфере. 
Такие планы есть, но они не носят 
какого-то драматического харак-
тера, не связаны исключительно 
с персоналиями. Связано это 
с желанием совершенствовать 
работу этого важнейшего органа 
управления. 

А что касается того, доволен 
или не доволен, в целом я считаю, 
что работа удовлетворительная. 
Конечно, можно и нужно рабо-
тать лучше. Смотрите, в начале 
прошлого года был подготовлен 

и начал реализовываться анти-
кризисный план, не помню, как 
он называется, но по сути анти-
кризисный. Анализ всего того, 
что сделано, говорит о том, что 35 
процентов — это больше трети — 
намеченных мероприятий в пла-
не, к сожалению, пока не выпол-
нены. И это говорит о том, что ад-
министративных усилий, органи-
заторских усилий по различным 
направлениям в различных ми-
нистерствах, ведомствах, конеч-
но, предпринято еще недостаточ-
но, для того чтобы оперативно, 
своевременно и качественно реа-
гировать на те вызовы, которые 
перед нами стоят. Но в целом, по-
вторяю, стратегически прави-
тельство делает нужные шаги 
и действует эффективно.

О Центробанке 
и ключевой ставке

Естественно, это всех волнует. 
И конечно, всем хочется, чтобы 
ставка рефинансирования Цен-
трального банка была пониже, 
а на нее, как известно, ориенти-
руются и коммерческие банки 
при выдаче кредитов участникам 
экономической деятельности. 
Это, кстати говоря, не единствен-
ный фактор ставки в коммерче-
ском секторе, но существенный, 
это правда.

Для начала я прямо отвечу на 
ваш вопрос. Я поддерживаю по-
литику Центрального банка 
и правительства по обеспечению 
макроэкономической стабильно-
сти. Первое.

Второе. При всем желании по-
низить ставку это нельзя делать 
административным путем, надо 
исходить из реалий нашей эконо-
мики, из ее структуры. Конечно, 
я часто слышу: а вот там, где-то за 
бугром, там другие ставки, они 
более низкие. Конечно, там более 
низкие ставки. Так они специаль-
но это делают. Но там проблемы 
другие, и структура экономики 
совсем другая. У нас угроза ин-
фляции, а там проблемы, возмож-
но, дефляции, когда производи-
тель производит, а продать не мо-
жет. Вот в этом проблема.

А у нас совсем другая пробле-
ма. И нам нужно, для того чтобы 
понизить ставку, не цыкать на 
Центральный банк, как это дела-
ли в советское время и в плановой 
экономике, а помогать Централь-
ному банку и правительству по-
давлять инфляцию и снижать де-
вальвационные риски и ожида-
ния. Когда мы сможем сделать 
и то и другое, когда будем дви-
гаться по этому пути, тогда есте-
ственным образом, рыночным, 

спокойно и будет снижаться став-
ка рефинансирования Централь-
ного банка.

Там, где возможно поддержать 
реальный сектор экономики, 
Центральный банк и так это дела-
ет. Но нельзя его подталкивать 
к еще большим шагам по этому 
направлению, потому что одна из 
ключевых — не единственная, но 
одна из ключевых проблем борь-
бы с инфляцией может быть по-
ставлена под вопрос: а что Цен-
тральный банк делает кроме того, 
что держит в работоспособном 
состоянии всю финансовую, бан-
ковскую систему страны? А мы 
можем утверждать, что так оно 
сегодня и есть. Что делает еще 
Центральный банк? Вместе с пра-
вительством работает, например, 
по так называемым программам 
проектного финансирования, 
когда через правительство прохо-
дят определенные проекты, и на-
бор достаточно большой, счет 
идет на десятки миллиардов дол-
ларов, уже, по-моему, 250, потом 
500 миллиардов, по разным про-
граммам. И по этим программам 
банк предоставляет фондирова-
ние нашим коммерческим фи-
нансовым учреждениям для по-
следующего финансирования 
этих конкретных программ. Это 
касается новых инвестпроектов, 
банк тоже принимает в них учас-
тие. Целый набор инструментов 
банк использует. Считаю, что 
этого пока достаточно.

Об отношениях с Турцией
Мы считаем, что действия ту-

рецких властей (это в отношении 
нашего самолета, который они 
сбили) — это не дружественный, 
а враждебный акт: сбили воен-
ный самолет, у нас люди погибли.

Что нас особенно возмутило? 
Если бы это был несчастный слу-
чай, как мы потом слышали, ту-
рецкие власти вроде бы даже не 
знали, что это российский само-
лет. Тогда что делают в этих случа-
ях? Люди же погибли. Сразу сни-
мают трубку и объясняются друг 
с другом. Вместо этого сразу побе-
жали в Брюссель кричать: «Кара-
ул, нас обижают». Кто вас обижа-
ет? Мы кого-то трогали там? Нет. 
Начали прикрываться НАТО. 
А это нужно для НАТО? Вроде бы 
выяснилось, что тоже нет. 

Теперь что самое главное? 
Я хочу, чтобы и вы это поняли, и у 
нас люди услышали, и в Турции 
тоже услышали. Что нас, кроме 
того, что трагедия произошла, ги-
бель людей, что нас задело, пони-
маете? Ведь мы же не отказыва-
лись от сотрудничества. 

Я в последний раз был в Анта-
лье, мы разговаривали со всем 
руководством Турции. И турец-
кие коллеги поставили перед 
нами очень чувствительные во-
просы и попросили о поддержке. 
Несмотря на то что у нас сейчас 
испортились отношения (я не 
буду говорить, о чем шла речь, 
это совсем не мой стиль), но по-
верьте мне, перед нами были по-
ставлены очень чувствительные 
для Турции вопросы, не вписыва-
ющиеся в контекст международ-
ного права по тем решениям, ко-
торые турецкой стороной пред-
лагались. 

Представляете, мы сказали: 
«Да, понимаем и готовы вам по-
мочь». Понимаете, про так назы-
ваемых туркоманов я слыхом не 
слыхивал. Я знаю, что туркмены 
живут, наши родные туркмены, 
в Туркменистане, а здесь не по-
нять ничего… Нам никто ничего 
не говорил. Но если мы показали, 
что мы готовы сотрудничать по 
очень чувствительным для Тур-
ции вопросам, неужели трудно 
было предварительно снять труб-
ку или по имеющимся каналам 
сотрудничества между военными 
сказать: знаете, там мы разгова-
ривали, а по этому участку грани-
цы не разговаривали, но здесь 
тоже есть наши интересы. Имейте 
в виду: просим то-то, или — не на-
носите удар. Никто же даже не 
сказал ничего! 

Притом что мы проявили го-
товность сотрудничать с Турци-
ей по самым чувствительным для 
нее вопросам. Зачем надо было 
это делать? Я не понимаю, зачем? 
А чего добились? Они что, дума-
ли, что мы оттуда убежим, что 
ли? Нет, конечно, Россия — не та 
страна! Мы свое присутствие 
увеличили, количество боевой 
авиации увеличено. Там не было 
российской системы ПВО, те-
перь «С-400» там стоит. Мы при-
водим в нормативное состояние 
систему ПВО Сирии, отремонти-
ровали уже ранее поставленные 
системы ПВО «Бук», весьма эф-
фективные. Если раньше Турция 
там еще летала и постоянно нару-
шала воздушное пространство 
Сирии, теперь пускай полетают! 
Зачем?

Вы спросили: «Может быть, 
там третья страна какая-то 
есть?». Я намек ваш понимаю. 
Мы этого не знаем. Но если кто-
то в турецком руководстве ре-
шил лизнуть американцев в одно 
место, не знаю, правильно они 
поступили или нет. Во-первых, не 
знаю, нужно это американцам 
или нет. Можно себе представить, 
что на каком-то уровне были до-
говоренности о том, что мы здесь 
«навернем» российский самолет, 
а вы закройте глаза, что мы зай-
дем, так скажем, на территорию 
Ирака и оккупируем часть Ира-
ка. Я не знаю, может быть, такой 
размен и был, нам это неизвест-
но. В любом случае они всех по-
ставили в очень трудное положе-
ние. И, на мой взгляд, я вот так 
смотрю, анализирую все, что там 
происходило и происходит, мне 
кажется, вообще ИГИЛ — это уже 
второстепенная вещь. Я скажу 
сейчас о своих собственных на-
блюдениях.

В свое время зашли в Ирак, 
разрушили страну (хорошо или 
плохо — не важно), возник ваку-
ум. Потом возникли элементы, 
связанные с торговлей нефтью. 
И эта ситуация складывалась го-
дами. Ведь там создан бизнес, 
контрабанда в огромных, про-
мышленных масштабах. Потом, 
для того чтобы защищать эту 
контрабанду и незаконный эк-
спорт, нужна была военная сила. 
И очень хорошо использовать ис-
ламский фактор, привлекать 
туда пушечное мясо под ислам-
скими лозунгами, которые на са-
мом деле просто исполняют игру, 
связанную с экономическими 
интересами. Их туда начали за-
зывать. Вот так, на мой взгляд, 
в конечном итоге и возник ИГИЛ.

Теперь нужно обеспечить 
пути доставки. Мы начали нано-
сить удары по конвоям. Теперь 
мы видим, что они дробятся, 
в ночное время передвигаются по 
пять, по шесть, по десять, по пят-
надцать машин. Но другой поток, 
основной, начал уходить в Ирак 
и идти через Ирак, через ирак-
ский Курдистан. Но там в одном 
месте — я попрошу минобороны, 
чтобы они показали, — мы обна-
ружили 11 тысяч бензовозов, 
11 тысяч в одном месте, понима-
ете, просто ужас какой-то. 

Поэтому есть ли там третья 
сторона, я не знаю, вполне веро-
ятен такой сценарий, что, может 
быть, ни с кем не согласовывали, 
но сегодняшние турецкие влас-
ти постоянно критикуют, так, 
издалека, за исламизацию стра-
ны. Я сейчас не говорю, плохо 
это или хорошо, но допускаю, 
что действующее руководство 
Турции решило показать и аме-
риканцам, и европейцам: да, мы 
исламизируем страну, но мы та-
кие современные исламисты, 
цивилизованные. Говорил же 
когда-то Рейган про Самосу: Са-
моса, конечно, негодяй, но он 
наш негодяй; имейте в виду, мы 
исламисты, но мы свои, ваши ис-
ламисты.

Может быть, и есть такой под-
текст, но ничего хорошего из 
того, что произошло, не получи-
лось. И цели, даже если были ка-
кие-то цели, не только не достиг-
нуты, а наоборот, я имею в виду 
турецкие цели, наоборот — ситуа-
цию только усугубили.

Теперь по поводу наших тюр-
коязычных народов. Конечно, 
нужно продолжать свои контак-
ты с близкими нам этнически, 
я говорю нам, потому что тюрко-
язычные народы России — это 
часть России, и в этом смысле 
и турецкий народ, о котором я го-
ворил в Послании как о дружест-
венном нам народе, и другие 
тюркоязычные народы, они как 
были нашими партнерами и дру-
зьями, так и остаются. И мы, ко-
нечно, будем и должны продол-
жать с ними контакт.

С действующим турецким ру-
ководством, как показала пра-
ктика, нам сложно договориться 
или практически невозможно. 
Даже там и тогда, где и когда мы 
говорим «да, мы согласны», они 
сбоку или в спину наносят нам 
удары, причем по непонятным 
абсолютно причинам.

Поэтому на межгосударствен-
ном уровне я не вижу перспектив 
наладить отношения с турецким 
руководством, а на гуманитар-
ном — конечно. Хотя и здесь есть 
проблемы. Думаю, что и здесь ны-
нешнее турецкое руководство до-
билось того, чего даже, наверное, 
и не ожидало. Мы вынуждены бу-
дем принимать определенные ог-
раничительные меры в экономи-
ке и по некоторым другим лини-
ям, например, это связано с ту-
ризмом. 

Та ползучая исламизация, от 
которой бы Ататюрк, наверное, 
уже в гробу перевернулся, пони-
маете, на нас отражается. Мы ви-
дим, фиксируем, что в Турции на-
ходятся боевики — выходцы, до-
пустим, с Северного Кавказа. Мы 
много раз говорили нашим пар-
тнерам: «Но мы же так не делаем 
в отношении Турции». Нет, они 
все равно там сидят, лечатся, их 
охраняют. Потом они, используя 
безвизовый въезд, въезжают по 
турецким паспортам и растворя-
ются, а мы должны вылавливать 
их потом либо на Кавказе, либо 
в наших городах-миллионниках. 
Поэтому это уже мы точно долж-
ны будем сделать, так же как 
предпринять некоторые другие 
шаги, обеспечивающие нашу на-
циональную безопасность.

Об отношениях с Украиной
1 января, к сожалению для нас, 

мы прогнозируем ухудшение на-
ших экономических отношений, 
потому что мы вынуждены при-

нять решение о том, что не будем 
с Украиной с 1 января работать как 
с членом зоны свободной торговли 
СНГ. Мне руководители Евросою-
за предлагали и просили не исклю-
чать Украину из зоны свободной 
торговли и не лишать ее преферен-
ций в торговле с Россией в надежде 
на то, что мы будем в трехсторон-
нем формате, Россия — ЕС — Украи-
на, в течение года вести перегово-
ры и внесем какие-то изменения 
в разных формах.

Если не менять само соглаше-
ние между Украиной и Россией по 
присоединению к ассоциации 
с Евросоюзом, то внесем туда ка-
кие-то корректировки с помо-
щью дополнительных протоко-
лов, которые снимают наши оза-
боченности и гарантируют наши 
экономические интересы. Мы до 
июля сто раз просили с нами 
встретиться в трехстороннем 
формате. Только в июле начались 
контакты, понимаете? Они фак-
тически ни к чему не привели.

Вот только что мы в Париже 
опять встречались и с канцлером 
ФРГ, и с председателем Евроко-
миссии. Прислали нам бумагу. 
Воспользовались такой солидной 
аудиторией. Просто скажу, о чем 
речь идет. Мы стремились сохра-
нить наши экономические отно-
шения с Украиной. Но ведь Укра-
ина является членом зоны сво-
бодной торговли. Там есть взаим-
ные преференции, нулевые тари-
фы. Украина пользуется и ис-
пользовала в экономических от-
ношениях с Россией и с другими 
странами СНГ, скажем, ГОСТы, 
техническое регулирование, та-
моженные правила, которые до-
стались нам еще из прошлого 
и которые мы вместе постепенно 
меняем. Украина в односторон-
нем порядке выходит как бы из 
этого режима и присоединяется 
ко всем европейским правилам. 
Там, например, написано, что все 
товары на украинском рынке 
должны быть подчинены техни-
ческим стандартам и техниче-
ским нормам регулирования Ев-
росоюза. Но наши товары пока не 
отвечают этим требованиям, 
поймите вы нас.

Значит, вы выбрасываете 
наши товары со своего рынка? 
Прописали, услышали — Украина 
имеет право на какое-то время 
оставлять и то, и другое. То есть 
она не обязана, а имеет право. То 
есть будет она это делать или не 
будет, непонятно. А для этого, 
чтобы все это определить, может 
быть создана подкомиссия, а мо-
жет и не быть создана. А от нас 
требуют, прямо записано: Россия 
оставляет все преференции. Так 
не делается.

Дальше. Вообще здесь не надо 
быть специалистом, написано, 
что Россия берет на себя обяза-
тельства привести в соответствие 
с нормами Евросоюза наши тамо-
женные стандарты в СНГ.

Я им в Париже сказал: вы во-
обще взрослые люди или нет? Мы 
на троих-то (Россия, Белоруссия 
и Казахстан) спорили годами по 
этим таможенным тарифам, а вы 
хотите, чтобы мы, потому что Ук-
раина присоединилась к этому 
соглашению с Евросоюзом, изме-
нили все таможенное регулиро-
вание в СНГ. Это просто неспра-
ведливое требование. Невозмож-
но это сделать за один год.

Теперь написано, что мы обяза-
ны перейти на фактические фито-
санитарные нормы Евросоюза. Но 
Украина готова, а с нами-то никто 
переговоров не вел. Прямо пропи-
сано, что Россия берет на себя обя-
зательства. С какой стати-то? Мо-
жет быть, мы и «за», но это требу-
ет времени. Поймите же вы, в кон-
це концов, это требует времени 
и капиталовложений. Речь идет 
о десятках, сотнях миллиардов 
долларов. И время нужно.

Мне, кстати, в Париже сказа-
ли: «Но наши стандарты лучше. 
Может быть, вам лучше перехо-
дить на наши стандарты?» Да, это 
правда, и мы хотим, но деньги 
нужны, инвестиции нужны. А нам 
еще и перекрыли внешнее финан-
сирование. Вы же понимаете, что 
это невозможно сделать, зачем 
вы все это пишете? Они говорят: 
«А мы пока не читали то, что там 
написано». Слушайте, вы не чита-
ли, а нам прислали эту официаль-
ную бумагу. Нам с этим согла-
шаться?

Теперь по поводу того, что мы 
будем делать. Мы не собираемся 
вводить в отношении Украины 
какие бы то ни было санкции, 
я хочу, чтобы это было услышано. 
Мы просто переходим на режим 

более благоприятствуемой нации 
в торговле. То есть Украина не мо-
жет быть поставлена в условия 
худшие, чем любые другие наши 
партнеры вовне. Но, конечно, ни-
какими льготами и преференция-
ми Украина в торговле с Россией 
с 1 января 2016 года пользовать-
ся не будет.

Что это означает на практике? 
На практике означает, что сегодня 
нулевые тарифы в торговле между 
Россией и Украиной, а так средне-
взвешенный тариф будет шесть 
процентов. Где-то три, где-то во-
семь, где-то десять процентов. Но 
это не наш выбор. Мы всячески бо-
ролись за то, чтобы этого не прои-
зошло. Но нас не захотели услы-
шать. Причем так, в односторон-
нем порядке и в таком стиле, как 
я вам сейчас рассказал. Но будем 
работать и в тех условиях, кото-
рые складываются.

Теперь по поводу всяких на-
ступлений. Вы знаете, я вам ис-
кренне говорю: мы не заинтере-

сованы в обострении конфликта. 
Наоборот, мы заинтересованы 
в том, чтобы этот конфликт как 
можно быстрее был разрешен, но 
только не способом физической 
ликвидации людей на юго-восто-
ке Украины. Кстати говоря, по-
смотрите на результаты муници-
пальных выборов и посмотрите, 
как проголосовал юго-восток Ук-
раины. Там везде, по-моему, в де-
вяти или десяти регионах, везде 
оппозиционный блок занял пер-
вое-второе место. А на тех терри-
ториях Донбасса и Луганской об-
ласти, которые контролируются 
украинскими властями, 43 с лиш-
ним процента проголосовали за 
оппозиционный блок. Киевские 
власти этого не видят? Не хотят 
учитывать настроения и ожида-
ния своего собственного народа? 
Мы очень рассчитываем на то, 
что у нас будет открытый, чест-
ный диалог.

По поводу Минских соглаше-
ний. Мы сто раз уже слышали, что 
надо, чтобы Россия исполнила 
Минские соглашения. Так мы хо-
тим этого! Возьмите, посмотрите, 
что написано. Первое. Внести из-
менения в Конституцию и согла-
совать это с Донбассом на посто-
янной основе. Внесли? Вроде бы 
внесли в переходные положения. 
А что там написано, что туда вне-
сли? Закон об особом статусе 
управления инкорпорировали 
в переходные положения. «На по-
стоянной основе, — я спрашиваю 
всех моих коллег, — на постоян-
ной?» Все говорят: «На постоян-
ной, на постоянной». Я говорю: 
«А вы знаете, что этот закон на три 
года всего принят? Год прошел». 
Они все: «Да?» Я говорю: «Да». — 
«Петр Алексеевич, да?» Он гово-
рит: «Да». Правда, честное слово, 
это прямая речь почти. Все гово-
рят: «Знаете, он должен сделать 
это на постоянной основе». Я гово-
рю: «Должен — пусть делает».

Теперь вот этот самый закон 
об особом статусе. Он принят Ра-
дой? Принят. В Минских соглаше-
ниях написано: «Через 30 суток 
ввести в действие, принять по-
становление Рады». Приняли? 
Приняли. Но как приняли? При-
няли еще к самому закону, по-мо-
ему, статью 10, в которой написа-
но, что он будет реально приме-
няться только после проведения 
выборов, то есть опять отложили. 
Я говорю: «Слушайте, но здесь 
же написано, чтобы он действо-
вал». — «Нет, так не написано. 
 Написано: принять постановле-
ние Рады. Мы приняли, все». 
Но это же манипуляция.

Если мы хотим реально ре-
шить проблему, давайте переста-
нем этим заниматься, давайте 
вместе будем над этим работать. 
И мы готовы уговаривать, готовы 
приводить аргументы людям на 
юго-востоке страны, чтобы был 
найден какой-то компромисс. Мы 
к этому готовы и этого хотим, 
нужно, чтобы этого захотели 
наши партнеры в Киеве.

О базе в Латакии
Вы знаете, у нас тоже разные 

подходы есть к этому. Кто-то счи-
тает в Европе, в Штатах, мы мно-
го раз слышали уже об этом: 
ваши интересы там будут учте-
ны; хотите — [военная] база ваша 
там останется. Да я вообще не 
знаю, нам нужна там база или 
нет? Ведь что такое база? База — 
это достаточно существенная ин-
фраструктура, туда деньги надо 
вкладывать.

Ведь сегодня как обстоит 
дело? Там есть наша авиация, есть 
временные модули для питания, 
для отдыха. Мы это собрали за два 
дня, погрузили в [транспортные 
самолеты] «Антеи», и все, и уже 
на своих аэродромах. А база — это 
совсем другая история.

Некоторые считают — и у нас 
некоторые считают: да, там нуж-
но иметь базу. У меня нет такой 
уверенности еще и почему? Я раз-
говаривал с европейскими колле-
гами, они мне говорят: а, знаем, 
наверно, вынашиваешь такие 
мысли. Я спрашиваю: зачем? От-
вечают: чтобы здесь держать все 
под контролем. А зачем нам там 
держать все под контролем? Это 
вопрос такой очень серьезный.

Мы же показали, что вот у нас 
не было, по сути, ракет средней 
дальности, мы все уничтожили, 
потому что они у нас были только 
на земле. И американцы уничто-
жили то, что было на земле, — 
«Першинги», но на море «Тома-
гавки» и на авиационных носите-
лях, на самолетах, оставили. У нас 
[таких ракет] не было, теперь 
есть: 1500 километров — морская 
ракета «Калибр», вторая Х-101 
на самолетах — 4500 километров.

Зачем нам там база? Если ко-
го-то надо достать, мы и так до-
станем.

Может быть, и есть какой-то 
смысл в чем-то, но это еще ба-
бушка надвое сказала, надо под-
умать. Пункт базирования, мо-
жет быть, какой-то временный — 
возможно, но пускать там корни, 
забираться в эту ситуацию, на 
мой взгляд, нет острой 
необходимости, мы под-
умаем.

1

На встречу с президентом РФ 
аккредитовалось рекордное число 
журналистов — 1390.

Акцент

 Несмотря на непростую 
финансово-экономическую 
ситуацию, мы продолжаем 
ответственную политику 
в области государственных 
финансов

Акцент

 Я поддерживаю политику 
Центрального банка и прави-
тельства по обеспечению 
макроэкономической
стабильности
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День ответов
О платных 
парковках 

Во всех крупных ме-
гаполисах решить проблему не 
удается иным способом, кроме 
как введением этих парковок. 
Конечно, здесь тоже здравый 
смысл должен быть во всем, нуж-
но смотреть не только что делать, 
но и как делать, и вот эти ценни-
ки нужно выставлять исходя из 
реалий. Вместе с тем такое реше-
ние приняли московские власти. 
Но вы должны об этом знать.

Московские власти приняли 
решение о том, что эти парковки 
и цены на них устанавливаются 
не просто директивным указани-
ем мэрии Москвы, а по согласо-
ванию с  муниципалитетом, 
с районом. И более того, депута-
ты муниципалитетов, районов 
имеют право принять решение 
по этому вопросу, им дано такое 
право. А граждане, которые про-
живают на территориях, распо-
ложенных в домах рядом с этими 
парковками, пользуются стоян-
ками бесплатно. И я вас уверяю, 
что граждане, которых это каса-
ется, москвичей, которые живут 
рядом с этими парковками, они 
скорее за, чем против.

Это касается тех, кто приезжа-
ет или из других районов, или из 
других регионов: из Подмосковья 
и так далее. Это не значит, что мы 
про них не должны думать. И, ко-
нечно, плата должна соответство-
вать средним доходам. Но, повто-
ряю, это в том числе отдано на ре-
шение местных муниципалите-
тов. Доходы от парковок идут це-
ликом, полностью, сто процентов, 
в доходную часть местных район-
ных бюджетов.

Еще раз хочу сказать, это не 
значит, что нужно наплеватель-
ски относиться к верхним план-
кам и пределам, но это все-таки 
компетенция, повторяю, райо-
нов и городских властей, прежде 
всего районов.

О введении системы 
«Платон»

Нужно все-таки смотреть 
в суть проблемы, не пытаться ис-
пользовать ту или иную сложную 
ситуацию в каких-то квазиполи-
тических целях, а смотреть во-
внутрь. А что внутри? Все сборы, 
которые поступают от так назы-
ваемой системы «Платон», все 
сто процентов, идут не кому-то 
в карман, они идут сто процентов 
в Дорожный фонд Российской Фе-
дерации, до последней копейки, 
и оттуда все эти сборы до послед-
ней копейки поступают на дорож-
ное строительство в регионах Рос-
сийской Федерации. Хочу, чтобы 
вы это услышали. Первое.

Второе. Откуда получает сред-
ства это совместное предприятие 
между «Ростехнологиями» и фир-
мой, которую представляют част-
ные лица? Они получают эти день-
ги из бюджета напрямую, по-мое-
му, там сумма где-то 10 миллиар-
дов. На что? На ремонт этой систе-
мы, на поддержание ее в работо-
способном состоянии, на разви-
тие. Но что это значит, что они по-
лучают деньги из бюджета? Это 
значит, что все может быть прове-
рено, в том числе и общественно-
стью, и Счетной палатой, что 
чрезвычайно важно. Если кто-то 
считает, что эти расценки на со-
держание, на развитие завышены, 
пусть посчитают и предъявят, 
и это будет правильно — посчитать 
и предъявить. Это можно сделать, 
деньги и доходы от «Платона», 
компании, в которой находятся 
частные инвесторы и «Ростехно-
логии», они туда не поступают. 
Я хочу, чтобы это было услышано.

Вообще откуда взялась сама 
идея? Идея взялась оттого, что 
правительство в свое время гене-
рировало эту идею. Почему? 
По двум соображениям.

Первое, потому что, смотрите, 
во всех транспортных отраслях — 
авиация, река, море, железнодо-
рожные перевозки — участники 
экономической деятельности пла-
тят налоги и плату за инфраструк-
туру, в том числе и на железной до-
роге. В автомобильной отрасли на-
логи платят отчасти только за ин-
фраструктуру, если так можно 
сказать, через акциз на бензин. 
Но только отчасти. А в других от-
раслях — полноценная уплата за 
инфраструктуру. Это привело 
к тому, что часть грузов, скажем, 
с реки, с моря и с железной дороги 
начала перекочевывать на авто-
мобильные дороги. Возникло ог-
ромное количество грузовиков, 
которые негативно влияют на эту 
инфраструктуру. А транспортный 
налог все платят одинаково: 
что легковушка, что грузовик 
в 12 тонн и больше.

Я знаю, там мужики говорят: 
что легковушка, что тяжелая ма-
шина — все равно. Но это не сов-
сем так. Эксперты все считают, 
что при разгоне и при торможе-
нии все равно разрушительное 
влияние на полотно грузовиков 
в 12 и больше тонн, конечно, боль-
ше, чем легковушки. А платят оди-
наково. И для того, чтобы поста-
вить все отрасли транспорта 
в одинаковое положение, это 
и предложили сделать.

И второе. У нас в 2008 или 
2007 году отменили лицензиро-
вание этого вида деятельности 
в борьбе за разбюрокрачивание. 
Вроде бы хорошо, но к чему это 
привело на практике? Это приве-
ло к тому, что появилось большое 
количество людей, которые про-
сто покупают эти большегрузы 
и пользуются этим. Но это абсо-
лютно «серая» схема экономики. 
Они не регистрируются даже 
в качестве индивидуальных пред-
принимателей.

Вы знаете, я сам все-таки из ра-
бочей семьи, и я понимаю, что эти 
мужики вкалывают, они работа-
ют, за рулем сидят, но надо выхо-
дить все-таки из «серых» схем. 
И мне хочется их поддержать, по-
верьте. Ко мне Памфилова прихо-
дила, говорила: знаете, я с ними 
встречалась, там такие работяги, 
они вызывают у меня симпатию. 
Но надо выходить из этих «се-
рых» схем. Но надо им помочь.

И далее. Мы в свое время обсу-
ждали с правительством возмож-
ность введения такой либо похо-
жей системы. А ведь за киломе-
траж для большегрузных машин 
платят в очень многих странах 
мира. В Белоруссии в семь раз 
больше, чем предложено в России. 
В семь раз больше за километраж 
платят! Но все равно мы говорили 
о том, что при переходе на эту си-
стему может быть отменен транс-
портный налог. Не отменили. 
Кстати говоря, по настоянию ре-
гиональных руководителей, пото-
му что транспортный налог идет 
в региональный бюджет. Но хотя 
бы для большегрузов, которые 
должны платить за пробег, надо 
это сделать. Я очень рассчитываю 
на то, что правительство в самое 
ближайшее время — в начале 
года — это сделает.

Об отношениях с Грузией
Что касается событий 2008 

года и последовавшей за этим дег-
радации наших отношений, мы 
много раз об этом говорили, но 
я считаю себя обязанным повто-
рить еще раз. Не мы являемся 
причиной обострения ситуации. 
Не нужно было принимать быв-
шему руководству Грузии и тог-
дашнему президенту Саакашвили 
такие авантюристические реше-
ния, которые привели к террито-
риальному развалу Грузии. Это 
их вина, это вина историческая, 
и она на их плечах целиком и пол-
ностью.

Сейчас занялись экспортом 
политических деятелей, сейчас 
они активно функционируют 
в другой республике бывшего Со-
ветского Союза, в независимой, 
в незалежной Украине. Как мы ви-
дим, они не изменили своего сти-
ля работы.

Я уже вот упоминал об этом, 
хочу еще раз сказать. На мой 
взгляд, это просто плевок в лицо 
украинского народа. Мало того 
что поставили Украину под внеш-
нее управление, но еще вот таких 

политических, с позволения ска-
зать, деятелей туда делегирова-
ли. Кстати говоря, по-моему, Саа-
кашвили же не дали рабочую 
визу в США, но они его направи-
ли на Украину, пускай там поко-
мандует. Вот он там активно фун-
кционирует.

Что Украине сказали? Мы не 
просто вами будем управлять, но 
мы вам еще пришлем людей, ко-
торые будут вами управлять, из 
более цивилизованных стран, со-
седних или из-за океана. На клю-
чевые посты их всех посадим: на 
финансы, на экономику, на то, на 
се, на это, на пятое-раздесятое. 
Потому что вы не можете грамот-
но это сделать, вот другие могут, 
а вы нет.

Из 45 миллионов человек нель-
зя найти 5—10 честных, порядоч-
ных, эффективных управленцев? 
Это просто плевок в лицо украин-
ского народа.

Теперь что касается отноше-
ний с Грузией. Не мы были иници-
аторами развала этих отношений, 
но мы готовы их восстанавливать. 
Что касается территориальной 
целостности Грузии — это прежде 
всего дело грузинского народа, 
югоосетинского и абхазского. 
Надо с ними работать, мы примем 
любое решение.

Сегодня, несмотря на все 
сложности, о которых вы сказали, 
мы видим сигналы от действую-
щего руководства Грузии, и эти 
сигналы принимаются. Обратите 
внимание, две трети виноматери-
алов и вина Грузии, две трети, по-
ступают от экспортного объема 
именно на российский рынок, 
а не куда-то там в дальнее зарубе-
жье. Мы же берем эти продукты, 
так же как и другие, и объем това-
рооборота увеличился. Сейчас 
вот, за этот год, в связи с общей си-
туацией экономической он нем-
ножко припал, но в целом он де-
монстрирует достаточно большие 
темпы роста.

Что касается визового режима. 
Да, мы думаем, мы готовы отме-
нить визовый режим с Грузией.

О развитии экономики 
в регионах

Вообще по большому счету за-
дача региональных властей пре-
жде всего и заключается в испол-
нении социальных обязательств 
перед населением.

Что такое развитие экономи-
ки? Развитие экономики может 
и должно обеспечиваться прежде 
всего созданием условий для та-
кого развития. Мы приводим всег-
да в пример ряд субъектов Рос-
сийской Федерации. Допустим, 
Татарстан, Калужская область, 
некоторые другие регионы, они 
создают условия. Первые лица ре-
гионов просто раздают свой но-
мер мобильного телефона круп-
ным инвесторам и говорят: «На-
прямую мне звоните, если что». 
Идут на решения, связанные 
с обеспечением более благопри-
ятной работы в налоговой сфере.

Сейчас федеральное законода-
тельство предоставляет такие 
возможности: и налоговые кани-
кулы двухлетние для тех, кто на-
чинает свой бизнес, и по ТОРам 
(территориям опережающего 
развития) и так далее. Там очень 
много преференций, которые ре-
гион может предоставить бизнесу 
для развития на той или другой 
территории.

Конечно, для того чтобы, ска-
жем, развивать инфраструктуру 
под возможные инвестиции, нуж-
ны деньги в региональных бюдже-
тах. И действительно, есть про-
блемы, связанные с перекредито-
ванностью ряда регионов. Но пра-
вительство принимает необходи-
мые решения. У нас в текущем 
году выделено дополнительно из 
федерального бюджета для регио-
нальных бюджетов 160 миллиар-
дов рублей, всего это 310 милли-
ардов. На что? На то, чтобы изме-
нить структуру долгов регионов, 
и там, где были взяты коммерче-
ские кредиты под 11—12 процен-
тов, можно было перейти на бюд-
жетные кредиты, которые выда-
ются под ставку 0,1 процента.

В следующем, 2016 году тоже 
предусмотрено в федеральном 
бюджете на эти же цели, с целью 
изменить структуру долга регио-
нов, еще 310 миллиардов рублей.

Но самое главное все-таки за-
ключается в том, чтобы эти кре-
диты, которые берут регионы, 
чтобы средства, полученные та-
ким способом, направлялись на 
решение главных, а не второсте-
пенных задач.

Что является главным с точки 
зрения развития? Нужно направ-
лять их туда, где будут созданы но-
вые рабочие места, где будут со-
зданы условия для того, чтобы 
возникали новые производства, 
новые технологии переносились 
и новая инфраструктура создава-
лась, чтобы вложенные средства 
генерировали доходы, из которых 
можно будет вернуть и кредитные 
ресурсы, и получить дополни-
тельные деньги в региональные 
бюджеты. С этим еще, к сожале-
нию, надо поработать.

О тарифах ЖКХ
В этом году средний тариф был 

примерно 8,7 процента, рост та-
рифа, в следующем году — 4 про-
цента предусмотрено. То есть ис-
ходим из того, что мы сможем 
этот платеж сократить. Это, прав-
да, не касается коммунальных 
платежей, связанных с обслужи-
ванием дома, с вывозом мусора 
и так далее. Но эти вопросы долж-
ны решаться на уровне муници-
палитетов.

Кроме всего прочего исходим 
из того, что федеральное законода-
тельство предусматривает для се-
мей, у которых плата за ЖКХ пре-
вышает совокупный доход 22 про-
цента, они имеют право на получе-
ние субсидий. При этом федераль-
ный закон позволяет регионам по-
низить этот уровень и предостав-
лять субсидии тем семьям, сово-
купный платеж которых меньше 
чем 22 процента. Так сделано, на-
пример, в Москве, насколько 
я знаю, и во многих других регио-
нах Российской Федерации.

Без всяких сомнений, нужно 
самым внимательным образом 
к этому подходить, нужно смо-
треть внимательно за управляю-
щими компаниями, и здесь еще 
многое нужно сделать для совер-
шенствования этой системы. Без 
всяких сомнений, это будет нахо-
диться в центре внимания и пра-

вительства Российской Федера-
ции, и региональных властей. Да, 
этот вопрос еще далек от решения.

Та система, о которой вы сказа-
ли, будет она или не будет, та си-
стема, которая сейчас предложе-
на. В чем именно заключается си-
стема? В федеральном законе 
определено, что существует, выра-
ботана методика, согласно кото-
рой определяется средневзвешен-
ный возможный рост и возмож-
ные отклонения вверх или вниз. 
Эта методика должна быть пред-
ложена Федеральной антимоно-
польной службой, которая и долж-
на будет следить за тем, как в этой 
сфере работают региональные 
власти. Так что мы будем смотреть 
теперь не только за тем, как регио-
ны работают, но и за тем, как ФАС 
осуществляет свои функции.

О приватизации 
крупных компаний

Вы знаете, при приватизации 
крупных компаний решаются 
две задачи, мы это все хорошо 
знаем. Первая задача не связана 
с фискальными или доходными 
для бюджета функциями, хотя 
и это тоже важно. Но самое глав-
ное — в изменении структуры 
собственности с целью повыше-
ния эффективности функциони-
рования предприятий.

Что касается «Роснефти», про 
которую вы вспомнили, «Аэроф-
лот» часто вспоминается, ка-
кие-то другие компании, я еще 
в своих статьях в 2012 году писал, 
что это возможно, и в принципе 
мы будем продолжать эту работу.

Конечно, всегда возникает во-
прос: та ли сейчас рыночная 
конъюнктура, чтобы продавать 
эту ценную, так скажем, прино-
сящую положительные результа-
ты в экономике, для экономики, 
для бюджета собственность, ска-
жем, в той же «Роснефти». Никог-
да не угадать, та конъюнктура 
или не та конъюнктура, хотя в те-
кущем году, в 2015-м, как вы зна-
ете, правительство не принимало 
решения, связанного с подобной 
приватизацией. Не исключаю, 
что, для того, чтобы не «палить» 
резервы, а для того чтобы обеспе-
чить доходы и несколько изме-
нить структуру этих крупных 
компаний, правительство и пой-
дет на эти решения. Я стараюсь 
в такие решения не вмешиваться, 
тем более что контрольного па-
кета государство в этих компани-
ях не теряет.

Об отношениях с США 
и новым американским 
президентом

Но в любом случае, кто бы это 
ни был, мы готовы и хотим разви-
вать свои отношения с Соединен-
ными Штатами. Последний визит 
госсекретаря показал, как мне 
представляется, что и американ-
ская сторона готова как-то дви-
гаться в сторону совместного ре-
шения тех вопросов, которые мо-
гут быть решены только совмест-
но. Но это уже в принципе здравая 
позиция. Мы ее всячески поддер-
живали и будем поддерживать.

Мы никогда не закрывались, 
кого бы американский народ ни 
избрал. Это они пытаются все 
время нам «подсказывать», что 
нам нужно делать внутри стра-
ны, кого избирать, кого не изби-
рать, по каким процедурам. Мы 
же никогда этого не делаем, не ле-
зем туда. Да и опасно. Там, гово-
рят, прокурор, если кто-то из 
иностранных наблюдателей по-
дойдет ближе чем на пять метров 

к очереди на выборах, пугает, что 
в тюрьму посадит. Мы даже этого 
не делаем, правильно? Мы от-
крыты и будем работать с любым 
президентом, за которого прого-
лосует американский народ.

О коррупционных скандалах 
в спорте

Происки, конечно, есть, как 
без происков. И самое главное, 
о чем я всегда говорил, ни одна 
страна не должна и не имеет пра-
ва распространять свою юрис-
дикцию на другие государства, 
тем более на международные ор-
ганизации. Это совсем не значит, 
что не нужно бороться с корруп-
цией. Конечно, надо. Но практи-
ка, когда то тут, то там хватают по 
всему миру граждан иностран-
ных государств и тащат к себе на 
следствие и дальше в судебные 
инстанции, мы считаем такую 
практику неприемлемой.

Что в этом смысле нужно де-
лать? Нужно просто на равных, 
транспарентно, открыто, по-пар-
тнерски работать со всеми страна-
ми мира. Не навязывать свою 
юрисдикцию кому бы то ни было, 
а просто честно, открыто со всеми 
работать. Надеюсь, что когда-ни-
будь мы к этому придем. От этих 
попыток доминирования придем 
к сотрудничеству, в том числе и в 
борьбе с коррупцией.

Есть ли элементы коррупции 
в ФИФА — это должно показать 
расследование. Пока результатов 
расследования-то нет. Кто-то там 
дает признательные показания, 
кто-то отказывается от них.

Что касается Йозефа Блаттера, 
это очень уважаемый человек. Он 
очень много сделал для развития 
мирового футбола. Вы понимаете, 
его вклад в гуманитарную сферу 
в мире колоссальный, ведь он ис-
пользовал всегда, пытался исполь-
зовать футбол не просто как 
спорт, а как элемент сотрудниче-
ства между странами и народами. 
Вот кому нужно давать Нобелев-
скую премию мира.

Но все, что связано с выбором 
той или иной страны и возможны-
ми здесь проблемами, — мы об 
этом ничего не знаем. Мы знаем 
только на сто процентов, что мы 
получили свое право проведения 
чемпионата мира в абсолютно 
честной конкурентной борьбе. 
И не наша проблема в том, что, 
скажем, с командами ФИФА, когда 
они приезжали перед голосовани-
ем, кто-то на высшем уровне 
где-то отказывался просто встре-
чаться.

Я тогда был премьер-минис-
тром. Я прекращал все свои дела 
и встречался со всеми коллегами 
из ФИФА. Мы их возили по стране, 
показывали, где у нас будут стади-
оны. Они встречались с регио-
нальными руководителями, те 
рассказывали, насколько для нас 
это важно, хоть футбол находится 
не на самом высоком мировом 
уровне.

Тем не менее мы показывали, 
как это важно для развития массо-
вого спорта в России. Мы показы-
вали, сколько людей у нас любят 

футбол и как мы планируем его 
развивать. ФИФА к нам прислу-
шивалась и с целью развития ми-
рового футбола приняла эти реше-
ния по проведению чемпионата 
мира в 2018 году, а не по каким-то 
другим, коррупционным сообра-
жениям.

Если вы помните, я же даже не 
поехал тогда на само голосование, 
а приехал после голосования, что-
бы вообще не вмешиваться и не 
оказывать там никакого давления. 
Да и давления-то мы там не могли 
никакого оказать. Поэтому давай-
те мы дождемся результатов этого 
расследования и посмотрим, кто 
там в чем виноват.

О допинге в спорте
А что касается допинга, я уже 

свое отношение неоднократно 
формулировал к этому вопросу. 
Мы против всякого допинга, 
и прежде всего потому, что до-
пинг разрушает здоровье людей, 
это яд для людей. Первое.

Второе. Если кто-то использует 
допинг, то, безусловно, должен 
быть соответствующим образом 
наказан, потому что это разруша-
ет сам принцип честной спортив-
ной борьбы — интерес тогда пропа-
дает. Кстати говоря, вот в лыжах, 
в гонках, я с большим уважением 
отношусь к тем, кто добивается 
там результатов. Но почему одним 

людям, которые с детства страда-
ют определенными заболевания-
ми, можно употреблять опреде-
ленные препараты, а другим, ко-
торые не страдают заболевания-
ми с детства, эти препараты упо-
треблять нельзя? Но если человек 
по состоянию здоровья должен 
употреблять какие-то препараты, 
пусть переходит не в олимпий-
ский спорт, а в паралимпийский.

Там, знаете, на самом деле 
много проблем, и они не так про-
сты. Но самое главное, есть общий 
подход в праве вообще и в данном 
случае в частности: ответствен-
ность всегда должна быть персо-
нальной, если она доказана. Вот 
кто виноват — тренер, организа-
тор, спортсмен, они и должны от-
вечать. За тех, кто что-то наруша-
ет, не должны отвечать люди, ко-
торые к этому не имеют никакого 
отношения. Это просто нонсенс! 
Это несправедливо и неправиль-
но! Вот за эти принципы мы и бу-
дем бороться.

Но Россия, и я хочу это еще раз 
сказать, должна и будет открыта 
для совместной работы по борьбе 
с допингом. Я буду требовать от 
всех чиновников всех ведомств 
и всех уровней, чтобы они откры-
то работали с международными 
структурами и ничего здесь не ка-
муфлировали и ничего не прята-
ли. Мы в этом заинтересованы 
и пойдем по этому пути.

О возобновлении 
авиасообщения с Египтом

Те решения, которые были 
нами приняты по ограничению 
полетов нашей гражданской ави-
ации в Египет, не связаны с недо-
верием к египетскому руковод-
ству, это не политическое реше-

ние. Они связаны с необходимо-
стью обеспечения безопасности 
наших граждан. Мы гражданам 
своим говорим: «К сожалению, 
те службы и те контролирующие 
организации, правоохранитель-
ные органы, специальные органы 
[Египта], к сожалению, сегодня 
не в состоянии справиться с уг-
розой терроризма».

Террористическая деятель-
ность угрожает и нам, и вам, 
Египту угрожает. Президент 
Египта господин ас-Сиси прояв-
ляет удивительное мужество, 
личное мужество в борьбе с этой 
угрозой, но это требует времени, 
для того чтобы купировать все 
эти проблемы. Как только мы от-
работаем механизмы, которые 
бы надежно обеспечили безопа-
сность наших людей, мы все ог-
раничения снимем.

Такая работа, в принципе, 
с египетскими партнерами идет. 
Что это может быть? Это значит, 
что мы на сегодняшний день на ка-
ждом этапе контроля должны 
иметь своих представителей — 
от момента посадки самолета до 
момента отлета, загрузки пита-
ния. Повторяю, мы не считаем, 
что в чем-то здесь вина официаль-
ных египетских властей, это наша 
общая беда, наша общая озабо-
ченность, и мы должны найти об-
щий ответ на эти вызовы.

О расследовании убийства 
Бориса Немцова

Наконец, по поводу преступ-
ления в отношении Бориса Ефи-
мовича Немцова. Я с ним был зна-
ком лично, и у нас не всегда были 
с ним дурные отношения. Я-то во-
обще с ним никогда отношений не 
портил. Но он избрал такой путь 
политической борьбы — личных 
атак и так далее. Но я к этому при-
вык, не он один. Но это совсем не 
факт, что человека надо убивать. 
Я никогда этого не приму. Счи-
таю, что это преступление, кото-
рое должно быть расследовано, 
виновные наказаны.

Вы сказали, то ли они в Чечне 
прячутся, то ли они за границу 
выехали, но надо установить — то 
ли так, то ли так. Я никогда с реги-
ональными лидерами, в том числе 
и с руководством Чечни, эти во-
просы не обсуждал и обсуждать 
не собираюсь. Следствие должно 
установить. Как бы долго, кстати 
говоря, ни продолжалось. Вот 
у нас было убийство Старовойто-
вой. Она ведь тоже была оппози-
ционером в известной степени. 
Все-таки правоохранительные ор-
ганы довели это дело до логиче-
ского завершения, так же как и не-
которые другие дела в отношении 
людей, которые настроены были 
оппозиционно к власти.

Полагаю, что такие вещи обя-
зательно должны быть расследо-
ваны, а виновные изобличены 
и наказаны. Таким образом, мы 
будем создавать устойчивую по-
литическую систему внутри соб-
ственной страны. Это важнее, чем 
кого-то прикрывать, не дай бог. 
Никто никого прикрывать не со-
бирается. Но нужно дождаться 
данных объективного следствия.

Подготовил Юрий Политов

Табличками, плакатами и иными 
изобретениями присутствующие 
в зале стремились привлечь к себе 
внимание, чтобы задать вопрос 
президенту.

Акцент

 Задача региональных
властей прежде всего 
и заключается в исполнении 
социальных обязательств 
перед населением

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1200833

Акцент

 Мы готовы и хотим
развивать свои отношения 
с Соединенными Штатами
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ПРОГНОЗ Курс доллара может вырасти вслед за снижением цен 
на нефть и решением Федрезерва США по ставке

Опять семьдесят пять?
Роман Маркелов

Ц
ены на нефть и курс рубля 
спокойно пережили первые 
сутки после решения Феде-

ральной резервной системы 
США впервые с 2006 года повы-
сить базовую процентную ставку 
с исторического минимума 
0—0,25 процента до 0,25—0,5 про-
цента. К такому шагу рынки ока-
зались подготовленными, но уже 
в начале 2016 года нефть и рубль 
могут возобновить снижение.

На момент подписания номе-
ра в печать стоимость «черного 
золота», как и российской валю-
ты, менялась незначительно. 
Курс рубля проследовал за сы-
рьевой динамикой, превысив от-
метку 71 рубль за доллар, евро 
стоил выше 77 рублей. Вечером 
российская валюта держалась 
рядом с этими значениями.

«Рынок уже учел решение 
ФРС США, которое было ожидае-
мым», — подчеркнули в пресс-
службе Банка России. В ЦБ отме-
тили постепенное снижение ко-
лебаний рублевого курса. Одна-
ко за ситуацией в мегарегулято-
ре следить продолжат. В решении 
ФРС в Банке России увидели и по-
зитивные тенденции. По словам 
первого зам преда ЦБ РФ Сергея 
Швецова, в силу прозрачности 
планов ФРС рынок станет ста-
бильнее, а колебания на нем за-
тухнут. С другой стороны, оста-
ются риски. По мнению Сергея 
Швецова, главный из них — отток 
капитала с развивающихся рын-

ков. На переваривание решения 
ФРС мировыми рынками он от-
вел как минимум несколько 
дней, как максимум — месяц. 

На рост базовой процентной 
ставки ФРС отреагировали и в 
минфине. «Что означает для Рос-
сии повышение ставки? Наши фи-
нансы будут в минимальной сте-
пени реагировать на это измене-
ние, поскольку мы имеем боль-
шой объем резервов, у нас снижа-
ется отток капитала», — заявил 
глава минфина Антон Силуанов. 
По его словам, на бюджет решение 
ФРС точно не повлияет, на  курс 
рубля практически не повлияет.

Пока ситуация на рынках под-
тверждает такие выводы. По сло-
вам финансового аналитика Сер-
гея Суверова, решение ФРС дей-
ствительно не стало сюрпризом, 
поэтому сильной краткосрочной 
реакции руб ля и нефти ожидать 
не стоило. До конца года серьез-
ных изменений на этих рынках 
он не прогнозирует. С новой ре-
альностью нефть и рубль могут 
встретиться в начале 2016 года. 
Столкнуть нефтяные цены и без 
того с небольших высот помимо 
ФРС может выход иранской не-
фти на перенасыщенный рынок и 
начало экспорта американской 
нефти. «В том числе и поэтому в 
2016 году мы можем увидеть 
курс доллара в 75 рублей», — по-
лагает Сергей Суверов.

ТРАНСПОРТ

Президент 
поручил 
правительству 
освободить 
большегрузы 
от налога

ПРИДЕРЖАТЬ 
«ЛОШАДОК»

Юлия Кривошапко, 
Татьяна Шадрина

В СЛЕДУЮЩЕМ году в России 
могут отменить транспортный 
налог для большегрузов и вве-
сти для дальнобойщиков патен-
тную систему работы. Такое по-
ручение правительству в ходе 
ежегодной пресс-конференции 
дал президент Владимир Путин.

Комментируя ситуацию, 
сложившуюся в сфере тран-
спортных перевозок, в том чи-
сле после введения системы 
сбора платы с большегрузов по 
федеральным трассам, глава го-
сударства вспомнил, что когда 
этот вопрос обсуждался на 
уровне планов, звучала идея от-
менить транспортный налог. Но 
решение так и не было принято. 
Против, по словам Владимира 
Путина, выступили региональ-
ные руководители. А все пото-
му, что сборы от транспортного 
налога зачисляются в регио-
нальные бюджеты. «Но я счи-
таю, это сделать надо, хотя бы 
для большегрузов, которые пла-
тят за пробег», — сказал прези-
дент.

По его словам, никто не стре-
мится перегрузить водителей 
всевозможными платами и на-
логами. Но транспортные пере-
возки нужно выводить из «се-
рых» схем. Один из способов — 
патентная система. «Здесь есть 
проблема: патент выдается на 
год, а перевозки могут быть се-
зонными. Над тем, как решить 
этот вопрос, должно подумать 
правительство, озвучил пору-
чение глава государства. «Над-
еюсь, все решения, о которых я 
сказал, в том числе и по налогу 
на транспортные средства, бу-
дут в ближайшее время прави-
тельством приняты. Не позже 
чем в первом квартале 2016 
года», — резюмировал Путин.

Руководитель проекта «Про-
бок.нет» Александр Шумский 
отмечает, что если рассматри-
вать отмену транспортного на-
лога в контексте работы систе-
мы взимания платы с большег-
рузов, то нужно помнить, что 
собранные «Платоном» средст-
ва идут на федеральный уро-
вень, а поступления от тран-
спортного налога — на регио-
нальный. При такой схеме субъ-
екты будут выступать за то, 
чтобы система «Платон» была 
распространена на их дорож-
ную сеть. Так что отмена тран-
спортного налога может потре-
бовать серьезных изменений.

Что касается патента на пе-
ревозки, то такая практика уже 
используется в других странах. 
Там патентная система заменя-
ет общие схемы налогообложе-
ния, говорит директор Инсти-
тута экономики транспорта и 
транспортной политики Выс-
шей школы экономики Михаил 
Блинкин. Однако патент, по его 
словам, не более чем упрощен-
ная схема налогообложения, 
позволяющая, к примеру, не по-
давать стандартную налоговую 
декларацию о доходах. Патен-
ты, там где они применяются, 
не освобождают владельцев 
грузовиков от обязанности пла-
тить за проезд по федеральным 
трассам. Такого нет ни в Арген-
тине, ни в Германии, уточняет 
Блинкин. Он поясняет, что пла-
тежи за проезд большегрузов 
очень сложно уложить в патент. 
«Например, я могу выезжать на 
федеральную сеть, а могу и не 
выезжать. Пробег у меня может 
быть 40 тысяч километров по 
федеральным дорогам, а может 
быть 15 тысяч. Так что патент и 
плата за проезд — это разные 
вещи», — констатирует эксперт.

В целом, по мнению Блинки-
на, в России пора отменить всю 
совокупность транспортного 
обложения, так как она устаре-
ла. Конкретные технологиче-
ские рецепты должно предло-
жить правительство.  «Вопрос 
требует детальной проработки 
с финансистами, поскольку 
деньги от транспортного налога 
питают дорожные фонды в 
субъектах», уточняет эксперт.

Визит Дмитрий Медведев призвал искать новые формы сотрудничества 
с Китаем   

Пекинский акцент

Владимир Кузьмин, Пекин

Р
оссия и Китай должны 
искать новые режимы 
сотрудничества, счита-
ет премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Вчера глава российского пра-
вительства переговорами с пре-
мьером Госсовета КНР Ли Кэця-
ном завершил свой визит в Ки-
тай. Межправительственные пе-
реговоры двух государств носят 
давний и традиционный харак-
тер — эта встреча стала 20-й. «Ка-
ждая такая встреча завершается 
подписанием документов», — от-
метил глава кабмина России. По 
итогам предыдущей встречи сто-
роны подписали около 40 доку-
ментов. К прошедшей встрече в 
Пекине удалось согласовать 35 
документов и соглашений.

«Только в последние годы эти 
встречи стали приносить зримые 
плоды нашим экономикам, а ста-
ло быть — людям, которые живут 
в Китае и России», — заявил Мед-
ведев по итогам переговоров. А 
еще лет десять назад и товароо-
борот, и инвестиционное сотруд-
ничество были в разы меньше.

В российско-китайских планах 
значится увеличение товарообо-
рота до 200 миллиардов долларов 
к 2020 году. Этим, как выразился 
премьер-министр России, амби-
циозные цели с повестки дня не 
снимаются. Правительства даже 
не смущают все экономические 
проблемы в мире, из-за которых 
объем торговли в денежном выра-

жении снижается. Наоборот, это 
добавляет стимул, чтобы искать 
новые варианты для взаимовыгод-
ного сотрудничества. «Полностью 
поддерживаю то, что было сказано 
господином Ли Кэцяном в части 
необходимости реагирования на 
текущую экономическую конъ-
юнктуру, на слабость рынков, на 
волатильность рынков — необхо-
димость искать новые режимы, но-
вые способы, направления сотруд-
ничества, включая в том числе и 
реагирование на ряд вызовов, с ко-
торыми сталкиваются наши стра-
ны и наши экономики», — сказал 
глава российского правительства.

— Нужно выходить на новые 
ниши, а где-то наращивать физи-
ческие объемы, — добавил он в 
ходе заявления для прессы.

Снижение товарооборота — 
это факт, согласился премьер 
Госсовета КНР, с которым нужно 
считаться. «Вместе с тем мы от-
метили ряд позитивных момен-
тов. Несмотря на снижение цен 
на основные товары, мы успели 
достичь успехов, Китай наращи-
вал объем покупки товаров из 
России», — подчеркнул он.  

— Перед нашими странами 
стоит задача внести коррективы 
в структуру наших экономик и 
структуру сотрудничества, — 
подчеркнул премьер Госсовета 
КНР. — Мы ощущаем потенциал 
нашего сотрудничества, наращи-
ваем точки сотрудничества. То, 
что мы делаем, идет на благо на-
ших народов.

Очередные шаги по развитию 
сотрудничества стороны закре-
пили новыми соглашениями. 
«Газпром нефть» и CNPC подпи-
сали меморандум о взаимопони-
мании. Документ предусматри-
вает взаимодействие сторон в 
области разведки и добычи не-
фти на территории России, 
включая арктический шельф, 
Китая и третьих стран, а также 
переработку и сбыт нефти и не-
фтепродуктов.  Также был под-
писан договор купли-продажи 
9,9 процента акций ОАО «Ямал 
СПГ» между ОАО «НОВАТЭК» и 
Китайским фондом Шелкового 
пути. «Роснефть» и Sinopec пла-
нируют взаимодействовать в пе-
реработке газа и газохимии в 
рамках проекта российской 

компании по созданию нового 
крупного кластера газовой до-
бычи в Восточной Сибири.

Продолжается работа по орга-
низации маршрутов поставки 
российского газа в Китай. Пред-
седатель правления «Газпрома» 
Алексей Миллер и председатель 
совета директоров CNPC Ван 
Илинь в Пекине подписали согла-
шение о проектировании и стро-
ительстве трансграничного 
участка газопровода «Сила Си-
бири», включая подводный пере-
ход через реку Амур.

Внешэкономбанк и Госбанк 
развития Китая подписали согла-
шение о выделении кредита в 10 
миллиардов юаней сроком на 5 
лет. Глава госкорпорации Влади-
мир Дмитриев рассказал, что 
средства будут направлены в про-
екты китайско-российского инве-
стиционного сотрудничества. Так-
же Российский фонд прямых инве-
стиций, Внешэкономбанк и Ки-
тайский Евразийский фонд эконо-
мического сотрудничества подпи-
сали соглашение о сотрудничестве 
в области инвестиций в приори-
тетные секторы экономики Рос-
сии и Китая. «Мы завершили пере-
говоры о создании структуры, ко-
торая будет финансировать китай-
ский экспорт в Россию и приток 
китайских инвестиций в соответ-
ствующие проекты с предпочти-
тельным размещением их на тер-
ритории Дальнего Востока и За-
байкалья», — уточнил Дмитриев.

Активно развивается гумани-
тарное общение. «Мы вышли 

просто на другой уровень обще-
ния, иначе, чем это было какое-
то время назад, — заметил глава 
российского правительства во 
время встречи с китайской мо-
лодежью в российском посоль-
стве. — У нас был период, как вы 
знаете, когда мы тесно обща-
лись, потом был период охла-
ждения, и вот сейчас снова та-
кой очень энергичный период». 
С 2006 года Россия и Китай обя-
зательно проводят какой-то те-
матический год. В этот раз Дмит-
рий Медведев и Ли Кэцян закры-
ли Год дружественных молодеж-
ных обменов России и Китая и 
открыли Год СМИ.

Дополнительным стимулом 
для развития гуманитарных кон-
тактов могло бы быть ослабление 
визовых формальностей. 

— Сегодня визу получить и в 
Китае, и в России, соответствен-
но, существенно проще, чем еще 
лет 10—15 назад, — обратил вни-
мание молодежи российский 
премьер. — Но, конечно, все равно 
есть какие-то формальности, ко-
торые иногда раздражают, меша-
ют. Будем стараться делать так, 
чтобы их было как можно мень-
ше с учетом того, что отношения 
между нашими странами превос-
ходные, для этого все есть.

Дмитрий Медведев встретился с 
китайской молодежью в посольст-
ве РФ в Пекине. Селфи на память.

Акцент

  Россия и Китай планируют 
увеличить товарооборот 
до $200 млрд к 2020 году
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МИГРАНТОВ СТАНОВИТСЯ 
МЕНЬШЕ 
ЧИСЛО иностранных работников в России сокращается. 
По данным Российской академии народного хозяйства и 
государственной службы при президенте РФ (РАНХиГС), 
к концу 2015 года миграционный прирост населения Рос-
сии окажется ниже, чем в 2013—2014 годах. Далее пойдет 
так же и станет долгосрочной тенденцией. В течение всего  
года, уже близкого к завершению,  поток трудовых миг-
рантов неуклонно уменьшался. В конце июня их было в 
России 11,1 млн, в конце августа — 10,7 млн, в конце сен-
тября — 10,6 млн. Большинство из них (83 процента) со-
ставляют приезжие из стран СНГ, которых в этом году 
тоже стало меньше. Чуть-чуть выросла численность толь-
ко тех трудовых мигрантов, кто прибыл в Россию из Ка-
захстана, Белоруссии и Армении, входящих в ЕАЭС.

Основная причина миграционного оттока — экономи-
ческий кризис,   обрушивший рынок дешевой рабочей 
силы.  По данным ФМС, число мигрантов, вставших на 

учет, сократилось на 
треть, а количество 
выданных разреше-
ний уменьшилось 
почти наполовину. 
Претерпела замет-
ные изменения и 
сумма денежных пе-
реводов из России в 
страны СНГ — она со-
кратилась на 35,1 
процента. До 2014  
года средняя зарпла-
та трудового миг-
ранта составляла 
25—30 тысяч рублей. 
Половину этой сум-

мы он переводил в доллары и отправлял на родину. Те-
перь же денежный перевод в лучшем случае — 200 долла-
ров и поэтому смысла не имеет. У многих мигрантов на 
родине есть кредиты в валюте. При нынешнем курсе ру-
бля эти кредиты стало невозможно выплачивать. 

Девальвация рубля и связанное с ней падение доходов  
заставляют гастарбайтеров искать работу в другой стра-
не. Эксперты считают, что часть миграционных потоков 
может хлынуть в Казахстан и Белоруссию. Но как раз от-
туда многие и приехали. В России работает, например,  бо-
лее полумиллиона казахстанцев. Трудовыми мигрантами 
они здесь не считаются. Их статус на общем рынке труда 
приравнен к россиянам и белорусам. Теперь эти люди 
просто вернутся на родину, где работать им тоже негде. 
Россия ежегодно принимает более 10 млн гастарбайтеров. 
Если большинство из них устремятся обратно в Кирги-
зию, Армению, Таджикистан, Молдавию, на Украину — это 
будет означать «реэкспорт» безработицы, и только. 

Уезжать из России гастарбайтеров заставляет не толь-
ко сложная экономическая ситуация. К отъезду их тол-
кает и нынешняя процедура трудоустройства, предпола-
гающая приобретение патента, покупку полиса добро-
вольного медицинского страхования, а также сдачу экза-
мена на знание русского языка и истории России — все 
это обходится в 20—30 тысяч рублей. По этой причине 
количество оформленных в 2015 году разрешительных 
документов снизилось на 44 процента.  

Между тем в страну продолжают  поступать беженцы. 
По данным ФМС, в России сейчас находится около 2,6 млн 
жителей Украины, из них 2 млн трудоспособного возра-
ста. Эксперты считают, что этот ресурс Россия пока не су-
мела использовать. Как явствует из доклада, подготовлен-
ного Комитетом гражданских инициатив Алексея Кудри-
на, «вместо оказания конкретной помощи» затягивается 
решение вопросов с предоставлением жилья, оформлени-
ем статуса беженца и временного убежища. А до июля 
2014 года, отмечается в докладе, даже «не было бланков, 
подтверждающих статус предоставления беженцам вре-
менного убежища». И это при том, что беженцы с Украи-
ны «по своей профессиональной подготовке выгодно от-
личаются» от мигрантов из Центральной Азии и могли бы 
восполнить дефицит специалистов по некоторым рабо-
чим и инженерным 
специальностям. По 
мнению авторов до-
клада, украинских  
беженцев следует ос-
вободить от экзаме-
на по русскому язы-
ку, медицинского об-
следования (если они 
не заняты в общест-
венном питании, дет-
ских учреждениях), 
приравнять в трудо-
вых правах к жите-
лям России.

Казалось, теперь-
то ксенофобские на-
строения  («понаехали тут») должны пойти на убыль. Но 
нет. Как показал опрос, проведенный Левада-Центром, 
65  процентов россиян хотят ограничить приток приез-
жих. Большинство респондентов уверены, что легальные 
мигранты, если они не являются гражданами России, не 
должны иметь равные права (в том числе трудовые) с ко-
ренным населением. 

Эти страхи напрасны. Как и слепая уверенность, что 
«приезжие» отовсюду вытесняют «коренных». Частокол 
административных и прочих преград, установленных  на 
пути гастарбайтеров, не добавил трудового пространства 
российским безработным. Пальму первенства в уборке 
улиц и дворов, укладке асфальта,  ухаживании за газонами, 
расчистке мусорных завалов, погрузке-разгрузке по-
прежнему удерживают «понаехавшие». И оспорить у них 
это первенство российские граждане как-то не очень стре-
мятся. Трудовые мигранты интегрированы в российскую 
экономику, страна в них испытывает потребность. Как со-
общают  эксперты Международной организации по мигра-
ции, в России  работают в основном выходцы из Узбекиста-
на (25 процентов), Таджикистана (16), Украины (11), Кир-
гизии (7,5) и Молдавии (5,5). Такова официальная стати-
стика. Но она учитывает лишь тех, кто легально приехал в 
Россию и легально работает. Забюрократизированная 
процедура регистрации приезжих, чиновничье мздоим-
ство и скаредность работодателей как и прежде плодят 
нелегалов.  В результате государство теряет налоги, пере-
стает контролировать миграцию и не может точно оце-
нить, сколько гастарбайтеров нужно экономике. 

Безболезненных способов справиться с миграцион-
ной стихией не существует. Вопрос лишь в том, как соот-
носятся издержки от жестких ограничений с приобрете-
ниями и в чью пользу баланс.  

Основная причина 
миграционного 
оттока — экономиче-
ская напряжен-
ность,   обрушившая 
рынок дешевой 
рабочей силы

Частокол преград, 
установленных  
на пути гастарбай-
теров, не добавил 
трудового про-
странства россий-
ским безработным

Решения по тран-
спортному налогу 
и патентам должны 
быть приняты 
в первом квартале 
2016 года

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5224

За курсами валют следите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/236

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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СТАВКИ СДЕЛАНЫ
Глава ФРС США Джанет Йеллен рассчитывает 
довести базовую процентную ставку до 1,5 процен�
та в 2016 году. «Наша цель в том, чтобы довести 
ставку до 1,5 процента в 2016 году, а затем до 2,5 
процента в 2017 году», — заявила она на итоговой 
пресс�конференции после заседания Федерального 
комитета по операциям на открытом рынке. 
Прогнозы руководителей ФРС предполагают по 
меньшей мере четыре решения о повышении ста�
вок на протяжении следующего года. Перспекти�
вы повышения в ФРС увязывают с динамикой эко�
номического роста и инфляции. «В случае высоких 
темпов экономического роста ставка будет уве�
личиваться быстрее, а замедление роста, напро�
тив, задержит повышение ставки», — пояснила 
Джанет Йеллен, добавив, что постепенные дей�
ствия позволят избежать резкого повышения в бу�
дущем, что могло бы создать «угрозу рецессии».
Джанет Йеллен, с одной стороны, признала, что 
стоимость кредитов все равно остается низкой, а 
с другой — осторожно комментировала перспек�

тивы дальнейшего повышения. «Постепенное по�
вышение ставки не означает механических изме�
нений на одну и ту же величину через равные про�
межутки времени. Думаю, экономика не будет раз�
виваться настолько равномерно», — считает она.
В итоговом заявлении комитета отмечается: 
«Поскольку в настоящее время уровень инфляции 
все еще ниже 2 процентов, намерены вести монито�
ринг дальнейшей реальной и ожидаемой динамики 
на пути к целевому уровню. Ожидаем, что события 
будут развиваться по сценарию, который даст 
основания только для постепенного увеличения 
ставки федерального финансирования». Текущие 
макроэкономические показатели «дают основания 
полагать, что уровень инфляции в среднесрочной 
перспективе вырастет до целевых 2 процентов». 
В то же время в ФРС не ожидают, что это произой�
дет раньше 2018 года.

Подготовил Игорь Дунаевский, «Российская газета», 
Вашингтон
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ДЕНЬГИ Россияне с начала 
года пристроили в банки 
два триллиона рублей

Несут и несут...

Юлия Кривошапко

ВКЛАДЫ населения в российских банках в этом году 
выросли на 2,5 триллиона рублей, перекрыв ожидания 
Центробанка. Почему сберегать оказалось выгоднее, чем 
тратить, «РГ» разбиралась с экспертами.

По итогам 11 месяцев объем банковских вкладов гра-
ждан увеличился до 21,5 триллиона рублей против 18,6 
триллиона рублей в начале года. Рост составил 15,8 про-
цента. С поправкой на валютную переоценку — на 10,9 
процента, но в любом случае получилось больше, чем 
ожидал Банк России.

Вклады устойчиво росли на протяжении всего года. 
Но если в самом его начале эксперты склонны были объ-
яснять это возвращением денег, которые россияне в па-
нике забирали с депозитов в прошлом году, то сейчас на-
зывают другие причины. На руках у граждан оставались 
свободные деньги, но так как подходящих для инвести-
ций инструментов сейчас нет, — не выгодными стали 
даже вложения в недвижимость, выходом из положения 
становятся банковские депозиты, констатирует Василий 
Солодков, директор Банковского института НИУ ВШЭ.

Наталья Пшеничкина, директор департамента рознич-
ного бизнеса Локо-Банка, добавляет, что серьезную под-
держку привлечению средств в банки, особенно в первой 
половине года, оказывал высокий уровень ставок по вкла-
дам. Причем как в рублях, так и в иностранной валюте. По 
ее словам, на ситуацию также повлияло то, что рост цен и 
экономическая неопределенность свели к минимуму 
крупные покупки населения. У граждан появились свобод-
ные деньги, и они посчитали нужным отнести их банки.

То, что жители 
страны в этом году 
тратили меньше де-
нег на разные покуп-
ки, подтверждают, 
кстати, и результаты 
опроса «Левада-Цен-
тра». Сейчас, по дан-
ным социологов, на 
приобретении това-
ров, так называемо-
го длительного поль-
зования, экономят 
57 процентов граждан, тогда как год назад таких было 
всего 38 процентов.

Интересно, что доля вкладов, открытых на период от 
месяца до одного года, в этом году почти сравнялась с до-
лей депозитов, открытых на более длительный срок. А вот в 
части валютных предпочтений больших изменений не 
произошло: большая часть вкладчиков российских банков 
по-прежнему предпочитают делать сбережения в рублях.

В октябре Центробанк отметил небольшое повышение 
активности населения на внутреннем рынке наличной 
иностранной валюты. Долларов было куплено на 15 про-
центов, а евро — на 19 процентов больше, чем месяцем 
раньше. Количество операций по покупке наличной ино-
странной валюты возросло по сравнению с сентябрем на 
7 процентов и достигло двух миллионов сделок. При этом 
средний размер сделки увеличился на 9 процентов — до 
1779 долларов. С валютных счетов в банках россияне 
сняли 3,1 миллиарда долларов — на 8 процентов больше, 
чем месяцем раньше. Однако специалисты не склонны 
видеть в этом повод для беспокойства.

«Население уже привыкло к резким изменениям кур-
са рубля в течение года и не поддается массовой панике, 
— говорит Андрей Люшин, заместитель председателя 
правления Локо-Банка. Сейчас рубль снижается уже не 
так резко, как год назад, поэтому спрос на валюту не но-
сит взрывного характера, констатирует он. Кроме того, 
те, кто все же собрался провести новогодние каникулы 
за пределами России, имели возможность купить необ-
ходимую валюту заблаговременно». «Скорее всего, это 
был небольшой всплеск на фоне скачков валютных кур-
сов», — полагает Люшин. Он добавляет, что в целом роста 
активности клиентов по части обменных операций, как 
это было в конце прошлого года, сейчас не наблюдается.

Останутся ли банковские вклады столь же привлека-
тельным инструментом для граждан в следующем году? 
Центробанк, давая прогноз по росту вкладов в 10 про-
центов, на это надеется. Однако у экспертов есть сомне-
ния. «Все, что было можно, граждане в банки уже отне-
сли и в следующем году, скорее всего, сберегательная ак-
тивность будет низкой, — прогнозирует Василий Солод-
ков. К тому же рублевые депозиты уже не привлекатель-
ны для вкладчиков, так как, в лучшем случае, отбивают 
инфляцию, добавляет эксперт. По вкладам в иностран-
ной валюте ставки также невысоки, но так как рубль де-
шевеет, у вкладчиков, выбирающих этот вариант, есть 
возможность заработать на курсовой разнице. Однако и 
здесь есть риск. «Если регулятор отзывает у банка лицен-
зию, страховое возмещение по вкладу в иностранной ва-
люте выплачивается в рублях по курсу, установленному 
ЦБ на дату отзыва, — уточняет Солодков. — Доступ к сво-
им деньгам вкладчик, по существующим правилам, по-
лучает не раньше чем через две недели. За это время курс 
рубля может просесть еще больше. В этом случае чело-
век теряет заработанные валютные проценты».

ПРОЕКТ

Вывоз 
капитала
из России 
обложат 
штрафами

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
БЛУДНЫХ 
ДЕНЕГ

Сергей Куликов

В РОССИИ будет перекрыт 
один из главных каналов вывода 
средств из страны — через фик-
тивные займы нерезидентам и 
внешнеторговые договоры.

Такой законопроект одобри-
ло правительство и в свою оче-
редь предложило ввести обяза-
тельный контроль над финансо-
выми операциями по договорам 
займа на сумму свыше 600 ты-
сяч рублей.

Сегодня российские компа-
нии (резиденты) не обязаны воз-
вращать на свои счета деньги, 
которые они выдали иностран-
ным компаниям (нерезидентам) 
в виде займов. Причина проста: в 
договорах просто не указывают-
ся четкие сроки возврата денеж-
ных средств, что позволяет сто-
ронам многократно их продле-
вать и таким образом уходить от 
ответственности.

В результате по состоянию на 
1 июня этого года нерезиденты 
не вернули резидентам 30,2 мил-
лиарда долларов, причем значи-
тельная часть этой суммы — это 
именно выведенные таким обра-
зом деньги из страны.

Согласно законопроекту, ко-
торый может покончить с таким 
положением дел, предлагается 
штрафовать компании, которые 
не торопятся возвращать себе 
выданные в долг деньги, на 
1/150 ключевой ставки Цен-
трального банка от суммы при-
читающихся средств за каждый 
день промедления. Совершенст-
вование валютного законода-
тельства должно усилить проти-
водействие проведению сомни-
тельных финансовых операций 
во внешнеэкономической дея-
тельности и, как следствие, не-
законному выводу денежных 
средств за границу.

В первом полугодии 2015 года 
чистый вывоз капитала банками 
и предприятиями из России, по 
оценке Центрального банка, со-
ставил 52,5 миллиарда долларов. 
И хотя этот показатель снизился 
более чем в два раза по сравне-
нию с 2014 годом, текущая ситу-
ация все равно далека от блестя-
щей. По словам министра финан-
сов РФ Антона Силуанова, в ито-
ге чистый отток капитала из Рос-
сии по итогам 2015 года может 
составить до 58 миллиардов дол-
ларов. Ранее в ведомстве ожида-
ли ухода из страны 60 миллиар-
дов долларов.

«Очень приятно, что наша 
инициатива нашла поддержку со 
стороны властей, — отметил Ана-
толий Аксаков, президент Ассо-
циации региональных банков 
России и инициатор поправок. — 
Теперь будем надеяться, что она 
примет форму закона». По его 
словам, это решение как мини-
мум способно остудить «горя-
чие головы», которые еще над-
еются найти свои каналы по вы-
возу средств за рубеж.

Пока сложно говорить об об-
щем экономическом эффекте 
для всей страны, но, как отмеча-
ет Анатолий Аксаков, речь мо-
жет уже сегодня идти о десятках 
миллиардов долларов.

По его словам, в январе буду-
щего года должно пройти первое 
чтение законопроекта. «По на-
шим предположениям, он уже в 
феврале должен будет быть при-
нят в окончательном варианте», 
— надеется Анатолий Аксаков.

Седьмой
в семье  «Бореев»

На «Севмаше», по сло-
вам директора Михаи-
ла Будниченко, этой 

проблемой озаботились не сегод-
ня и не вчера, а значительно 
раньше. Уже после закладки чет-
вертого по счету «Борея» под 
именем «Князь Владимир», на 
верфи и в ЦКБ «Рубин» выразили 
уверенность, что смогут обой-
тись без импортных заимствова-
ний при достройке этого и после-
дующих кораблей стратегиче-
ской серии. 

По сведениям «РГ», полтора-
два года назад еще сохранялись 
некоторые поставки с предприя-
тий Украины для многоцелевых 
кораблей серии «Ясень», кото-
рые строятся параллельно с «Бо-

реями». Как пояснили тогда же в 
конструкторском бюро «Мала-
хит», эти поставки по ранее за-
ключенным контрактам каса-
лись главным образом систем 
кондиционирования и очистки 
воздуха, холодильных установок, 

а также трубопроводов узкой 
спецификации. Оборудование 
важное, но не критичное, и ему 
нашли адекватную замену.

Уже в августе 2014-го появи-
лось официальное сообщение, 
что «Севмаш» полностью изба-

вился от поставок оборудования 
с Украины для строительства 
атомных подводных лодок про-
екта 885 «Ясень». К настоящему 
времени, заявили в пресс-службе 
верфи, найдены российские по-
ставщики аналогичной продук-
ции. Таким образом, все новей-
шие подлодки, которые строятся 
на северодвинской верфи, на сто 
процентов укомплектованы оте-
чественным оборудованием.

Для тех, кто давно связан с во-
енным кораблестроением, свое-
го рода толчком к поиску новых 
поставщиков и надежных пар-
тнеров стало совещание о пер-
спективах развития флота, кото-
рое провел президент России 
Владимир Путин еще в июле 2013 

года. Тогда он высказал весьма 
резкие замечание в адрес некото-
рых предприятий ОПК, постав-
ляющих некачественную про-
дукцию. И привел пример: толь-
ко на одном подводном крейсере 
за время монтажа, испытаний и 
отладки оборудования отмечено 
132 отказа. А это, понятное дело, 
отражается на общем графике 
работ и сроках передачи корабля 
в состав ВМФ.

Хочется верить, что подвод-
ный крейсер, который заклады-
вают сегодня, избежит неприят-
ностей, что были у первенцев се-
рии.  Напомним, что подлодки 
«Юрий Долгорукий», «Алек-
сандр Невский» и «Владимир Мо-
номах» уже переданы ВМФ. 

Акцент

 Крупнейшая оборонная 
верфь России полностью 
избавилась от импортных 
поставок оборудования

По итогам 11 меся-
цев банковские 
вклады населения 
выросли до 21,5 
триллиона рублей 

Общий экономиче-
ский эффект от уси-
ления контроля 
за валютной выруч-
кой может соста-
вить десятки мил-
лиардов долларов
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марат Абижанов 
начальник управления подводного кораблестроения 
ПО «Севмаш»:

— Атомная подводная лодка — сложное высокотехническое изделие, здесь со-

браны идеи всей страны, многих научных институтов, КБ и производств. Это ка-

сается практически всех систем — энергетики, гидроакустики, навигации и свя-

зи и, конечно, ракетного вооружения, для чего, собственно, и создается такой 

подводный корабль. Поэтому мы находимся в тесной кооперации со многими 

предприятиями, научно-исследовательскими и проектно-конструкторскими 

организациями. И напрямую, и через головного проектанта. Применительно к 

кораблям серии «Борей» — это Центральное конструкторское бюро «Рубин», 

Санкт-Петербург.

На строительство современной подводной лодки, с момента закладки ее на 

стапеле до спуска на воду и заводских испытаний, уходят не год и не два. Это 

очень трудоемкая и ответственная работа. А на создание серии кораблей 

требуется десятилетие, а то и два. Наука, технологии, конструкторская 

мысль в это время не стоят на месте. А кроме того, новые задачи появляются 

и у флота, как главного заказчика. Поэтому и с профильными военными ин-

ститутами мы поддерживаем связь. Их представители вместе с представите-

лями наших контрагентов — НИИ, КБ и заводов-поставщиков участвуют в ис-

пытаниях, а по их результатам делают свои выводы — что-то дорабатывают, 

изменяют, совершенствуют. Поэтому я не открою тайны, если скажу: даже 

при серийном строительстве каждый новый корабль не во всем похож на 

предыдущий.

Назвать всех участников научно-производственной кооперации, наших по-

ставщиков и контрагентов нет никакой возможности — их более тысячи, со 

всех концов страны. Но первый и для нас самый важный — это, конечно, гене-

ральный проектант. Именно ему, и намного раньше нас, требуется оценить и 

задействовать возможности КБ, предприятий и производств. Это делается 

еще на стадии технического проекта и подготовки РКД — рабочей и конструк-

торской документации. То есть когда лодка еще в умах и на бумаге. По «Боре-

ям» — это, повторюсь, ЦКБ «Рубин», по кораблям серии «Ясень» — бюро мор-

ской техники «Малахит».

Записала Екатерина Пиликина
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Имя новому кораблю присвоено 
приказом Главкома ВМФ адми�
рала Виктора Чиркова по хода�
тайству Российского военно�
исторического общества. Еще в 
2014 году, во время встречи с пре�
зидентом России в Ялте, предсе�
датель РВИО и министр культу�
ры Владимир Мединский передал 
главе государства отреставри�
рованный Андреевский флаг с по�
следнего корабля Русского импе�
раторского флота, который на�
зывался «Император Александр 
III». В итоге это название было 
решено перенести в наше время.

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:
«Поставка самоходных вагонов  в 2016 году»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Пеньковский Александр Эдуардович 8(3424) 29-64-71

«Закладка профильных линий на шахтных полях СКРУ-
1,2,3 БКПРУ-2,4 ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Шварева Юлия Николаевна 8(3424) 29-66-32.

Для всех заинтересованных поставщиков и подрядчиков Кон-
курсная документация выложена с 14.12.2015 на сайте:  
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Валерий Львов

Э
ксперты Национального 
агентства финансовых ис-
следований (НАФИ) в докла-

де, посвященном накопительному 
компоненту пенсионной системы, 
пришли к выводу, что мнение 
большинства трудоспособного на-
селения по поводу пенсионной ре-
формы учитывается недостаточ-
но, и выразили опасения, что это 
может ослабить доверие к дейст-
вующей социальной политике. 

Основываясь на данных все-
российских опросов обществен-
ного мнения, проведенных ВЦИО-
Мом, а также исследований НАФИ, 
авторы доклада утверждают: по-
давляющее большинство населе-
ния считает неправильным то, что 
граждане, не оформившие накопи-
тельную часть пенсии, будут ли-
шены возможности в будущем вы-
брать вариант пенсионного обес-
печения. Напомним, согласно дей-
ствующему законодательству до 
конца 2015 года граждане 1967 
года рождения и моложе должны 
определиться: формировать толь-
ко страховую пенсию либо страхо-
вую и накопительную. Те, кто до 
конца года не напишет заявления и 
не оформит соответствующие до-
кументы, будут лишены права на 

формирование пенсионных нако-
плений. В октябре министерство 
финансов выступило с инициати-
вой о продлении возможности пе-
рехода в негосударственные пен-
сионные фонды до 2020 года. Со-
гласно опросу ВЦИОМ, эту идею 
поддержал 71% россиян. 

Эксперты отмечают, что, по 
оценкам международной Органи-
зации экономического сотрудни-
чества и развития, ликвидация на-
копительного элемента в ряде 
стран сокращает уровень благосо-
стояния пенсионеров на 15—20%.
Это позволяет решить сиюминут-
ные задачи, но в среднесрочной 
перспективе ведет к дисбалансу 
бюджета и неизбежности повыше-
ния налогов. В то же время пенси-
онные накопления остаются важ-
нейшим источником инвестиций, 
«длинных внутренних денег, кото-
рые служат значительным ресур-
сом развития реального сектора 
экономики», — говорится в докла-

де. За время реализации накопи-
тельного компонента в системе 
пенсионных накоплений аккуму-
лировано более 3,6 трлн рублей: 
1,95 трлн рублей — под управлени-
ем ВЭБ, около 1,7 трлн — НПФ.  В 
докладе НАФИ указывается, что 
пенсионные накопления активно 
участвуют в фондировании реаль-
ного сектора экономики. По дан-
ным Центробанка, основу струк-
туры пенсионных накоплений со-
ставляют корпоративные облига-
ции, банковские депозиты и ак-
ции — в них размещено 41% ,21% и 
12% средств соответственно. 

В НАФИ считают, что «замо-
розка» пенсионных накоплений 
лишает государство необходимых 
инвестиционных ресурсов. Авто-
ры доклада констатируют, что по-
добные действия вызывают нега-
тивное отношение у населения. По 
данным ВЦИОМ, 55% респонден-
тов высказываются против «замо-
розки» и только 12% — за. 

«Постоянные нововведения 
формируют негативное отноше-
ние к пенсионной системе, так как 
она требует устойчивых и легко 
понимаемых населением пра-
вил», — считает Павел Самиев, 
управляющий партнер НАФИ. По 
данным опроса НАФИ, 22% ре-
спондентов на вопрос, доверяют 
ли они современной российской 
пенсионной системе, высказа-
лись, что «не доверяют» и 34% — 
«скорее не доверяют». В то же вре-
мя отмечается минимальный уро-
вень понимания основ пенсион-
ной системы: 74% респондентов 
не знают, когда заканчивается пе-
риод, в который работники могут 
перевести накопительную часть 
пенсии в негосударственные пен-
сионные фонды. 

Проблемой остается и отсутст-
вие самостоятельных накоплений 
у большинства населения. На во-
прос НАФИ: «Какими финансовы-
ми инструментами вы пользуе-
тесь для накопления и инвести-
ций?» 63% респондентов ответи-
ли «никакими». Эксперты счита-
ют, что в нынешних экономиче-
ских условиях обязательная нако-
пительная система остается фак-
тически единственным вариан-
том накоплений на будущее для 
значительной доли  россиян. 

Акцент

 Пенсионные накопления — 
важный источник инвестиций

СОЦИОЛОГИЯ Опрос россиян выявил характерные тенденции 
в отношении к пенсионным накоплениям

Пенсионеры 
оценивают варианты

НАУКА 

Напечатанная 
щитовидка 
прижилась 
у мышей

ОРГАН 
ИЗ ПРИНТЕРА

Ксения Колесникова

РОССИЙСКИЕ ученые — рези-
денты кластера биомедицинских 
технологий «Сколково» — успеш-
но завершили эксперимент по 
созданию искусственного органа 
на 3D-биопринтере.  Они напеча-
тали щитовидную железу мыши, 
используя собственные клетки 
животных. Ее пересадили не-
скольким особям, у которых своя 
щитовидка не работала. Резуль-
тат — феноменальный. За не-
сколько месяцев новый орган 
прижился у мышей и стал рабо-
тать не хуже настоящего.

— Это глобальный прорыв в нау-
ке, который открывает новую эру 
в медицине, — считает вице-прези-
дент фонда «Сколково» Кирилл 
Каем. — В будущем медики научат-
ся «печатать» органы, которые 
смогут полноценно функциониро-
вать в человеческом организме. 

Упрощенно технология выгля-
дит так: на специальную матрицу 
размещают 10 тысяч стволовых 
клеток, «склеивают» гидрогелем 
и помещают в биореактор. Там 
орган «созревает». Новая цель 
российских ученых гораздо 
сложнее — биопечать человече-
ских органов: щитовидной желе-
зы и почки.

ЦИФРА

52,5
МИЛЛИАРДА
долларов составил чистый 
вывоз капитала из России банка-
ми и предприятиями за первые 
шесть месяцев 2015 года, подсчи-
тали в ЦБ
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ФОРУМ Структура туризма 
изменилась  

Смотрят внутрь

Алексей Стригин,  Санкт-Петербург

«СТАРАЯ база возможностей больше не способствует ро-
сту туристической отрасли». Эти слова заместителя мини-
стра культуры РФ Аллы Маниловой задали тон дискуссиям 
III Международного туристического форума, который вче-
ра закончил работу в Санкт-Петербурге. 

Изменилась структура туризма, считает Олег Сафонов, 
руководитель Федерального агентства по туризму. Вну-
тренний туризм вырос на 25 процентов, выездной сокра-
тился на 30. «А это значит, что внутренний туризм может 
приносить не меньшую прибыль, чем въездной».

Увеличить потенциал отрасли можно созданием конку-
рентных рыночных продуктов, которые будут привлека-
тельны как для въездных, так и для внутренних туристов. С 
этой целью Минкультуры России начал активную работу 
над новыми мегамаршрутами. Работа над ними ведется 
при активном участии регионов, которые также заинтере-
сованы в их появлении. 

— Каждое одиннадцатое рабочее место в мире принад-
лежит индустрии гостеприимства, это одна из точек роста, 
которая может помочь регионам пережить сложный эко-
номический период, — комментирует заместитель руково-
дителя Федерального агентства по туризму Сергей Корне-
ев. 

В настоящий момент таких маршрута три — «Русские 
усадьбы», «Серебряное ожерелье» и «Красный» (ориенти-
рованный прежде всего на китайских путешественников). 
Вскоре закончится работа и над четвертым — «Великий 
шелковый путь».

Важный инструмент продвижения страны в целом – ту-
ристические информационные центры в других странах. В 
этом году офисы Visit Russia заработали в Финляндии, Ки-
тае, ОАЭ, Италии и Германии, в будущем году – их геогра-
фия будет значительно расширена

Еще одно нововведение — это формирование россий-
скими операторами пакетных туров по системе «все вклю-
чено», что позволит, по словам Маниловой, предложить 
конкурентную цену на продукт.

ФИНАНСЫ МВФ признал
долг Украины нашей
стране государственным

Право на дефолт

Ярослав Николаев

СОВЕТ директоров Международного валютного фонда 
(МВФ) присвоил российскому займу Украине на 3 мил-
лиарда долларов статус официального. По словам эк-
спертов «Российской газеты», этот факт подтверждает 
правомерность требований России, которая настаива-
ет на полной выплате долга по этому кредиту в уста-
новленные сроки. В противном случае Украине грозит 
дефолт и судебное разбирательство.

Решение МВФ вступило в силу в среду вечером, как 
только закончился рабочий день в Вашингтоне, где ба-
зируется штаб-квартира МВФ. Вопрос был вынесен на 
рассмотрение по инициативе нашей страны. Главное 
значение происшедшего — долгу перед Россией присво-
ен суверенный статус, объяснил в разговоре с «РГ» 
профессор РАНХиГС при президенте РФ Михаил Пор-
тной. Теперь Украина в случае невыплаты по бондам 
через пару дней сможет объявить дефолт по этому дол-
гу, прогнозирует он. Решение МВФ лишь создает юри-
дическую рамку для такого дефолта, считает эксперт.

С точки зрения судебного подтверждения позиции 
России как кредитора документальная основа без-
условна, уверен 
юрист-международ-
ник, кандидат юри-
дических наук Алек-
сандр Захаров. Поэ-
тому можно оце-
нить шансы судеб-
ного взыскания 
украинского долга 
Россией как высо-
кие, говорит юрист.

Долг Украины пе-
ред Россией возник 
2 года назад, когда 
20 декабря 2013 
года на Ирландской фондовой бирже были выкуплены 
Россией за счет средств Фонда национального благосо-
стояния облигации Украины на сумму 3 миллиарда 
долларов. Позднее Украина попыталась оспорить ста-
тус займа и приравнять его к коммерческим кредитам, 
которые подлежат реструктуризации, с чем наша стра-
на категорически не согласилась. В ноябре 2015 года 
Россия объявила о готовности реструктурировать долг 
Украины в случае, если ЕС, США или крупный между-
народный финансовый институт дадут свои гарантии 
по долгу, но их получено не было. Минфину России 
было поручено готовить иск. 

УКРАИНСКИХ ЭКСПОРТЕРОВ ЛИШАТ ЛЬГОТ 

Наша страна с нового года не будет торговать с Украиной так же, 

как с другими странами СНГ. В Госдуму внесен законопроект, ли-

шающий украинцев льгот, которыми пользуются поставщики из 

Белоруссии, Казахстана, Армении и Киргизии. 

Речь идет о нулевых пошлинах, об упрощенном пересечении то-

варов таможенной границы, о преференциях трудовым мигран-

там. Зона свободной торговли для Украины закрывается. 

Накануне Указ об этом подписал президент Владимир Путин. А 

вчера он внес соответствующий законопроект. Как говорится в 

пояснительной записке, Украина с 1 января 2016 года становится 

полным ассоциированным членом ЕС. Она «фактически отказа-

лась от развития торгово-экономического сотрудничества в рам-

ках СНГ и выбрала путь продвижения к всеобъемлющей интегра-

ции с Европейским союзом. Российская экономика может поне-

сти «значительный ущерб». «Сложившаяся ситуация делает не-

обходимым принятие безотлагательных мер по приостановле-

нию действия» договора о зоне свободной торговли, чтобы защи-

тить интересы и экономическую безопасность нашей страны.

САММИТ В ЕС все больше сомневающихся в необходимости 
ограничительных мер против России

В Брюсселе спорят о санкциях
Константин Волков

В 
Брюсселе 17 декабря от-
крылся итоговый саммит Ев-
росоюза. Помимо главной 

темы — беженцев там также будет 
обсуждаться и продление секто-
ральных санкций против России в 
связи с тем, что срок действия ра-
нее введенных ограничений исте-
кает 31 января 2016 года. Напом-
ним, изначально планировалось 
продлить санкции автоматиче-
ски, однако Италия в начале дека-
бря настояла на том, чтобы обсу-
дить этот вопрос.

Рим — не единственный участ-
ник саммита Евросоюза, призыва-
ющий относиться к ограничениям 
в отношении Москвы более взве-
шенно. Еще на первом заседании 
Совета ЕС в январе 2015 года семь 
стран Евросоюза — Австрия, Венг-
рия, Италия, Кипр, Словакия, 
Франция, Чехия — высказались за 
отмену ограничительных мер в от-
ношении Москвы. Затем подоб-
ные заявления звучали не раз на 
протяжении года. В сентябре пре-
зидент Франции Франсуа Олланд 

заявил: «Если процесс урегулиро-
вания кризиса на востоке Украи-
ны будет успешен, я стану поддер-
живать отмену санкций». Схожую 
во многом позицию занимает Ав-
стрия. Как сказал тамошний ми-
нистр иностранных дел Себастьян 
Курц, «всегда необходимо поддер-
живать связи с Россией для пере-
говоров и мирного решения (укра-
инского) конфликта. Если прекра-
щение огня будет достигнуто, а 
также выполнены другие пункты 
минских соглашений, то санкции 
будут сняты». В ноябре отмены ог-
раничений потребовала крупней-
шая оппозиционная Австрийская 

партия свободы. По словам ее ли-
дера Хайнца-Кристиана Штрахе, 
«это абсурдно, что Москва и Па-
риж сейчас вместе борются с ра-
дикалами на Ближнем Востоке, но 
при этом санкции остаются в 
силе». Премьер Венгрии Виктор 
Орбан отметил в августе, что за-
падные санкции наносят больше 
вреда Евросоюзу, нежели России, 
и обещал «сделать все возможное, 
чтобы изменить текущий санкци-
онный режим, поскольку это не-
продуманная политика». Тем не 
менее Германия — главный иници-
атор и сторонник санкций, пока 
что выступает за их продление.

МНЕНИЕ

Участники
клуба
«Валдай»
оценили
состояние
мира 

КОГДА 
РАЗОЖМЕТСЯ 
ПРУЖИНА?

Надежда Ермолаева

В МОСКВЕ опубликована книга 
«Мир на взводе. Пружина разжи-
мается» под редакцией директо-
ра по научной работе Фонда раз-
вития и поддержки Международ-
ного дискуссионного клуба 
«Валдай» Федора Лукьянова. Эта 
книга — своеобразный итог «моз-
гового штурма» участников клу-
ба. Название «Пружина разжи-
мается» выбрано не случайно. В 
предисловии к изданию Лукья-
нов пишет о сильнейшем вну-
треннем напряжении мировой 
системы отношений, вызванном 
ее перекосами, желанием США 
продолжать жить в своем виде-
нии однополярного мира, кото-
рое не соответствует междуна-
родным реалиям. «Если не най-
дется мудрых архитекторов, го-
товых начертить и рассчитать 
новый проект, сила сжатой пру-
жины грозит попросту разру-
шить здание», — предупреждает 
он.

«Эскизы» нового проекта си-
стемы международных отноше-
ний содержатся в этом сборнике. 
Его составители проведут чита-
теля по ландшафту мировой по-
литики, где ныне восторжество-
вали законы силы. Основанная 
на примате международного 
права Ялтинско-Потсдамская 
система еще не ушла в прошлое. 

Ее последний противостоящий 
хаосу бастион, Организация 
Объединенных Наций, держит-
ся. Однако, как считает автор 
сборника, эта система не будет 
определять будущее. «Очень 
скоро окажется, что ничего по-
добного тогдашней системе вза-
имного сдерживания, беспреце-
дентно стабильной, хотя и угро-
жающей, нет», — развеивает Лу-
кьянов иллюзии международ-
ных экспертов, которые говорят 
о возвращении биполярной 
структуры мира.

Лукьянов говорит и о том, что 
многополярность, которая вос-
торжествовала в мире, «сама по 
себе проблем не решает, скорее 
усугубляет неопределенность». 
Дело в том, и об этом идет речь в 
книге, что на сцену мировой по-
литики вышли такие новые се-
рые и даже черные центры силы, 
как террористические группи-
ровки. Например, та же ДАИШ 
(арабское название запрещен-
ной в РФ группировки «ИГИЛ»). 
Новые игроки, которые не жела-
ют играть ни по каким правилам, 
игнорирующие все цивилизо-
ванные методы международных 
отношений, во многом спутали 
карты. Абсолютное зло глобаль-
ного терроризма ставит перед 
мировыми державами новые вы-
зовы, на которые необходимо 
дать ответ не завтра, а уже сегод-
ня. С ДАИШ невозможно спра-
виться только силой оружия. Не-
обходим «мозговой штурм», по-
пытка которого и была предпри-
нята в рамках клуба «Валдай». 
Его итоги отражены на страни-
цах книги. Авторы, вошедших в 
книгу публикаций, обсуждают 
какие вызовы жизнеспособно-
сти государств появились в 21 
веке и станет ли государство ро-
скошью, всегда ли появление 
сильного государства означает 
сужение сферы личных свобод, и 
нужна ли современному общест-
ву тотальная «секьюритизация». 
Среди поднятых в книге тем - во-
просы мировой торговли, кото-
рую, возможно, ждет время хао-
са, и размышления о том, чего 
хочет в современном мире Азия.  
Книга «Мир на взводе. Пружина 
разжимается» основана на ре-
альных событиях. А ее герои —
действующие политики.

Сыр не выпал
Сильно ли отразились 
санкции на итальян-
ских бизнесменах?

РОЗАРИО АЛЕССАНДРЕЛЛО: Еще бы! За 
два года они потеряли 3 милли-
арда долларов. Двойной удар по-
лучила обувная промышлен-
ность. Снизился экспорт сумок, 
кожгалантереи. 50 процентов 
винограда из Сицилии и региона 
Апулия, поставлялся в Россию, 
виноградари там многие обан-
кротились.

И на какие страны сегодня пере-
ориентируется ваш?
РОЗАРИО АЛЕССАНДРЕЛЛО: Итальянцы 
в отличие от французов и немцев, 
стиснув зубы, упорно держатся 
за все свои ниши на вашем рынке.

Один из наших известных 
концернов купил в России два за-
вода по производству автопо-
крышек, вложил в их модерниза-
цию 200 миллионов евро, в этом 
году вложит еще 200 миллионов 
евро, тем самым обеспечивая 10 
процентов российского рынка 
зимней авторезины. 

Другая итальянская компа-
ния организовала в Калуге про-
изводство снегоочистительного 
транспорта. А компания с ита-
льянским капиталом планирует 
вложить около 200 миллионов 
рублей в создание плантаций в 
Адыгее — внедряются итальян-
ские технологии при закладке 
яблоневых садов, по выращива-
нию риса, орехов, овощей, пря-
ностей. Наши компании готовы 
построить заводы по производ-
ству высокоточных металлоо-
брабатывающих станков нового 
поколения, летательных дронов. 

В Москве вы встречались с мини-
стром иностранных дел Сергеем 
Лавровым. О чем шел разговор?
РОЗАРИО АЛЕССАНДРЕЛЛО: О том, что 
итальянские компании проде-
монстрировали свою твердую 
позицию по поводу санкций. Ита-
льянский бизнес попытался пой-
ти в обход, переместил производ-
ство ряда товаров в Турцию, что-
бы проще было завозить их для 
российских партнеров. 

Но теперь, к сожалению, и 
этот канал закрыт. Мы обрати-
лись к министру Лаврову с прось-

бой смягчить таможенные усло-
вия по доставке итальянских 
компонентов, произведенных в 
Турции. Иначе наших бизнесме-
нов ждет новый кризис. Я над-
еюсь, что Россия пойдет на уступ-
ки, видя, насколько итальянцы 
верны ей. Около 500 итальянских 
компаний работают на россий-
ском рынке, 80 компаний — с ита-

льянским капиталом. Наши пред-
приятия участвуют в новой инду-
стриализации России, а это тех-
нологии, ноу-хау и, как итог, вы-
пущенная в РФ продукция — и для 
страны, и для внешних рынков. 

Кстати, осенью 2014 года в 
Милане состоялась презентация 
12 российских регионов.

Почему только 12?
РОЗАРИО АЛЕССАНДРЕЛЛО: Российские 
регионы неравнозначны по свое-
му экономическому развитию, 
не каждый обладает потенциа-
лом и способностями участво-
вать во внешнеэкономической 
деятельности.

Есть несколько основных эле-
ментов, которые делают терри-
торию привлекательной. Это на-
личие особых экономических 
зон. Новая тенденция — техно-
парки. Они решают правовой ас-
пект —  в чьем владении террито-
рия, как будет эксплуатировать-
ся. Он должен быть безупречен 
для иностранцев с точки зрения 
защиты инвестиций. 

Почему особая экономическая 
зона настолько привлекательна? 
Она имеет развитую инфраструк-
туру и материальную, и нематери-
альную. Уже готовые мосты, доро-

ги, связь. И — нематериальные бла-
га: Интернет на очень хорошем 
уровне развития, отлаженные 
правила подключения к газу, воде, 
свету. Регионы, где доступ к ним 
либо затруднен, либо слишком до-
рого стоит, как правило, наши 
компании не рассматривают.

Какие отрасли интересуют ита-
льянских бизнесменов в России?
РОЗАРИО АЛЕССАНДРЕЛЛО: Пищевая 
промышленность. Производство 
воды — во всем мире это сейчас 
привлекательное направление. 

В России очень много водных 
источников, но по качественным 
характеристикам они уступают 
итальянским. Во-первых, повы-
шенное содержание соли, во-вто-
рых, нет технологий, чтобы каче-
ственно бутилировать воду. У нас 
есть такие установки.

Так, в России появятся совмест-
ные предприятия по производст-
ву воды? А что с сырами?
РОЗАРИО АЛЕССАНДРЕЛЛО: Переговоры 
ведем с Краснодарским и Ставро-
польским краями. А вот разме-
щать линии по производству мо-
цареллы, бурраты, пармиджано в 
России невозможно, потому что 
моцарелла должна быть изготов-
лена из молока буйволиц. И не 
просто буйволиц, а тех, которых 
выращивают в регионе Кампания, 
неподалеку от Неаполя. 

Пришлось бы потратить годы, 
чтобы разместить в России такое 
животноводство, выращивать та-
кую породу буйволиц. И все равно 
это будет всегда похожий, но не 
итальянский оригинальный про-
дукт. 

Надо идти другим путем: заку-
пать оборудование, технологии, 

обучать специалистов. Но эти 
продукты не должны иметь ита-
льянских названий, а продаваться 
под российскими брендами. При 
своем высоком качестве это будут 
все же российские оригинальные 
продукты, а не имитация итальян-
ских. Кстати, монахи Валаамско-
го монастыря получили нашу тех-
нологию, производственную ли-
нию и производят уже что-то по-
хожее на моцареллу. Им надо 
просто придумать свое название, 
пусть это будет российский 
бренд. Хорошо развивается сов-
местный бизнес в кондитерском 
деле, в хлебопечении. Перспекти-
вен для сотрудничества мебель-
ный сектор. 

В России второй год составляют 
национальный рейтинг инвести-
ционного климата в регионах. 
Заметны ли вам, иностранцам, 
усилия властей по улучшению 
делового климата?
РОЗАРИО АЛЕССАНДРЕЛЛО: Все, что ка-
сается регионов, должно быть 
точно и научно обосновано. Это 
очень важно для иностранного 
бизнеса. Рейтинг Агентства стра-
тегических инициатив делается 
на таком уровне.  Мы даже готовы 
взять на себя дистрибьюцию в 
Италии этого рейтинга. 

Итальянцы по-прежнему хотят 
делиться с Россией традициями...

Акцент

 Многие политики ЕС 
призывают относиться 
к ограничениям в отношении 
Москвы более взвешенно

Акцент

 Около 500 итальянских ком-
паний работают на россий-
ском рынке, 80 компаний — 
с итальянским капиталом

РФ подаст в суд на Украину за невыплату долга — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1197940

Публикацию комментирует 
Вадим Эйленкриг
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Читайте также: 
В Европарламенте 
предсказали отмену 
санкций против РФ 
через полгода 
www.rg.ru/art/1200158

Юристы высоко 
оценивают шансы 
России по суду 
взыскать с Украины 
долг в 3 миллиарда 
долларов 

В книге содержатся 
«эскизы» нового 
проекта системы 
международных 
отношений
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КОММЕНТАРИЙ

Алексей Пушков
председатель комитета Госдумы по международным делам

Думаю, единодушие будет достигнуто, и санкции против России будут продлены 

на полгода. Но есть целый ряд сигналов, которые свидетельствуют о том, что эта 

политика пользуется гораздо меньшей поддержкой, чем раньше. Ее достаточно 

для того, чтобы руководители всех стран Евросоюза одобрили продолжение 

санкций на полгода, но недостаточно для того, чтобы сохранить по этому поводу 

монолитное единство. И трещины в этом «монолите» начали появляться уже 

давно, об этом говорят заявления руководителей Австрии, Словакии, Италии, 

Кипра, влиятельных политиков во Франции, например, Николя Саркози.  Здра-

вомыслящие силы в Европе обнаружили, что санкции не приносят результата. 

Да, они вредят России, но они вредят и Европе. Получается, что это – ненужное, 

бессмысленное упражнение во враждебности.  От санкций устал европейский 

бизнес, который находится в достаточно сложном положении – европейская 

экономика стоит на месте, в ЕС наблюдается стагнация. На днях я был в Берлине, 

выступал перед представителями немецкого семейного бизнеса, причем обо-

рот ряда из этих семейных фирм превышает сто миллионов евро. Очевидно, что 

в этой среде политика санкций вызывает большое недовольство, так как ограни-

чивает возможности на российском рынке. Это чувствуется не только в Герма-

нии, но и во Франции, Италии и других странах. И доктрина, которую после вос-

соединения России с Крымом выдвинула по горячим следам федеральный кан-

цлер Германии Ангела Меркель – «примат политики над экономикой», сейчас 

пользуется гораздо меньшей поддержкой. Наконец, в Европе прекрасно пони-

мают, что без России невозможно справиться с сирийским кризисом, а значит, 

невозможно решить и проблему беженцев, которые наводнили Европу. Чтобы 

победить ДАИШ, необходимо взаимодействовать с Россией, а такое взаимо-

действие и санкции плохо сочетаются между собой. 
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...и лучшими своими технологиями.
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СУД В Москве начался процесс
над участником теракта
на Дубровке

Еще один в розыске 

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Московский окружной 
военный суд приступил к рассмо-
трению уголовного дела соучаст-
ника захвата Театрального цен-
тра на Дубровке в Москве Хасана 
Закаева. 

Этого человека искали не один 
год. Закаев был задержан при по-
пытке въехать в Крым с террито-
рии Украины по поддельным до-
кументам.

Ему предъявлено обвинение 
в совершении преступлений по 
целому списку статей Уголовного 
кодекса. Это участие в преступ-
ном сообществе, приготовление 
к теракту, пособничество в захва-
те заложников, покушение на 
убийство двух и более лиц, неза-
конное хранение оружия, умыш-
ленное уничтожение чужого 
имущества. Десятой доли пере-
численных преступлений хватит 
на пожизненный срок.

По официальным данным, он 
входил в организованное пре-
ступное террористическое сооб-
щество, которое возглавлял Ша-
миль Басаев. Именно Закаев, по 
данным следствия, и оказывал 
пособничество в подготовке те-
ракта и захвате заложников в Те-
атральном центре на Дубровке, 
организовывал транспортиров-
ку в Москву оружия и самодель-
ных взрывных устройств, кото-
рые были использованы терро-
ристами. 

О том, что уголовное дело соу-
частника захвата Театрального 
центра на Дубровке отправлено 
в суд, недавно сообщил офици-
альный представитель СК РФ 
Владимир Маркин. 

Он напомнил, что несколько 
лет назад шестеро участников за-

хвата были приговорены к дли-
тельным срокам заключения. Он 
также уточнил, что 40 террори-
стов были уничтожены в ходе 
спецоперации. Но пока задержа-
ны не все предполагаемые участ-
ники теракта. В международном 
розыске находится один соучаст-
ник преступления — некто Гери-
хан Дудаев. 

По мнению Маркина, следст-
вием собрана достаточная дока-
зательная база. Только после это-
го уголовное дело с утвержден-
ным обвинительным заключени-
ем было направлено в суд для 
рассмотрения по существу. 

Как известно, не все бандиты 
погибли при штурме центра. 
Именно поэтому говорить об 
окончании расследования рано. 

В рамках расследования уго-
ловного дела были проведены 
выемки документов, подтвер-
ждающих личность обвиняемо-
го, а также сделана психиатри-
ческая судебно-медицинская эк-
спертиза. Закаев признан вме-
няемым и будет нести ответст-
венность перед законом по пол-
ному списку предъявленных об-
винений.

В связи с тем, что рассматри-
вается дело о терроризме, основ-
ная масса материалов до сих пор 
засекречена.

Напомним, вечером 23 октя-
бря 2002 года террористы ворва-
лись в здание Театрального 
 центра, захватив в заложники 
914 участников и зрителей мю-
зикла «Норд-Ост» .  Ранним 
утром 26 октября большая часть 
заложников в результате спецо-
перации была освобождена. 
Но и жертв было много — погибли 
130 человек, в том числе 10 несо-
вершеннолетних. 

НАГРАДА Автор «РГ»
стала лауреатом
премии фонда
Андрея Первозванного

За добрые дела

Владимир Петин

ЛАУРЕАТОМ пре-
мии «Вера и вер-
ность» стала автор 
«Российской газе-
ты», известный пра-
возащитник и обще-
ственный деятель 
Лидия Графова. На-
града вручается уже 
23-й раз, ее облада-
телями в разное 
время становились 
президент России 
Владимир Путин, 
патриархи Алексий 
II и Кирилл, дирек-
тор Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский 
и другие.

«За высокое гра-
жданское служение 
во благо Отечества, 
самоотверженный 
труд и помощь 
нуждающимся 
и обездоленным» — такова формулировка, с которой 
Лидия Графова получила орден.

— В древних летописях противоречивые сведения 
о том, был или не был апостол Андрей Первозванный на 
российской земле, — сказала Графова на церемонии на-
граждения. — Но раз на этой кремлевской сцене уже 23-й 
раз в день памяти этого святого происходит такая цере-
мония, значит, Андрей Первозванный здесь, среди нас. 
Сегодня нашей России очень трудно, и присутствие свя-
того апостола нам очень важно. России сегодня, как ни-
когда, нужны добрые дела и Божья помощь. Орден хоро-
шо называется «Вера и верность». Будем же верить!

Лидия Графова известна своими выступлениями в за-
щиту беженцев, среди коллег ее часто называют совес-
тью российской миграции. Она возглавляет исполком 
«Форума переселенческих организаций». В последнее 
время Лидия Графова потратила много сил на помощь 
беженцам из Украины, которые нашли себе новый дом 
в России. Об этом вышла серия ее статей в «РГ» 
в 2014 году, об этом она писала и в 2015-м.

Премия «Вера и верность» учреждена фондом Андрея 
Первозванного. Она не предполагает материального воз-
награждения и вручается за заслуги в делах по укрепле-
нию российской государственности, межславянского со-
гласия, союза государств, дружественных России, и ду-
ховности. В 2015 году премию также получили двукрат-
ная олимпийская чемпионка Елена Исинбаева, президент 
МГТУ имени Н.Э. Баумана Игорь Федоров, и другие.

ПРАВО Расширено понятие «вымогательство» 

Шантаж 
по переписке
Владислав Куликов

В
чера пленум Верховного 
суда России принял поста-
новление о судебной пра-

ктике по делам о вымогательст-
ве. 

Специальные разъяснения 
расширяют список возможных 
потерпевших от вымогательст-
ва, а значит, преступники уже 
не отговорятся, что, мол, их дей-
ствия к шантажу не относятся. 

Привлечь к ответу можно 
даже за заочный шантаж. Как 
сказано в постановлении, вымо-
гательство является окончен-
ным преступлением с момента, 
когда предъявленное требова-
ние, соединенное с угрозой, 
 доведено до сведения потерпев-
шего. 

Если говорить простым язы-
ком, как только у человека что-
то потребовали под угрозами, 
преступление совершено. При-
чем надавить можно и заочно: 
прислать записку, sms или пись-
мо по электронной почте. «Если 
не отдашь денег, сожжем маши-
ну» — это типичное вымогатель-
ство.

Документ объясняет, что по-
терпевшим от вымогательства 
может быть признан не только 
собственник или законный 
владелец, но и другой фак-
тический обладатель 
имущества. Например, 
лицо, осуществляющее 
охрану имущества либо 
имеющее к нему доступ 
в силу служебных обя-
занностей или личных 
отношений. Допустим, на 
начальника склада стали 
давить: «Выдай нам то-то 

(хочешь, укради, хочешь, спи-
ши, но отдай), а иначе пожале-
ешь». Вроде бы человек распо-
ряжается не своим, но все равно 
стал жертвой вымогательства.

Или кто-то прижал к стенке 
охранника на парковке: охра-
няй машину бесплатно, а иначе 
твоя жена узнает, что ты ей из-
меняешь. Нельзя прощать такой 
шантаж лишь на том основании, 
что парковка принадлежит не 
парковщику, и он вроде пускает 
не на свое место.

— Вынесенное постановление 
призвано обеспечить единство 
практики рассмотрения судами 
уголовных дел о вымогательст-
ве и облегчит судьям возмож-
ность применения данной ста-
тьи, — пояснил «РГ» советник 
Федеральной палаты адвокатов 
России Нвер Гаспа-
рян.

Всего пле-
нум Верхов-
н о г о  с у д а 
вывел четы-
ре типа уг-
роз, харак-
т е р и з у ю -

щих вымогателей. Первая: угро-
за насилия. Когда приставляют 
нож к горлу или машут кулаком 
перед лицом, требуя раз в месяц 
отдавать деньги, это и есть вы-
могательство. От грабежа в та-
ком случае вымогательство от-
личается тем, что грабители 
сразу забирают, что хотят. А вы-
могатели либо по каким-то при-
чинам не могут получить все 
сразу и требуют от человека 
что-то принести или выдать, 
либо хотят получать что-то на 
постоянной основе время от 
времени.

Вторая: угроза уничтожения 
имущества. Сжечь машину, раз-
рушить дом. Если говорят та-
кое — перед вами преступники.

Третья: распространение по-
зорящих сведений. Четвертая: 
распространение любой другой 

информации, раскрытие ко-
торой может причинить 

вред потерпевшему или 
близким ему людям.

СТРОИТЕЛЬСТВО

В «Лужниках»
решили
главную
проблему
фанатов

ГЕОМЕТРИЯ 
ФУТБОЛА

Сергей Бабкин 

НОВЫЕ трибуны стадиона 
«Лужники» практически готовы. 
Строители смогли изменить их 
геометрию, и теперь все будет 
отлично видно даже с самых вер-
хних мест.

— Основные работы по рекон-
струкции «Лужников» будут за-
вершены в 2016 году, — оценил 
успехи подрядчиков заммэра по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ма-
рат Хуснуллин. — По монолит-
ным конструкциям задачи вы-
полнены на 90, по железобетон-
ным — на 80%.

Заканчиваются работы и на 
поле «Лужников».

— Современные технологии 
позволяют решать несколько за-
дач параллельно, — объясняют 
строители. — Поэтому и темп до-
вольно высокий. Помните ста-
рые «Лужники»? Там был только 
один ярус, а теперь будет два. Так 
удобнее для болельщиков.

Под самым фирменным ко-
зырьком «Лужников» сейчас ра-
ботают подъемные краны. Изда-
ли, например, с Воробьевых гор, 
крыша «Лужников» кажется по-
чти воздушной. Или это мираж?

— 457 тонн металла, — улыба-
ются строители. — Столько мате-
риала мы подняли наверх, чтобы 
козырек получился.

Кстати, на эту высоту стоит 
подняться даже тому, кто не 
очень любит спорт. Отсюда от-
крывается уникальная панорама 
Москвы.

— Здесь будет обустроена 
одна из красивейших в мире 
смотровых площадок, — расска-
зал Хуснуллин. — Это новое ре-
шение для спортивных объектов.

Новые «Лужники» просла-
вятся на весь мир еще и мону-
ментальным мультимедийным 
экраном. Его будет прекрасно 
видно даже с Воробьевых гор. 
Кстати, оттуда можно будет бы-
стро и эффектно добраться до 
главной спортивной арены чем-
пионата мира по футболу-2018. 
Инвесторы активно занимаются 
утверждением проекта канатной 
дороги. Обещают построить к 
чемпионату.

КРИМИНАЛ 
В Москве
убили актера-
«гардемарина»

ШЕРШЕ
ЛЯ МЕН

Иван Петров

ТЕЛО 53-летнего актера Алек-
сандра Гловяка было обнаруже-
но вчера в его квартире на восто-
ке Москвы. Изначально вызов в 
экстренные службы поступил по 
поводу пожара в доме по улице 
Новогиреевская, 54. После туше-
ния и разбора завалов пожарны-
ми в однокомнатной квартире с 
ранами головы и кровоподтека-
ми было обнаружено тело хозяи-
на квартиры. Александр Гловяк — 
актер, активно снимавшийся в 
начале 90-х годов. На его счету 
роли в таких популярных кино-
лентах, как «Сделай мне боль-
но», «Гардемарины-3», «Ар-
битр» и «Черный квадрат». 

С места происшествия поли-
цейские изъяли бейсбольную 
биту со следами крови, паспорт 
актера, а также военный билет, 
который предположительно 
принадлежит убийце. 

Была также изъята видеоза-
пись с подъездной камеры виде-
онаблюдения. На ней видно, как 
из подъезда с большими сумка-
ми спешно выходит мужчина. 
Полицейские считают, что этот 
молодой человек причастен к 
убийству, он объявлен в розыск. 
По некоторым данным, это друг 
убитого актера некий 30-летний 
Александр Ремизов. Именно его 
подозревают в нанесении арти-
сту смертельных ранений и под-
жоге квартиры с целью скрыть 
следы преступления. И именно 
его военный билет обнаружили 
на месте преступления.  

Возбуждено уголовное дело. 
Полицейские намерены в самое 
ближайшее время задержать по-
дозреваемого и выяснить моти-
вы, подтолкнувшие к жестокому 
убийству. По свидетельствам кол-
лег убитого, тот придерживался 
нетрадиционной сексуальной 
ориентации. Возможно, это мог-
ло косвенным или прямым обра-
зом повлиять на свершившееся.  

Безопасность В МЧС продемонстрировали, 
как собираются спасать людей на тонком льду

Водолазы оседлали 
«Змея» 

Тимофей Борисов 

С
пасатели МЧС подго-
товились к зиме и по-
казали, как они это 
сделали. При этом, 
учитывая начало зим-

него периода, особая нагрузка 
может выпасть на водолазов. 
Температуры пока редко опуска-
ются ниже нуля, и по всей цен-
тральной полосе России лед на 
реках не окреп. При этом рыбаки 
на нем уже сидят.

В МЧС, начиная от рядового 
спасателя и заканчивая мини-
стром, прекрасно знают, насколь-
ко это экстремальная категория — 
наши рыбаки. А не за горами Но-
вый год и Крещение. Именно поэ-
тому особые опасения в эту зиму 
сотрудники МЧС связывают 
именно с происшествиями на 
водных объектах. И в помощь им 
будет «Змей».

 Он не прилетит, а приедет. 
«Змей-3» — это сверхлегкое суд-
но-амфибия. Его, а также другие 
свои профессиональные гаджеты 
на базе «Татарово» в Серебряном 
Бору столицы продемонстриро-
вали журналистам московские 
спасатели. 

Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МЧС по Москве, в анонсиро-
ванном заранее экстрим-шоу 
с показом действий спасателей 

по спасению людей на поверхно-
сти воды и работы водолазов под 
водой при подъеме пострадавше-
го с грунта приняли участие луч-
шие аттестованные сотрудники. 
При этом, как подчеркивают 
в спасательном ведомстве, высо-
кая квалификация водолазов не 
отменяет важность технического 
оснащения. У них сейчас самое 
современное отечественное обо-
рудование. 

 Например, «Змей-3» и его 
младший собрат «Жук-2» среди 
инновационного поисково-спа-
сательного оборудования зани-
мают важное место. Для этих ам-
фибий вообще не важна толщина 
льда.

Спасатели могут подобраться 
за секунды к тонущим людям или 
дрейфующим на льдине рыба-
кам. Да и доставить эти суда мож-
но быстро на любой водоем. По 

сути это маломерные суда на воз-
душной подушке. Имея анало-
гичные «Жукам» технические 
характеристики, «Змей» отлича-
ется от «Жука» мощным карка-
сом из дюралевых труб. У него 
есть полноценная кабина с тен-
том, с удобными сиденьями. Так-
же он может перевозить габарит-
ные грузы.

 Еще два незаменимых по-
мощника спасателя — это тран-
спортировочная барокамера 
и ультразвуковое устройство 
для измерения толщины льда 
«Пикор-лед». Спасатели не сом-
неваются, что они пригодятся 
в этом сезоне. 

 Измеритель можно перево-
зить и измерять им толщину льда 
прямо на ходу. Данные о состоя-
нии льда привязываются к дан-
ным спутниковых систем GPS 
или ГЛОНАСС. При этом прибор 

может находиться на высоте до 
1 метра, а температура за бор-
том может быть хоть до сорока 
градусов. Прибор с погрешно-
стью в 10 миллиметров опреде-
лит, можно тут рыбачить или нет. 
А на выведенной на компьютер 
«картинке» хорошо обозначают-
ся границы различных зон — 
грунта, воды и льда. Спасатели 
согласно полученным параме-
трам принимают решение о сте-
пени безопасности того или ино-
го участка. 

 Ну а уж если случилась беда, 
то без барокамеры не обойтись. 
Они у спасателей есть, но все же 
вся надежда на то, что они не при-
годятся.

И все же глава МЧС Владимир 
Пучков ежегодно подчеркивает, 
насколько непредсказуемым бы-
вает состояние льда. И дело даже 
не в ушедших под воду машинах 
на зимниках и ледовых перепра-
вах, а в том, что мы, к сожале-
нию, продолжаем терять людей 
зимой. Поэтому по приказу ми-
нистра «моржей» и рыбаков пос-
тоянно будут информировать 
о состоянии льда на всех водое-
мах страны. 

Для этого местными управле-
ниями МЧС будет организовано 
специальное информирование. 

Сверхлегкие амфибии «Змей-3» и «Жук-2» (на фото) можно быстро доставить на любой водоем, за секунды спустить на воду и отправить на задание.

Столичным спасателям есть на ком 
тренироваться. Манекен может 
даже стонать от боли.

Акцент

 Рыбаков на протяжении
всей зимы спасатели МЧС 
будут предупреждать
о толщине льда на водоемах

Лидия Графова получила орден 
из рук летчика-космонавта, героя 
Советского Союза Олега Атькова. 
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Председатель 
Верховного суда 
России Вячеслав 
Лебедев привлек

лучших правоведов 
к работе над поста-

новлением пленума.

ТРАНСПОРТ Станцию
«Фрунзенская» закроют
на 14 месяцев

Автобус 
даром повезет

Сергей Жуков

СТАНЦИЯ «Фрунзенская» Сокольнической линии ме-
тро 2 января будущего года закроется на капремонт. Как 
сообщил журналистам замначальника столичной под-
земки Марат Хаков, работы продлятся 14 месяцев.

Он попросил горожан отнестись к этому с понимани-
ем, так как речь идет прежде всего о здоровье и безопа-
сности пассажиров. А столь длительное время, объяснил 
Хаков, необходимо 
для замены устарев-
ших эскалаторов 
длиной почти 43 ме-
тра.

— Эскалаторы 
служат пассажирам 
уже 58 лет при сред-
нем сроке эксплуа-
тации 50 лет, — поя-
снил он. — Новые же 
потребляют меньше 
электроэнергии, а 
главное — отвечают 
современным требо-
ваниям безопасности: у них есть специальные щетки — 
устройства, защищающие от попадания в полотно оде-
жды и других посторонних предметов.

Новые эскалаторы также оборудуют датчиками, ко-
торые будут передавать данные о возможных неполад-
ках в режиме реального времени. Выиграют от предстоя-
щего ремонта не только специалисты, но и пассажиры — 
вместо нынешних трех эскалаторов установят четыре. 
«В часы пик, когда здесь очень тесно, станет свободнее, — 
отметил Хаков. — Пропускная способность станции, та-
ким образом, увеличится на 20%». 

Для того чтобы москвичи во время ремонта испытали 
как можно меньше неудобств, решено организовать бес-
платный автобусный маршрут «М». Он свяжет между со-
бой три станции метро: «Спортивная», «Фрунзенская» и 
«Парк Культуры». Власти также советуют пользоваться 
действующими маршрутами наземного транспорта — 
троллейбусами № 28 (Крымская площадь — Ленинский 
проспект) и  №31 (станция «Лужники» (южная) — Труб-
ная площадь). «Учитывая, что пассажиропоток «Фрун-
зенской» около ста тысяч человек, думаю, этого доста-
точно», — отметил Хаков.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«ЖКХ 2016: усиление ответственности за неоплату 
коммунальных услуг»
23 декабря (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция замести-
теля министра строительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства России Андрея Чибиса. По последним данным Минстроя РФ, 
россияне успели задолжать за ЖКУ почти 250 млрд рублей. С 1 ян-
варя 2016 года вступит в силу закон, увеличивающий штрафы за 
просрочку коммунальных платежей. О реализации этого законо-
проекта и пойдет речь на пресс-конференции. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8-916-820-56-39,  

Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

Эскалаторы, кото-
рые будут менять 
на «Фрунзенской, 
пережили средний 
срок эксплуатации 
на 8 лет 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Финансисты России и США 
договорились 
о совместных действиях 

Доход ДАИШ 
поставят 
под контроль

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

РОССИЯ и США представили в 
четверг в Совет Безопасности 
ООН совместную резолюцию о 
борьбе с финансированием 
ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ экстремистской 
группировки ИГИЛ). Об этом 
рассказал заместитель министра 
финансов США Адам Шубин.

Он назвал разработку резо-
люции «существенно важной» и 
дал высокую оценку взаимодей-
ствию с РФ в этой сфере: «Суще-
ствует много примеров тесного 
сотрудничества с Россией, будь 
то повышение мировых стандар-
тов в борьбе с отмыванием денег 
или блокирование доступа для 
террористов к международной 
финансовой системе». Шубин 
выразил надежду на то, что пред-
усмотренный документом пакет 
мер позволит «существенно со-
кратить доходы ДАИШ». 

Намеченное на четверг засе-
дание Совета Безопасности по 
этой тематике пройдет под пред-
седательством министра финан-
сов США Джейкоба Лью с уча-
стием глав финансовых ве-
домств других государств. Рос-
сию будет представлять по-
стпред РФ при ООН Виталий 
Чуркин. Проект резолюции, со-
держащий 98 пунктов, был под-
готовлен в ходе совместной ра-
боты российской и американ-
ской сторон, что, как проком-
ментировал журналистам по-
стпред РФ, демонстрирует об-
щее понимание опасности тер-
рористической угрозы, необхо-

димости скорейшего адекватно-
го ответа на нее.

Целью резолюции является 
выделение ДАИШ в качестве са-
м о с т о я т е л ь н о й ,  н а и б о л е е 
острой террористической угро-
зы, поскольку ранее в докумен-
тах СБ группировка рассматри-
валась в качестве одного из по-
дразделений «Аль-Каиды». Раз-
работанный документ переиме-
нует перечень введенных в отно-
шении террористов санкций, 
расширит критерии для введе-
ния ограничений против физи-
ческих и юридических лиц, ули-
ченных в связях с ДАИШ. По сло-
вам дипломата, одной из важ-
нейших задач является «укре-
пление режима выявления и 
пресечения каналов незаконно-
го финансирования ДАИШ и свя-
занных с ним группировок за 
счет торговли нефтью, артефак-
тами и  других незаконных 
источников». В течение 45 дней 
после принятия документа гене-
ральный секретарь ООН Пан Ги 
Мун подготовит отдельный до-
клад по ДАИШ и будет отчиты-
ваться перед Совбезом о выпол-
нении мер раз в четыре месяца. 
По различным оценкам, боеви-
ки ДАИШ получают до двух мил-
лионов долларов ежедневно от 
незаконной торговли нефтью, 
которую они добывают в контр-
олируемых ими регионах в Ира-
ке и Сирии. Другими источника-
ми доходов для ДАИШ являются 
похищения людей с целью полу-
чения выкупа, налоги для насе-
ления на контролируемых ими 
территориях, торговля антиква-
риатом.

ДИПЛОМАТИЯ Участники 
встречи по Сирии 
представят проект 
документа в СБ ООН

Подвели 
под резолюцию

Екатерина Забродина, Москва — Нью-Йорк

СЕГОДНЯ в Нью-Йорке соберется международная 
группа поддержки Сирии на заключительную, судя по 
всему, в этом году встречу. По ее итогам участники пред-
ставят проект резолюции в Совет Безопасности ООН. 
Как рассказал накануне глава МИД России Сергей Лав-
ров, «маловероятно, чтобы кто-то помешал ее приня-
тию». Между тем работа над согласованием единого спи-
ска террористических организаций, действующих на си-
рийской территории, далеко не завершена. Как стало из-
вестно «РГ», в сводную версию вошли около 160 движе-
ний и группировок, по которым еще предстоит найти 
консенсус. 

Напомним, 30 октября и 14 ноября в Вене состоя-
лись уже два раунда многосторонних консультаций по 
Сирии с участием глав МИД почти 20 государств, 
включая Россию и США (сопредседателей группы), Ки-
тай, влиятельных игроков Ближнего Востока и ряд 
стран ЕС, а также спецпосланника генсека ООН по Си-
рии Стаффана де Мистуры. На сей раз госсекретарь 
США Джон Керри предложил провести такую встречу в 
Нью-Йорке. После его визита в Москву на этой неделе 
глава российского 
МИД Сергей Лавров 
подтвердил, что 
примет в ней учас-
тие в надежде на су-
щественный про-
гресс в сирийском 
урегулировании.

Как ожидается, 
прежние договорен-
ности получат «до-
полнительный ме-
ждународно-право-
вой вес»: дипломаты рассмотрят и вынесут на рассмо-
трение Совбеза проект резолюции, которая подтвердит 
все принципы, заложенные в венских заявлениях и Же-
невском коммюнике от 30 июня 2012 года. Речь идет о 
том, что Сирия должна остаться суверенным, единым и 
светским государством с сохранением всех государст-
венных институтов. При этом внешние посредники обя-
зуются содействовать политическому диалогу в араб-
ской республике, гуманитарной помощи страдающим 
от войны регионам и скорейшему прекращению огня, 
которое не будет распространяться на террористов, не 
подлежащих амнистии. «Учитывая, что в международ-
ной группе поддержки Сирии присутствуют все пять 
постоянных членов СБ ООН, я практически уверен, что 
никто не попытается ломать уже достигнутый консен-
сус», — признал Лавров.

Только вот кого считать террористами и как будет 
выглядеть единая делегация от сирийской оппозиции 
на переговорах с официальным Дамаском — оконча-
тельно согласовать эти вопросы дипломатам пока не 
удалось. Правда, как отметил глава МИД РФ, они нахо-
дятся на «достаточно продвинутой стадии». Так, Иорда-
ния, которой было поручено координировать подготов-
ку «террористического» списка, уже собрала предло-
жения от всех стран — участниц группы, свела их воеди-
но и разослала обратно по столицам для ознакомления.  
Ряд стран включили в свои списки группировки, по ко-
торым сами не определились или предлагают все-таки 
не считать их террористами. Насколько может затя-
нуться этот процесс, предсказать сложно. Тем более что 
и между ближайшими союзниками сохраняются се-
рьезные разногласия. Так, США и Турция по-прежнему 
не могут договориться насчет сирийских курдов, кото-
рых американцы называют своими партнерами в борь-
бе с ДАИШ, а турки угрожают бомбить в односторон-
нем порядке. Пока нет уверенности и в том, что перего-
воры между представителями властей Сирии и делега-
цией оппозицией (она должна быть сформирована при 
содействии де Мистуры) начнутся не позднее 1 января 
2016 года.  Именно этот срок указывался в качестве 
ориентира запуска политического диалога в САР. 

Евгений Шестаков

П
ерепалка на Националь-
ном совете по реформам 
Украины с участием ми-

нистра внутренних дел Арсена 
Авакова, губернатора Одесской 
области Михаила Саакашвили и 
премьера Арсения Яценюка, пе-
решедшая из разряда внутрен-
них разборок в публичную пло-
скость, при всей присущей ей 
«шоу-составляющей» может 
иметь далеко идущие политиче-
ские последствия. 

Причем как для непосредст-
венных участников «дискуссии» 
едва не перешедшей в мордоби-
тие, так и для президента Петра 
Порошенко. Он не только не су-
мел оставить сор в избе, но и проя-
вил откровенную беспомощность 
при улаживании возникшего 
скандала: ведь несмотря на насто-
ятельную просьбу главы государ-
ства не обнародовать съемку с за-
седания Нацсовета, ее распро-
странили в социальных сетях. А 
уже на следующий день директор 
департамента коммуникации 
МВД Украины обнародовал еще 
одну видеозапись, которая якобы 
подтверждает наличие контактов 
между губернатором Одесской 
области и одним из крупных рос-
сийских бизнесменов. 

Чем же собирались «умыть» 
экс-президента Грузии в мини-
стерстве внутренних дел? На вы-
ложенном компромате предполо-
жительно запечатлена встреча 
Михаила Саакашвили, на которой 
обсуждались вопросы приватиза-
ции крупнейшего предприятия 
химической отрасли Украины — 
Одесского припортового завода. 
Однако одесский губернатор от-
рицает подлинность записи, ут-
верждая, что она сфальсифициро-
вана. По мнению Саакашвили, «о 

монтаже свидетельствуют позы 
собеседников и отсутствие разве-
вающихся у него на ветру волос, 
тогда как ветер треплет его пид-
жак, ветви деревьев и украинский 
флаг на стене здания». «Моя пол-
нота преувеличена, а также мас-
штабы собеседников по сравне-
нию со стоящими рядом автомо-
билями», — возмущается одес-
ский губернатор. Из чего делает 
два взаимоисключающих вывода. 
Первый — для съемок использова-
ли его двойника: «Как вы считае-
те, у меня есть шея? Почему ее 
здесь нет?» И второй — двойника 
не было, но присутствует фото-
монтаж. «Я долго чесал затылок, 
что может ко мне кто-то подходил 
действительно. Но почему он не 
смотрел на меня? Я не могу вспом-
нить такого. Кто назначает встре-
чи в центре Одессы, возле гости-
ницы «Моцарт»?» 

Впрочем, вывод по поводу за-
казчиков фильма Саакашвили 
сделал традиционный: «Точно 
также как они фальсифицируют 
это видео, они фальсифицируют 
документы, контракты, крадут у 
государства миллионы, миллиар-
ды». Резюме впечатляющее, если 
вспомнить, что ведомство Авако-
ва неоднократно «засветилось» в 
организации различного рода 
провокаций в отношении России. 
Кстати, у сомнений одесского гу-

бернатора в подлинности выло-
женной МВД записи есть основа-
ния: по словам Саакашвили, он за-
просил у компетентных органов 
сведения о том, пересекал ли упо-
мянутый в фильме российский 
бизнесмен за последние месяцы 
границу Украины. И выяснилось, 
по предварительным данным, что 
тот границу не пересекал… 

Неуклюжее обращение главы 
украинского государства к нации, 
в котором он призвал чиновников 
воздержаться от проявлений ксе-
нофобии, напротив, сыграло роль 
«красной тряпки» для фигуран-
тов скандала. На упрек Порошен-
ко о существовании расистского 
подтекста в произошедшей на 
Нацсовете перепалке министр 
внутренних дел ответил главе го-
сударства в … «Фейсбуке». Его 
письмо, обращенное к всенарод-
но избранному президенту, стоит 
того, чтобы его процитировать. 
«Кого вы обвиняете в ксенофо-
бии? Меня? Армянина всю жизнь 
с 3 лет живущего на Украине? — 
пишет Аваков. — Какой чинуша 
выдал вам эту рамку реагирова-
ния? Вы это мне говорите?» А да-
лее глава МВД недвусмысленно и 
подробно напомнил Порошенко, 
кому тот обязан своим постом, пе-
речислив свои заслуги в создании 
и финансировании добровольче-
ских батальонов, событиях на 

«евромайдане», освобождении 
Харьковской областной госадми-
нистрации, и прочих деяниях. 
«Мерзко мне от этого, но я стер-
плю. Не в первой», — объяснил ми-
нистр главе государства, что он 
думает о его поведении, намек-
нув, что знает об организованной 
Порошенко слежке за собой, сво-
ими близкими и сотрудниками. 

Но вместо того, чтобы поста-
вить на этом жирную точку, подав 
в отставку, Аваков, напротив, из-
девательски замечает, что мирит-
ся с происходящим из-за реформ 
в стране и пост свой покидать не 
собирается, ради «выдавшегося 
окна возможностей и баланса». 

В четверг обмен любезностя-
ми между Саакашвили и Авако-
вым продолжился с новой силой. 
Одесский губернатор напомнил, 
что на заседании Нацсовета по ре-
формам «использовал слово 
«воры» в отношении премьера и 
министра внутренних дел» и от-
казываться от этих слов не соби-
рается. «Сожалею, что пришлось 
назвать премьера вором, но еще 
более сожалею, что это правда», — 
прокомментировал ситуацию 
экс-президент Грузии. Не остался 
в долгу и главный полицейский 
Украины. Он вновь назвал Саа-
кашвили «рассказчиком из Одес-
сы», превратившим заседание 
Нацсовета в театр. 

Но наибольшие имиджевые 
потери от скандала на Националь-
ном совете по реформам, похоже, 
понес глава Украины, оказавший-
ся не в состоянии остановить пу-
бличную перепалку чиновников и 
ставший сам объектом нападок со 
стороны министра внутренних 
дел. В четверг никакой реакции 
президента на письмо Авакова 
так и не последовало. При этом в 
МВД не видят никаких оснований 
для отставки «шефа»…    

Следим за ситуацией В преддверии парламентских выборов премьеру Испании 
досталось от избирателей

Рахоя встретили хуком
Анна Федякина

З
а три дня до парламент-
ских выборов в Испа-
нии страсти предвыбор-
ной гонки накалились 
до предела. Во время об-

щения с избирателями в Понте-
ведре премьера Мариано Рахоя 
ударил кулаком в лицо 17-летний 
юноша. 

Немыслимый поступок вызвал 
не только шок и порицание боль-
шинства испанцев, но и одобре-
ние оппонентов Народной пар-
тии, которую возглавляет Рахой. 
Как отмечают очевидцы, юноша 
по имени Андрес подошел к Рахою 
и попросил сделать селфи с пре-
мьером. А уже в следующее мгно-
вение сильно ударил кулаком по-
литику в лицо, да так, что с Рахоя 
слетели очки, а след от удара было 
сложно скрыть от камер репорте-
ров. Охрана премьера незамедли-
тельно скрутила парня. Впрочем, 
сам Рахой сделал вид, что ничего 
не случилось. «Я в порядке, все хо-
рошо, никаких проблем», — сказал 
он спустя несколько минут, про-
должив прогулку по городу и об-
щение с избирателями. Правда, 
уже без очков, которые, очевидно, 
разбились.

Действия горячего испанского 
юноши больше похожи на под-
ростковую выходку, чем на поли-
тический жест. Тем не менее в 
условиях жесткой предвыборной 
борьбы все приобретает особый 
смысл. По мнению испанцев, ин-
цидент в Понтеведре был болез-
ненным для реноме премьера, по-
тому что этот город он считает 
своей второй родиной. Там роди-
лась и выросла супруга политика. 
А в близком окружении главы ис-
панского правительства даже по-
говаривают о том, что по завер-
шении политической карьеры Ра-
хой хотел бы вернуться к спокой-
ной размеренной жизни и выбрал 
для этого Понтеведру. 

Но пока покой главе испанско-
го правительства может только 
сниться. В воскресенье, 20 декаб-
ря, станет ясно, удастся ли Народ-
ной партии во главе с Рахоем 
удержать контроль в парламенте 
Испании. По данным социологи-
ческих опросов, проведенных 
агентством Metroscopia за неделю 
до парламентских выборов, На-
родная партия может победить, 
набрав 25,3 процента голосов из-
бирателей. Впрочем, у Испанской 
социалистической рабочей пар-
тии есть все шансы оспорить ли-
дерство консерваторов: они мо-
гут набрать 21 процент голосов. А 

вот молодые оппозиционные пар-
тии «Подемос» («Мы можем») и 
«Сиудаданос» («Граждане») пока 
претендуют на 18—19 процентов 
голосов избирателей каждая. Ста-
тистика говорит о том, что пози-
ции правящей партии очень зыб-
кие. Более того, как отмечают на-
блюдатели, порядка 40 процентов 

испанских избирателей до сих 
пор не определились, за кого от-
дать голоса. Поэтому исход выбо-
ров предсказать довольно слож-
но. А у партий остался всего день 
для того, чтобы привлечь электо-
рат на свою сторону. 

Основную ставку в предвы-
борных кампаниях испанские 

партии сделали на внутреннюю 
политику и экономику. Ведь 
именно такие проблемы, как без-
работица, жесткие меры эконо-
мии и рост госдолга, привели к 
росту популярности оппозици-
онных движений. «Подемос» и 
«Сиудаданос» предлагают под-
держивать социально уязвимые 
слои населения, облегчить усло-
вия предоставления финансовой 
помощи от кредиторов и устано-
вить прозрачную систему рас-
пределения бюджета. Тем не ме-
нее не стоит сбрасывать со сче-
тов то, что за последний год эко-
номика Испании постепенно ста-
ла восстанавливаться, в 2014 
году ВВП вырос на 1,4 процента и 
впервые вышел в плюс после 
2008 года. А значит, политика 
правящей Народной партии эф-

фективна, и это дает ей шанс рас-
считывать на значительную под-
держку избирателей. 

Внешняя политика в предвы-
борной кампании испанских пар-
тий традиционно играет второ-
степенную роль. 

И все же в этом году предвы-
борные дебаты не обошлись без 
таких важных для Мадрида тем, 
как отношения Европы с Россией 
и участие испанских вооружен-
ных сил в операциях за рубежом, 
в том числе против ДАИШ (араб-
ское название запрещенной в РФ 
группировки ИГ). Так представи-
тели партии «Подемос» настаива-
ют на том, что «Европа должна 
найти взаимопонимание с Рос-
сией». А политика НАТО под аме-
риканским лидерством, по мне-
нию этой партии, «приводила и 

приводит к катастрофическим ре-
зультатам, как это было в Ливии, 
Ираке, Сирии и Йемене». При 
этом все четыре политические 
силы выступают за европейский 
вектор развития страны. Что же 
касается борьбы с международ-
ным терроризмом, то все канди-
даты выступают за ограниченное 
участие Мадрида в международ-
ных коалициях. Так Народная 
партия заявила, что вклад Испа-
нии в борьбу с ДАИШ пока огра-
ничится только Ираком. А Испан-
ская социалистическая рабочая 
партия, «Сиуададнос» и «Поде-
мос» настаивают на том, что при-
соединяться надо лишь к тем опе-
рациям, которые соответствуют 
международному законодатель-
ству и были одобрены Советом 
Безопасности ООН.

Коалиция во главе с Саудовской Аравией может задейство-
вать в борьбе с террористами 4 миллиона человек.

Молодой испанец подошел к Мариано Рахою поближе, чтобы сделать селфи. Но вместо фотографии нанес сильный удар политику в лицо.

Акцент

 Наибольшие имиджевые 
потери от скандала 
на Нацсовете по реформам, 
похоже, понес глава Украины

Дипломаты 
не смогли согласо-
вать вопрос 
кого считать 
террористами

ГЕОПОЛИТИКА

НА ТЕРРОРИСТОВ БРОСЯТ 
20 ТЫСЯЧ ТАНКОВ
Саудовская Аравия объявила о создании собственной антитер-

рористической коалиции, присоединиться к которой смогут 

только мусульманские страны. Сообщается, что в нее уже всту-

пили 34 государства, включая Турцию и Египет (которые, кстати, 

являются светскими по конституции), Катар, ОАЭ, Пакистан, Ма-

лайзию. Дипломатический источник подтвердил «РГ», что «Эр-Ри-

яд не проинформировал Москву об этой инициативе, несмотря 

на регулярные контакты и постоянно действующие каналы свя-

зи». На Смоленской площади рассчитывают, что министр ино-

странных дел Саудовской Аравии Адель аль-Джубейр разъяснит 

этот вопрос Сергею Лаврову на встрече в Нью-Йорке. Военная 

коалиция во главе с Саудовской Аравией может отправить на 

борьбу с террористами ДАИШ (арабское название запрещенной 

в России группировки ИГИЛ) тысячи единиц бронированной и 

воздушной техники. Телеканал «Аль-Арабия» подсчитала воен-

ные ресурсы, которыми обладают 34 страны, вошедшие в состав 

антитеррористической коалиции, передает ТАСС. По данным те-

леканала, на вооружении армий стран альянса находятся 2,5 ты-

сячи самолетов, 20,5 тысячи танков, более 44 тысяч бронемашин 

и 461 ударный вертолет. Журналисты также напомнили, что Па-

кистан, который вошел в коалицию, обладает ядерным оружием. 

Этот потенциал может быть задействован для борьбы с террори-

стами ДАИШ.  Кроме того, СМИ Саудовской Аравии подсчитали, 

что в общей сложности в вооруженных силах стран коалиции 

служат более четырех миллионов человек и еще порядка пяти 

миллионов составляют резервы армий. 

СКАНДАЛ Глава МВД Украины объяснил, чем ему обязан президент 

Порошенко предъявили 
счет за майдан

Полиция задержала агрессивного юношу, но премьер отказался выдвигать обвинения. Рахой признался репортерам, что пользуется мазью для лечения полученной травмы. 

Акцент

 Основную ставку в предвы-
борных кампаниях испанские 
партии сделали на внутрен-
нюю политику и экономику
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Дата В канун 95-летия отечественной внешней разведки знакомим читателей с ее легендами

«Нам звание генерала не присваивали»
Николай Долгополов 

Книга «Легендарные разведчи-
ки» из популярной молодогвар-
дейской серии ЖЗЛ посвящается 
деятельности внешней разведки 
во время Великой Отечественной 
войны и последующей за ней 
эпохой войны холодной. Многие 
герои, ставшие знаменитостями 
в своей редкой сфере человече-
ской деятельности, тогда только 
вступали в свои бесшумные бои, 
некоторые, как Николай Кузне-
цов, погибли. Но все они, а их в 
издании 23 — выжившие и пав-
шие, — превратились в легенды. 
Рассказать о людях разведки, 
поведать неизвестные детали, 
приподнять гриф секретности, 
отыскать новое во вроде бы 
изученных биографиях — вот 
цель этой годами писавшейся 
книги. 
Здесь не было места для торо-
пливости. Не довлели надо мной 
приклеившиеся было оценки, не 
давили стереотипы. Благодаря 
Пресс-бюро СВР удалось встре-
титься со многими выдающими-
ся советскими, российскими раз-
ведчиками, которые на излете 
своей жизни были, как мне 
кажется, почти до конца откро-
венны. Много нового, до того 
лишь им, самым близким, 
известного, поведали дети геро-
ев. Сугубо личными, ни с кем не 
согласованными воспоминания-
ми поделились со мной ученики, 
последователи, преемники тех, 
кто защищал нашу Родину и в 
годы Великой Отечественной, и 
после. Из двадцати печатных 
листов, 480 страниц я выбрал 
один эпизод. Как бы хотелось, 
чтобы он вас заинтересовал, как 
и вся книга.

Э
то было самое нео-
бычное за почти чет-
верть века знакомст-
во с разведчиком. И 
каким! Теперь, годы 

спустя, когда прошлое все яснее, 
понятно, какую роль сыграл в 
моей жизни полковник Службы 
внешней разведки Владимир Бо-
рисович Барковский. Мне неожи-
данно повезло. Или заслуженно 
повезло. Мы были хорошо знако-
мы. Инициатива встретиться и 
поговорить исходила не с моей 
стороны. Да я бы и не смог ее про-
явить, потому что был Владимир 
Барковский фигурой не только 
легендарной, но и по-прежнему 
закрытой. В 1996 году ему при-
своили звание Героя России. Поэ-
тому я медленно, очень медленно 
изучавший с 1993 года историю 
атомной разведки, был польщен 
звонком человека, имевшего к 
ней самое непосредственное от-
ношение. Он предложил встре-
титься у нас в редакции. 

На следующий день в мой ка-
бинет в час назначенный бесшум-
но вошел немолодой, лысый чело-
век в светлом костюме. Круглое 
лицо и малый рост создавали впе-
чатление вполне реального ко-
лобка. От него веяло добром и ка-
ким-то уверенным спокойствием. 
Немногословно он обозначил 
цель прихода. Читал в газете мои 
статьи о полковнике Абеле и 
атомных разведчиках. И моя то-
ненькая красная книжица «Прав-
да полковника Абеля» тоже ему 
попадалась. Поздравил с началом. 
И заметил, что тема разведки, 
особенно атомной, трудная, неиз-
веданная и настолько запутанная, 
что не всегда в ней можно безоши-
бочно разобраться. Вот, напри-
мер, один из разведчиков — связ-
ник полковника Абеля — в книге 
похороненный, на самом деле жи-
вет, здравствует и даже готов 
встретиться. (Мы потом и встре-
тились с полковником Николаем 
Сергеевичем Соколовым.) 

Деликатно, не впрямую, пол-
ковник Барковский предложил 
мне — нет, не помощь, а консуль-
тации, советы. Тема благодатная, 
ее действительно необходимо 
разрабатывать, и я, по его мне-
нию, вполне на это способен. К 
тому же пора кое-что и приот-
крыть. Но из-за удаленности, как 
он намекнул, автора от разведки 
некоторые эпизоды оперативной 
работы моих героев (его друзей и 
коллег. — Н. Д.) описаны не совсем 
верно. Например… И мне сдела-
лось стыдно. «Ведь вас читают и 
будут читать и профессионалы. А 
разведка — наука точная», — ска-
зал Владимир Борисович. И я по-
нял, что спасен. Вот кто мне был 
нужен. Его звонок и приход не 
были чьим-то поручением. Вла-
димир Барковский отыскал не-
знакомого журналиста в разно-
родной пишущей массе. Оценил. 
Не исключаю, с кем-то посовето-
вался. И решил помочь. 

Так мы стали встречаться. Не-
часто, однако регулярно. Снача-
ла в редакции, но там отвлекали 
звонки и люди, и мы договори-
лись работать у меня дома. По 
выходным он в свои за 75 лет иг-
рал в теннис на динамовских кор-
тах на Петровке. А потом спешил 
ко мне со спортивной сумкой и 

парой старинных еще деревян-
ных ракеток в потертом чехле. 
Это не было работой в прямом 
смысле слова. Скорее мы отправ-
лялись в путешествие в его прош-
лое. У него был свой взгляд на 
атомную разведку. Иногда он 
расходился с общепринятым, 

уже сложившимся и удобным. 
Часто я включал магнитофон. 
Порой он жестом просил переве-
сти кнопку на «off», что означало 
— это не писать. Его видение ста-
ло и моим. Естественным обра-
зом оно проявлялось и в статьях, 
книгах, потом фильмах и телепе-
редачах. Начали раздаваться «не-
довольные» звонки от некоторых 
коллег Владимира Борисовича: 
вы видите события глазами Бар-
ковского. А я был этому только 
рад. 

Мы говорили часами. Не уста-
вали. Ни разу не выпили ничего 
крепче чая. Никто нам не мешал: 
воскресенье — святой день. И од-
нажды пришло ощущение, что я 
вижу этих людей — наших аген-
тов, точнее, как говорил Барков-
ский, друзей англичан, амери-
канцев, немца Фукса…. О наших 
Владимир Борисович рассказы-
вал скупо. Даже о тех, кто к сере-
дине 1990-х уже ушел из жизни. 
Никакой фамильярности — ис-
креннее взаимоуважение: только 
Владимир Борисович. И в ответ — 
Николай Михайлович. 

О себе Владимир Борисович 
рассказывать не любил. Поэтому 
мне приходилось клещами выта-
скивать из него какие-то сведе-
ния о работе в Великобритании 
во время войны или в США, где он 
с 1956 года был резидентом. «Не 
надо, не пришло время, еще живы 

родственники тех, кто нам помо-
гал, не преувеличивайте мою 
роль…» — эти слова я слышал вся-
кий раз, когда атомная тема каса-
лась лично полковника. 

Его дом поразил меня акку-
ратностью и аскетизмом. Квар-
тира была бы идеальной съемоч-

ной площадкой для фильма о 
1960-х. Мебель того времени, ра-
диола, пластинки Фрэнка Сина-
тры, привезенные еще тогда из 
Штатов. И много книг. Я заметил, 
что все мои герои из разведки — 
что легальной, что нелегальной — 
ни на йоту не заражены вещиз-
мом. Все, как один, люди идеи. 
Может, это одно из условий успе-
хов в большой разведке? И Бар-
ковский, один из них, уже будучи 
в преклонном возрасте — за семь-
десят, почти каждое утро ездил от 
станции метро в неблизкое Ясе-
нево на работу. Он спокойно, 
пусть и с легкой усмешкой опро-
вергал общепринятые догмы, 
типа того, что на СССР работали 
великие иностранные атомщики.

— В любой нормальной, уважа-
ющей себя стране самые талан-
тливые ученые, конструкторы и 
другие специалисты привлечены 
в оборонную промышленность. 
Подходы к таким людям, естест-
венно, затруднены. Общение с 
иностранцами им если не запре-
щено, то отслеживается местны-
ми спецслужбами. Эти люди — 
элита, их оберегают, защищают, 
подстраховывают, изолируют от 
назойливого любопытства. Ведь 
именно они вызывают интерес у 
научно-технических разведок 
других государств. Мы всегда 
очень пристально наблюдаем за 
теми, кого называем «вербовоч-

ным контингентом», то есть за 
кругом лиц, среди которых раз-
ведка может подобрать помощни-
ков, — рассказывал Барковский. — 
Чем выше место ученого в науч-
ной иерархии, тем труднее к нему 
вербовочный подход. Корифеи на-
уки, а среди них раньше встреча-
лось немало левых либералов, мо-
гли симпатизировать СССР, инте-
ресоваться нами и потому вроде 
бы идти на сближение. Но, как 
правило, контакты ограничива-
лись праздной болтовней. Выдаю-
щиеся ученые очень ревностно 
относятся к собственному поло-
жению: не дай бог чем-то себя за-
пятнать. От тех, кто занимается 
секретными исследованиями и 
знает цену своей деятельности, 
никакой отдачи ожидать не стоит. 
Инстинкт самосохранения у них 
гораздо сильнее мотивов сотруд-
ничества. 

— Генерал Судоплатов, имев-
ший прямое отношение к атом-
ной разведке, намекал, что се-
креты атомной бомбы нам выда-
ли ее непосредственные создате-
ли — американец Оппенгеймер, 
датчанин Нильс Бор. Действи-
тельно гении. И нам симпатизи-
ровавшие. 

— Это заблуждение Судопла-
това. Бред. Хотя вполне в стиле 
Судоплатова. Типичная сталин-
ская подоплека о сотрудничестве 
иностранных знаменитостей с 
советской властью. Не шли они 
на такое. 

— И даже Нильс Бор — друг Со-
ветского Союза и лауреат всяче-
ских наших премий?

— Но Судоплатову надо было 
как-то оправдывать существова-
ние свое и под него созданного 
отдела «С». Требовались акции, 
почины, громкие имена. Так ро-
дилась безумная идея с Нильсом 
Бором. С высочайшего дозволе-
ния и, видимо, по подсказке лич-
но Берии решили отправить к 
нему целую делегацию работни-
ков отдела «С». Узнали, что Бор 
вернулся в Данию, и поехали. К 
собственному удивлению, воз-
главил группу только-только в 
отдел призванный доктор наук, 
физик Терлецкий. Он работал с 
развединформацией как ученый: 
сортировал, комплектовал, обо-
бщал. 

Но вопросы Нильсу Бору при-
думал даже не он. Сформулиро-
вали их настолько элементарно, 
были они так просты, что я никак 
не могу понять, зачем вообще все 
это затевалось. Преподнести 
себя повыгоднее Сталину? Бор, 
человек деликатный, интелли-
гентный, к СССР, как вы отмети-
ли, хорошо относившийся, не мог 
отказать во встрече. Беседы в Ко-
пенгагене состоялись. О том, что 
такое вот рандеву может подста-
вить Бора, Судоплатов, конечно, 
не думал. А Терлецкий стеснялся, 
нервничал. Он-то понимал, с ка-
кой величиной имел дело. Однако 
этика этикой, а отказаться вы-
полнить личное задание Берии не 
осмелился. Вопросы задал через 
приставленного к нему судопла-
товского переводчика. Насколь-
ко перекрывался нашей разве-
динформацией этот список во-
просов Судоплатова, и говорить 
нечего. Бор ничего ценного не 
сказал. Отвечал общими фраза-
ми. И, на всякий случай подстра-
ховавшись, сообщил о визите со-
ветской делегации датчанам. Да-
да, людям из местной, пекущейся 
о нем, Боре, спецслужбы. А те — 
американцам. 

— Ничего себе. Это из серии «а 
мы так не договаривались». 

— Так Бору было, что терять. 
Короче, результат миссии — ну-
левой. Зато из отдела «С» к Ста-
лину пошло сообщение об умело 
выполненной операции. Понят-
но, что ответы Нильса Бора пере-
дали Курчатову. И он, доско-
нально в проблеме разбирав-
шийся, дал всей этой показуш-
ной шумихе очень скромнень-
кую оценку. Поездка оказалась 
бесполезной. Никакой помощи 

от Бора, Оппенгеймера и других 
столь же великих ни Курчатов, 
ни разведка никогда не получа-
ла. Мы старались выявить лю-
дей, работавших вместе с ними, 
около них, но близких нам по 
духу, идее. Может быть, в науке 
они и не хватали звезд с неба, 
зато непосредственно участво-
вали в исследованиях — теорети-
ческих и прикладных, наиболее 
важных и значительных. 

Первым еще в 1940 году атом-
ную проблематику, случайно, 
так я думаю, затронул Маклин из 
Кембриджской пятерки и пере-
дал информацию в Москву. 

— Какова была реакция? 
— Неизвестно. Архивные мате-

риалы не сохранились. Но при-
близительно к ноябрю 1941 года 
Москва встрепенулась. По всем 
иностранным резидентурам ра-
зослали директиву: добывать лю-
бые сведения об атомном ору-
жии! Срочно. И резидент в Лон-
доне Анатолий Горский дал зада-
ние все тем же ребятам из «пя-
терки». Горский принес материа-
лы, а в них — технические терми-
ны, выкладки и прочая чертов-
щина. И он мне говорит: «Ты ин-
женер. Разберись. Подготовь для 
обзорной телеграммы». А там 60 
страниц. Я всю ночь корпел, но 
обзор составил. Это было наше 
первое соприкосновение с атом-
ной проблематикой. Должен при-
знаться, я тогда не вполне пони-
мал, с чем мы имеем дело. Для 
меня это была обычная техниче-
ская информация, как, скажем, 
радиолокация или реактивная 
авиация. Потом, когда я в пробле-
му влез, как следует и у меня поя-
вились специализированные 
источники, я стал вникать. 

— Владимир Борисович, и вы 
завербовали ученых-атомщи-
ков? Кем были эти люди? 

— Ну, не все было так просто. Я 
принял на связь человека, кото-
рый пришел к нам сам, без вся-
кой вербовки, желая помочь и ис-
править несправедливость. На 
первой встрече он мне начал с во-
одушевлением что-то объяснять, 
а я лишь имел представление о 
строении ядерного ядра и, пожа-
луй, не более. 

— Это был Фукс, который по-
том и выдал все атомные секре-
ты? 

— Нет, не Фукс. Другой чело-

век. И спрашивает он меня: 
«Вижу, из того, что я говорю, вы 
ничего не понимаете?» Призна-
юсь: «Ну, совершенно ничего». — 
«А как вы думаете со мной рабо-
тать?» И тут мне показалось, что 
я нашел гениальный по простоте 
вариант: «Буду передавать вам 
вопросы наших физиков, вы бу-
дете готовить ответы, а я — от-
правлять их в Москву». А он гово-
рит: «Так, мой юный друг, не пой-
дет, потому что я хочу в вашем 
лице видеть человека, который 
понимает хоть что-то из сведе-
ний, которые я передаю, и может 
их со мною обсудить. Идите в 
книжный магазин, купите там 
американский учебник «При-
кладная ядерная физика», мы с 
вами его пройдем, и вам будет по-
сле этого значительно легче 
иметь со мной дело». Я тоже ино-
го выхода не видел и засел за 
учебники. И когда этот человек 
мне сказал, что со мной теперь 
можно иметь серьезные дела, я 
был счастлив. 

— Насколько понимаю, инфор-
мация передавалась бесплатно? 

— Абсолютно. Он не только со-
общал мне технические данные, 
но еще и растолковывал смысл, 
чтобы я уразумел, о чем идет 
речь. Я составил собственный 
словарик, который очень приго-
дился. Термины все были новые, 
неслыханные. А люди эти не сто-
или казне ни фунта — народ ини-
циативный. У меня на связи было 
(намеренно пропускаю цифру. — 
Авт.) … немало людей. Денег не 
брал никто. Вот почему мы доби-
лись успехов. 

— Владимир Борисович, а тот 
человек, который сам пришел к 
вам и просветил нашу разведку и 
Курчатова относительно секре-
тов немирного атома, — он так и 
останется для нас мистером Ик-
сом? 

— Даю стопроцентную гаран-
тию. Имен наших агентов не на-
зывали и называть не будем. 

— Почему все-таки вы не гене-
рал? 

— В мое время нам звание гене-
рала не присваивали.

Нелегал Вильям Фишер, он же будущий полковник Абель, в Норвегии. 
Любимая дочь Эвелина была и хорошим прикрытием.

Вернувшись из США, Абель-Фишер тихо жил на своей даче 
в Подмосковье. Его раздражало лишь одно — расспросы об Америке. 

Резидент советской разведки Владимир Барковский (в центре) работал 
«под крышей» нашего постоянного представительства в ООН.

Акцент

 Никакой помощи от Бора, 
Оппенгеймера и других 
столь же великих 
ни Курчатов,  ни разведка 
никогда не получали

Акцент

 Идите в книжный магазин, 
купите там американский 
учебник «Прикладная ядер-
ная физика», мы с вами его 
пройдем, и вам будет после 
этого значительно легче 
иметь со мной дело
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Глава «Кембриджской пятерки» Ким Филби любил повторять, что лучшие 
свои годы он провел в Москве. 

Кернкросс передавал информацию целыми пачками в сто, даже тысячу 
листов. А казался застенчивым и рассеянным. 

Джон Кернкросс из «Кембридж файв» не так известен, как четверо его 
соратников. А зря...
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ВМЕСТО ЭПИЛОГА
Думал, эта книга станет своеобразным итогом и для меня. Все-таки 
почти четверть века посвящено захватывающей, однако такой закры-
той, столь сложно приоткрываемой, трудоемкой, деликатной и тре-
бующей, поверьте, адского терпения теме. Но я ошибся. Открывается 
новые люди, неслыханные или только шепотом упоминавшиеся опера-
ции. И появляются откуда-то издалека, но и не только, светлые люди с 
золотыми звездами Героев. Сумею ли я поведать о них? И не когда-ни-
будь в прекрасном, однако необозримом, а в эту нашу с вами эпоху. Как 
выясняется, она тоже щедра на подвиги. Ведь нам сегодня так нужны 
самоотверженные, преданные герои. И еще — интеллигентные.

ИХ НЕ ЗНАЛИ В ЛИЦО 

Николай Кузнецов

Африка де Лас Эрас

Иван Дедюля

Дмитрий Медведев

Надежда Троян

Александр Демьянов

Иосиф Григулевич

Зоя Воскресенская

Павел Громушкин

Яков Серебрянский

Александр Коротков

Иван Агаянц

Рудольф Абель — Вильям Фишер

Владимир Барковский

Александр Феклисов

Зоя Зарубина

Геворк и Гоар Вартанян

Ким Филби

Джон Кернкросс

Энтони Блант

Морис и Лона Коэн

Конон Молодый

Юрий Дроздов

Джордж Блейк

Читайте об этих героях 
в книге Николая Долгополова 
«Легендарные разведчики». 
Издание только что вышло 
в популярной серии 
«Жизнь замечательных людей» 
в «Молодой гвардии».
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СОДРУЖЕСТВО Ветераны продлят юбилей Великой Победы

Офицеров зовут в Париж
Борис Ямшанов

М
еждународный консуль-
тативный комитет офи-
церов запаса и резерва, 

объединяющий ветеранов воен-
ной службы почти 30 стран, за-
канчивает юбилейный год  70-ле-
тия Великой Победы  гуманитар-
ной акцией «Миссия мира и 
дружбы».

Начало ей положили торжест-
ва, прошедшие в штаб-квартире 
ЮНЕСКО в Париже летом ны-
нешнего года. А на встрече, состо-
явшейся  в Москве в канун Нового 
года,  решено продлить юбилей-
ные мероприятия,   провести фе-
стиваль документальных филь-
мов и телепрограмм «За мир без 
войн и военных конфликтов» и 
завершить акцию в столице 
Франции будущим летом. 

Во встрече приняли участие 
делегации офицеров запаса и ре-
зерва из Франции, Словакии, Ук-

раины, Белоруссии, а также воен-
ные атташе почти 20 государств.  
Естественно, люди, чья жизнь — 
это служба, не могут не видеть 
новых опасных угроз. Поэтому 
главной темой стала координа-
ция усилий военных ветеранов в 
борьбе с глобальным террориз-
мом и экстремизмом.

Президент Международного 
консультативного комитета 
Александр Каньшин, открывая 
встречу,  выразил искреннее со-
чувствие парижанам в связи с по-
несенными жертвами террори-
стической атаки. В свою очередь, 
приехавший в Москву председа-
тель Французской  националь-
ной федерации, президент ассо-
циации «Солдаты мира» Лоран 
Аттар-Байру сказал о своем глу-
боком сочувствии российскому 
народу за гибель нашего пилота в 
небе Сирии.

Известный киноактер и ре-
жиссер, ныне депутат Мосгорду-

мы Евгений Герасимов только 
что вернулся из турне по Африке, 
где проходил фестиваль фильмов 
о Великой Отечественной войне. 

— Куда бы мы ни приехали, 
встреча со зрителями неизменно 
начиналась с возгласов: «Путин 
— во!», и люди поднимали вверх 
большой палец.

Известный российский поли-
тик Александр Дзасохов, в свое 
время работавший послом в Си-
рии, сказал, что он принял реше-
ние возглавить комитет дружбы 
народов наших двух стран. 

Международный консульта-
тивный комитет был образован в 
марте 2011 г. по инициативе на-
шей Национальной ассоциации 
офицеров запаса и зарегистриро-
ван во Франции, в Лионе.   На се-
годняшний день в него входит 29 
ветеранских организаций из 27 
стран мира почти со всех уголков 
света. По  словам Александра 
Каньшина, сейчас решается во-

прос о вхождении военных вете-
ранов США и Австралии, после 
чего в МКК будут представлены 
все пять континентов планеты.

— Сегодня роль народной ди-
пломатии велика, считает за-
мпред Комитета Госдумы по де-
лам СНГ, евразийской интегра-
ции и связям с соотечественни-
ками Татьяна Москалькова. — 
Только что закончившаяся пар-
ламентская ассамблея стран 
ОДКБ в непростой дискуссии 
приняла важные документы. Бу-
дет хорошо, если  и МКК высту-
пит со своим обращением по са-
мым жгучим проблемам, волну-
ющим жителей планеты, а его 
представители донесут до своих 
стран наше мнение о вреде раз-
ного рода санкций, разобщаю-
щих мир. 

 Лоран Аттар-Байру, вице-пре-
зидент МКК, заявил: — Считайте, 
что Франция — ваш дом, добро по-
жаловать в любое время!

В соответствии с требованиями Федерального закона от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ и приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 ООО 
«ЮгМорСтрой-Т» информирует общественность о начале процедуры обще-
ственных обсуждений по проектной документации «Капитальный ремонт За-
падного мола порта Новороссийск инв. № Ф08000077 (подводная часть)».

Место осуществления деятельности: г. Новороссийск и акватория 
Черного моря. 

Цель: Капитальный ремонт Западного мола.
Заказчик проекта: АЧБФ ФГУП «Росморпорт». Адрес: ул. Советов, 

д. 19, Новороссийск, 353900. Тел. (8617) 676-301, факс (8617) 676-401. 
Генеральный проектировщик: ООО «ЮгМорСтрой-Т». Адрес: 

ул. Куникова, 21/1, г. Новороссийск, 353910. Тел/факс: 8 (8617) 71-12-41.
Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
С материалами можно ознакомиться c 21 декабря 2015 г. по адресу: 

г. Новороссийск, ул. Куникова, 21/1, офис ООО «ЮгМорСтрой-Т» с 9.00 
до 18.00. Обсуждения состоятся 21 января 2016 г. в 15.00 по адресу: г. Но-
вороссийск, ул. Куникова, 21/1, офис ООО «ЮгМорСтрой-Т». Замечания 
и предложения в письменном виде могут быть направлены в адрес  
ООО «ЮгМорСтрой-Т».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Забайкальского краевого суда;
—  председателя Курганского областного суда;
—  заместителя председателя Верховного суда Чеченской 

Республики;
—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда;
—  судьи Западно-Сибирского окружного военного суда;
—  заместителя председателя Новочеркасского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя Самарского гарнизонного 

военного суда;
—  судьи Грозненского гарнизонного военного суда;
—  судьи Псковского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Тринадцатого арбитраж-

ного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респу-

блики Саха (Якутия);
—  заместителя председателя Арбитражного суда Кам-

чатского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Улья-

новской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ярос-

лавской области;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского окру-

га;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 121, 122. 

Последний день приема документов — 19 января 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Забайкальского краевого 
суда;

—  председателя Пятого арбитражного апелляционного 
суда;

—  председателя Арбитражного суда Республики Марий 
Эл;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ниже-
городской области;

—  заместителя председателя Северодвинского гарнизон-
ного военного суда;

—  судьи 94 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 18 января 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

Филиал «Газпромнефть—Муравленко ОАО «Газпром-
нефть—ННГ» (629604, г. Муравленко, ул. Ленина, д. 82, т. 
(34938) 66772), ООО «Сибтехнобурпроект» (628601, 
г. Нижневартовск, ул. Новая, д. 9, тел. (3466) 214855, 
stbp@mail.ru) извещают о проведении общественных слу-
шаний на тему экологической безопасности проектной 
документации, включающей материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС): «Строительство на-
клоннонаправленных скважин на юрские отложения 
Крайнего месторождения». На территории Крайнего мес-
торождения планируется деятельность по строительству 
наклоннонаправленной скважины №6200.

Общественные слушания состоятся в 15.00 21 января 
2016 года по адресу: 629877, ЯНАО, Пуровский район, 
п. Ханымей, ул. Мира, д. 53, в конференц-зале МБУК 
«ДК Строитель».

Материалы проектной документации, включая ОВОС, 
доступны для ознакомления с 22 декабря 2015 года по 
21 января 2016 года по адресу: 629877, ЯНАО, Пуровский 
район, п. Ханымей, ул. Мира, д. 53, МБУК «ДК Строи-
тель», тел. (34997) 41483.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общероссийское объединение 
профсоюзов «Федерация профсоюзов 

работников морского транспорта» 
извещает, что в г. Москве 20 января 

2016 года состоится VII Съезд ФПРМТ
Предлагается следующий проект повестки дня:
1. Отчет председателя о работе ФПРМТ.
2. Отчет ревизионной комиссии ФПРМТ.
3. Об Уставе ФПРМТ.
4. Выборы руководящих органов ФПРМТ.
5. Выборы ревизионной комиссии ФПРМТ.
6. Разное.
По всем вопросам обращаться по тел./факсу (495) 229-91-19, 

e-mail union@sur.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организационный комитет по созданию политической партии 
с предполагаемым наименованием «РОССИЙСКАЯ  ПАРТИЯ 
 ДЕСЯТИ ЗАПОВЕДЕЙ» уведомляет о намерении создать поли-
тическую партию «РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ ДЕСЯТИ 
 ЗАПОВЕДЕЙ». Письмо Министерства юстиции РФ о подтверж-
дении получения документов № 11-136771/15 от 25.11.2015 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о внесении изменений в извещение 
о проведении аукциона по продаже 

находящихся в федеральной собственности 
шести земельных участков, входящих 
в состав единого лота, для жилищного 

строительства
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-

тельства (далее – Фонд), в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 16.12.2015 № 6/50), сообщает о вне-
сении в извещение о проведении аукциона по продаже находя-
щихся в федеральной собственности шести земельных участков, 
входящих в состав единого лота, общей площадью 1 561 750 кв. м 
(кадастровые номера 69:10:0000000:566, 69:10:0000026:1162, 
69:10:0000026:1164, 69:10:0000026:1165, 69:10:0000026:1167, 
69:10:0000026:1168), расположенных по адресу: Тверская об-
ласть, Калининский район, Эммаусское сельское поселение, 
земельные участки в границах земель ГНИУ ВНИИМЗ, для жи-
лищного строительства, опубликованное в «Российской газете» 
от 30.09.2015 № 219 (6790), с изменениями, опубликованными 
в «Российской газете» от 11.11.2015 № 254 (6825) (далее – изве-
щение), следующих изменений.

1. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним 

документами, указанными в пункте 2.1 настоящего извеще-
ния, принимаются организатором аукциона по рабочим дням с 
11.00 до 18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Москва, 
ул. Кржижановского, д. 14, корп. 3, каб. 403. Прием заявок осу-
ществляется с 30 сентября 2015 г. и прекращается 24 февраля 
2016 г. в 17.00.».

2. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следую-
щей редакции:

«2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в раз-
мере 10 800 000 (десять миллионов восемьсот тысяч) рублей, 
НДС не облагается. Оплата задатка осуществляется по безналич-
ному расчету путем перечисления денежных средств на основа-
нии договора о задатке, который заключается по месту приема 
заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, либо задаток вносится безна-
личным порядком путем перечисления денежных средств на 
расчетный счет организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, без заключения договора о задатке в срок не позднее 
24 февраля 2016 г.».

3. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Определение участников аукциона проводится 25 фев-

раля 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Новочеремушкинская, 
д. 69.».

4. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции:
«3.2. Аукцион состоится 26 февраля 2016 г. в 13.00 по адресу: 

г. Москва, ул. Кржижановского, д. 14, корп. 3, каб.306.».

Объявление  
о проведении общественных слушаний

АО «РНГ», (Россия, 129090, г. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, 
корп. 5, тел.: (495) 662-71-33, ООО «ТЭКПРО» извещают о проведе-
нии общественных обсуждений в соответствии с проектной докумен-
тацией «Обустройство Восточных блоков Среднеботуобинского 
НГКМ. СОДН куста скважин №1» в части размещения/обезвре-
живания отходов бурения в шламовых амбарах».

Объекты расположены на территории Республики Саха (Якутия) 
Мирнинского района, на лицензионном участке Восточные блоки 
Среднеботуобинского НГКМ.

Слушания проводятся в соответствии с положением «О публичных 
слушаниях в муниципальном образовании «Мирнинский район».

Виды намечаемой деятельности: «Обустройство Восточных блоков 
Среднеботуобинского НГКМ. СОДН куста скважин №1 в части разме-
щения/обезвреживания отходов бурения в шламовых амбарах».

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и пись-

менной форме.
Место и время, предназначенное для ознакомления с проектной до-

кументацией: Муниципальное казенное учреждение «Коммунально-
строительное управление» МО «Мирнинский район» Республики Саха 
(Якутия), Мирнинский район РС (Я), г. Мирный, ул. Ленина 1/1. Теле-
фон (41136) 4-69-60, факс: (41136) 4-65-72; эл. почта: mu_ugkh_mo_
mr_@maill.ru.

Электронная почта организаторов: office@rostneftegaz.ru
Дата и время проведения общественных слушаний: 19 янва-

ря 2016 г. 14 часов 15 минут.
Место проведения общественных слушаний: Республика Саха (Яку-

тия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина д. 19, конференц-зал 
администрации Мирнинского района.

Ответственные организаторы:
— администрация муниципального образования «Мирнинский 

район»;
— от Заказчика:
Грушин О.Г. — зам. начальника Управления по проектированию 

АО «РНГ», тел.: (495) 662-71-33;
— от проектной организации (ООО «ТЭКПРО»):
Саранчин Б.А. — руководитель проекта, тел.: (915) 001-77-26.

АО «Банк Интеза» сообщает, что ставка Индекса КМБ на I квар-
тал 2016 г. установлена в размере, равном ставке индекса MosPrime 
3M по состоянию на 18 декабря 2015 г.

Информация о значении ставки индекса MosPrime 3M на 18 де-
кабря 2015 г. доступна с указанной даты на сайтах Банка России 
(www.cbr.ru), Национальной Валютной Ассоциации (www.nva.ru), 
на сайте АО «Банк Интеза» (www.bancaintesa.ru) и в офисах 
АО «Банк Интеза», обслуживающих клиентов.

Указанное значение Индекса КМБ используется только для 
определения процентной ставки по заключенным к моменту на-
стоящей публикации кредитным договорам, имеющим соответ-
ствующую оговорку. Данная публикация не является рекламой 
услуг, оказываемых АО «Банк Интеза», не является предложением 
заключать какие-либо сделки (публичной офертой) и не может 
рассматриваться как основание для возникновения у АО «Банк 
Интеза» каких-либо обязательств.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ (СЛУШАНИЙ)

В соответствии с федеральными законами от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды», от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации», Приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», Уставом городского округа Сухой Лог 
ПАО «Энел Россия» извещает о проведении дополнительных об-
щественных обсуждений (слушаний) оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной деятельности — реали-
зации проекта «Рефтинская ГРЭС. Реконструкция золоотвала № 2 
с целью создания дополнительной емкости».  

Целью реализации проекта является создание дополнитель-
ной емкости золоотвала № 2, необходимой для складирования зо-
лошлаковых отходов, на период достижения системой сухого зо-
лоудаления проектных показателей. 

Место расположения намечаемой деятельности: террито-
рия золоотвала №2 Рефтинской ГРЭС, находящаяся на террито-
рии городского округа  Сухой Лог, земельные участки с кадастро-
выми номерами 66:00:0000000:3, 66:63:1601001:174. 

Заказчик проекта: ПАО «Энел Россия», юридический адрес: 
620014, Российская Федерация, Свердловская область, г. Екате-
ринбург, ул. Хохрякова, 10.

Разработку проектной документации и оценку воздействия 
на окружающую среду осуществляет ОАО «Инженерный центр 
энергетики Урала» (свидетельство СРО Некоммерческое Парт-
нерство «Уральское общество архитектурно-строительного про-
ектирования» № АСП № 0068-2011-С.4-6660002245). 

Общественное обсуждение проводится в форме общественных 
обсуждений (слушаний) с участием жителей, представителей об-
щественности, общественных организаций ГО Сухой Лог, а также 
иных территорий, на которые намечаемая хозяйственная деятель-
ность может оказать влияние. К участию в обсуждении приглаша-
ется вся заинтересованная общественность.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую природную среду — до 30.01.2016 г.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 20 января 
2016 года в 17.00 в актовом зале администрации городского округа 
Сухой Лог по адресу: г. Сухой Лог, ул. Кирова, 7а.

Техническое задание на разработку оценки воздействия на ок-
ружающую среду, предварительные проектные проработки, пред-
варительные материалы по оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду доступны для оз-
накомления общественности:

— на территории филиала «Рефтинская ГРЭС» ПАО «Энел Рос-
сия» в будние дни с 9.00 до 17.00 по адресу: 624285, Российская Фе-
дерация, Свердловская область, г. Асбест, поселок Рефтинский, Ре-
фтинская ГРЭС, ОВК, кабинет № 302, контактное лицо — Шары-
пов Евгений Михайлович, тел.: +7 34365-3-39-58;

— в администрации городского округа Сухой Лог по адресу: Рос-
сийская Федерация, Свердловская область, г. Сухой Лог, ул. Киро-
ва, 7а, каб.301, контактное лицо — Михайлова Елена Викторовна 
тел.: +7 34373-4-35-22.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения. Письменные замечания и 
предложения по техническому заданию и материалам ОВОС при-
нимаются по тел./факсу: + 7 34365-3-39-58, e-mail: Evgeny.
Sharypov@enel.com.

Ответственные организаторы:
от администрации городского округа Сухой Лог: Михайлова 

Елена Викторовна — ведущий специалист отдела по экономике, 
тел.: +7 34373-4-35-22;

от ПАО «Энел Россия»: ведущий инженер по ремонту СРТМО 
ОСО филиала «Рефтинская ГРЭС» Шарыпов Евгений Михайло-
вич, тел.: + 7 34365-3-39-58.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на предоставление услуг портового 
агентирования в портах РФ.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Подряды, 
конкурсы по продаже имущества», «Текущие открытые 
конкурсы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на предоставление услуг по инспекциям 
неразрушающего контроля.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Подряды, 
конкурсы по продаже имущества», «Текущие открытые 
конкурсы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Жилье В Северном Медведкове демонтирована 
последняя «хрущоба»

Дайте пять! 
Сергей Бабкин

П
рограмма сноса вет-
хих хрущевок в Мо-
скве близка к завер-
шению. В четырех 
округах таких домов 

уже не осталось: на их месте выро-
сли современные высотки.

Речь идет о пятиэтажках так 
называемого первого периода ин-
дустриального домостроения. Их 
возводили в 1950—1960-е годы как 
временное жилье, поэтому за ка-
чеством отделки, комфортом пла-
нировки и теплоизоляцией особо 
не гнались. Но достояли они не 25 
лет, как планировалось, а больше 
полувека. Столица первой в стра-
не начала заменять «хрущобы» на 
современное жилье. И вот вчера 
расстался с последним домом из 
этой серии еще один район столи-
цы — Северное Медведково. С эпо-
хальным событием жителей Севе-
ро-Восточного округа, в котором 
расположен этот район, поздра-
вил мэр Сергей Собянин.

У жителей же Северного Мед-
ведкова, пришедших на встречу с 
ним, были двойственные чувства: 
с одной стороны, на их глазах ло-
мали их же старый дом, с другой — 
новая жизнь уже началась, ведь 
всем жильцам дали современные 
благоустроенные квартиры.

— Многие кварталы в этой ча-
сти города представляли собой ти-
пичный район пятиэтажной за-
стройки, — говорил Собянин. — Но 
это уже в прошлом. Порядка 25 
тысяч местных жителей получили 
комфортное жилье.

Всего в Северном Медведково 
было 103 ветхих пятиэтажки. 
Сносить их начали наиболее ак-
тивно в последние годы. Сносили 
«волновым методом»: сначала от-
селяя жильцов, а затем на месте их 
дома возводя другой, современ-
ный. То есть покидать полюбив-
шийся район никому не при-
шлось. Такой подход диктует горо-
ду новые задачи.

— Необходимо развивать все 
виды строительства, — сказал Сер-
гей Собянин. — В том числе, бюд-
жетное и инвестиционное. Новые 
районы должны быть обеспечены 
необходимой социальной инфра-
структурой, в частности школами 
и детсадами. Хорошо, что в Мед-

ведково за последние годы постро-
ено 12 социальных учреждений.

В целом по городу программа 
расселения пятиэтажек выполне-
на на 91 процент. Уже снесено 
1567 хрущоб, новое жилье полу-
чили 160 тысяч семей. Полностью 
избавились от хрущевского жи-
лищного наследия четыре округа: 
Зеленоградский, Южный, Юго-
Восточный и Центральный. Пра-

вительство Москвы, заверил мэр, 
обеспечит бюджетное финанси-
рование под расселение остав-
шихся 103 сносимых хрущоб, а 
остальными 52 объектами зай-
мутся частные застройщики в 
рамках инвестконтрактов. Это по-
зволит в 2017 году полностью за-
вершить намеченную  программу.

Теперь пятиэтажки будут вспо-
минать, скорее всего, лишь как 

часть российской истории. Снос в 
данном случае — вынужденная 
мера, так как технологии, которые 
применялись в пору их строитель-
ства, не позволяют реконструиро-
вать здания. 

Тем не менее есть идея сохра-
нить хотя бы один такой дом как 
памятник. Действительно, в пору 
своего появления эти пятиэтажки 
олицетворяли собой новый быт. 
После войны люди ютились в ком-
муналках, потом получили какие-
никакие, но все-таки отдельные 
квартиры. Дома настолько несов-
ременные, что их можно снести за 
считаные часы. Но и строили их 
быстро: в среднем дней за 45. В 
истории был даже случай, когда 
стахановцы собрали и вовсе за ра-
бочую неделю. Так что хрущевки — 
это еще и памятники скорости. 

Акцент

 Программа расселения 
пятиэтажек в Москве 
выполнена на 91 процент
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Татьяна Афанасьева

Н
а моем телефоне стоит четыре приложения для онлайн-об-
щения, я веду пять аккаунтов в социальных сетях, на мою 
почту прикреплены три почтовых ящика. До меня легко до-
звониться, я быстро отвечаю на сообщения и знаю о новых 
«лайках».  Когда я сижу в  кафе с друзьями, мой  телефон ле-

жит рядом со мной на столе, чтобы я могла всегда ответить на звонок 
или сообщение. И я не одна такая. 

Еще пару лет назад уставиться в телефон на встрече с друзьями счи-
талось страшным проявлением неуважения. Тогда люди общались че-
рез ICQ, тратили много усилий, чтобы поймать хороший уровень сети. 
Мы сидели в Интернете на стационарных компьютерах, и нам в голову 
не могло прийти открыто игнорировать собеседника. Сейчас срочная 
необходимость обработать фотографию и 
сразу же поделиться ею со своими 
друзьями считается достаточно 
веской причиной, чтобы пере-
стать слушать друга. Даже на 
пешеходном переходе отве-
тить на сообщение уже не ка-
жется слишком опасной аван-
тюрой. 

В моей ленте Instagram фо-
тографии появляются каждые 
10 минут. Раньше и лучше всех 
сфотографировать событие — цель 

тех, кто активно ведет свой профиль 
в Instagram. Высказать остроумное 
мнение о происходящем, быть 
оригинальным в своих высказыва-
ниях хочет тот, кто раскручивает 
свой Twitter-блог. «Живой журнал» 
дает возможность каждому приме-
рить на себя роль журналиста, сказать 
тем многим (или немногим) читателям 
то, что упустили газеты или журналы. 

Facebook создан для единомышленни-
ков. Здесь происходит обмен мнениями по 
политическим вопросам, рассказываются 
шутки, выкладываются фото и видео. Он популярен 
среди тех, кто учится в вузе или ищет подходящую для себя ва-
кансию: через эту сеть удобно общаться с профессорами, искать рабо-
тодателей, но едва ли через Facebook кто-то общается со своими дру-
зьями. Для этого есть «ВКонтакте»: аккумулятор музыки, кино, видео, 
новостей и глупых шуток из MDK. 

Активное использование социальных сетей пугает старшее поколе-
ние: кому-то может показаться, что мы закрываемся от опыта взро-
слых. Тем временем мы активно добавляем в друзья наших преподава-
телей, тех самых людей, которые выросли, когда понятия «личный 
компьютер» не существовало. Они пишут на Facebook свои мысли, де-
лятся опытом, а мы, их студенты, ставим «лайки». Меняется способ об-
мена информацией, но мои преподаватели делают самые интересные 
посты в ленте новостей. Впрочем, иногда приятно отложить телефон в 
сторону и послушать близких вживую. 

Акцент

 У меня четыре приложения 
для онлайн-общения, пять 
аккаунтов в соцсетях, 
на моей почте три ящика

СОМНЕНИЕ Не так-то просто 
понять, чего ты хочешь 
на самом деле

Найти рутину 
по душе

Ольга Астапенко

РАНО или поздно в голове сту-
дента возникает вопрос: что де-
лать после окончания универ-
ситета, где жить и куда идти ра-
ботать? Это волнует особенно 
остро, если ты иногородний, у 
тебя нет в Москве квартиры, ты 
прошел множество бесплатных 
практик, а трудовая книжка у 
тебя по-прежнему пустая. 

В любой сфере деятельности 
существует рутина. Но как бы 
хотелось найти рутину, которая 
была бы по душе. Как-то мы со 
знакомыми говорили о планах 
на будущее, и один из них сказал 
моей подруге, студентке медфа-
ка: «Как повезло, что тебе не 
нужно думать о сущности бы-
тия, ты уже знаешь, что будешь 
делать». 

Конечно, не все студенты-ме-
дики становятся такими, но все 
же их процент намного выше, 
чем среди выпускников-гумани-
тариев, которые часто работают 
не по профессии. Наверное, дело 
в творческом мышлении, мы 
распыляемся на многие сферы: 
журналистика, маркетинг, ме-
неджмент, филология, педагоги-
ка — и это лишь краткий список. 

У большинства из нас нет 
конкретной цели, так называе-
мой работы-мечты. Благодаря 
обязательной учебной практи-
ке мы пробовали свои силы во 
многих местах, но мыслей  «это 
то, чем я хочу заниматься, моя 
мечта — работать здесь!» не воз-
никало. И сейчас я, будучи сту-
денткой третьего курса факуль-
тета журналистики, живя в об-
щежитии в Подмосковье, все 
чаще задумываюсь о том, что 
делать дальше, где жить и в ка-
кой сфере работать. 

Москва для иногородних все 
равно является чужой. Она да-
вит на тебя изо дня в день. Хо-
чется вечерами спрятаться от 
шума и людей, но в общежитии 
побыть наедине с собой почти 
невозможно. Начинаешь ду-
мать: не вернуться ли мне в 
свой город? Не такой шумный и 
большой, но достаточно про-
двинутый и комфортный для 
жизни.

Мне многие говорят, что ви-
дят меня в роли преподавателя.  
Я представила себя в образе 
учительницы, которая ведет 
урок, или в образе профессора, 
читающего лекцию студентам. 
Кажется, у меня получилось: я 
абсолютно четко представила 
себе обстановку, в которой я на-
хожусь, людей, аудиторию и 
даже то, как я выгляжу и ощу-
щаю себя в этой ситуации. Уди-
вительно, что вообразить та-
кую ситуацию мне оказалось 
легче, чем представить себя в 
офисе с 9 утра до 7 вечера  за 
мониторингом новостей и на-
писанием текстов. Кажется, я 
сделала небольшой шаг к осоз-
нанию себя и своей мечты.

Кто бы мог подумать, что 
придумать мечту сложнее, чем 
ее воплотить. Но я убеждена, 
что попытки визуализировать 
свои желания и цели всегда при-
водят туда, где ты должен быть.

ЧИТАЕМ Рано или поздно мы понимаем: никакой ридер 
не заменит бумажной книги

Как пройти в библиотеку
Анна Правдюк

В
се меньше молодых людей 
записываются в библиоте-
ки, предпочитая читать 

книги в электронном виде. Как 
современная библиотека встре-
чает вызовы времени? Можно ли 
библиотечное пространство 
превратить в культурно-образо-
вательный центр? Об этом рас-
сказала Александра Вахрушева, 
директор одной из самых мо-
бильных и современных москов-
ских библиотек — библиотеки-
читальни им. И. С. Тургенева. 

Чего молодой читатель сегодня 
ждет от библиотеки?

 — В «Тургеневке» уже сформи-
ровался поток читателей, кото-
рые приходят просто поработать 
в тишине. Это место уникально 
тем, что здесь есть атмосфера об-
щего интеллектуального труда, 
которая возможна именно в би-
блиотеке. Мы часто спрашиваем 
наших читателей: что вам здесь 
нравится? Что бы вы хотели по-

менять? Кто-то так прямо и напи-
сал: «Для меня читальный зал 
Тургеневки — общественный ра-
бочий кабинет». 

«Тургеневка» сейчас выполняет 
очень много разных функций. У 
вас проходят лекции, семинары, 
встречи, осуществляются проек-
ты «Текст города», «Библио-
ночь». Как вы относитесь к идее 
превращения библиотеки-чи-
тальни в глобальный культур-
ный центр? 

— Это, действительно, куль-
турно-образовательный центр, и 

у «образовательного» здесь от-
нюдь не меньшее значение, чем у 
«культурного». Но все наши 
просветительские события и 
проекты обязательно связаны с 
книгами, литературой. С сентя-
бря у нас начался детский проект 
«Книжный шкаф», где взрослые с 
детьми читают по-русски и по-
английски — образовательный 
уклон здесь очевиден. 

Этой осенью в стенах Турге-
невки начался второй сезон ра-
боты Creative Writing School — ли-
тературных мастерских для тех, 
кто хочет научиться писать. Это 

прекрасный проект, он ломает 
устоявшийся шаблон, что обра-
зование получают только в вузах, 
в школах. На самом деле, библио-
тека — это именно то место, куда 
люди приходят учиться, продол-
жают и углубляют свое образова-
ние.

Такие проекты увеличивают чи-
тательскую аудиторию библио-
теки?

— Конечно. Самый большой де-
фицит современного человека — 
это время. Если я трачу свое вре-
мя, приходя в библиотеку, значит, 
я должен потратить его с пользой. 
Потратить с пользой — это чему-
то научиться, посмотреть выстав-
ку, пообщаться с писателем или 
самому принять участие в поэти-
ческих «баттлах». Летние месяцы 
этого года — первый сезон работы 
Creative Writing School — показа-
ли самый большой приток новых 
читателей, когда к нам ежедневно 
записывалось по 25—40 человек. 

Какие международные проекты 
помогают завоевать молодеж-
ную аудиторию?

— Мы были первой библиоте-
кой в Москве, которая подключи-
ла Bookmate. Каждый раз в «Би-
блионочь» мы стараемся при-
влечь какой-то новый проект, ко-
торый так или иначе связан с сов-
ременным искусством. Креатив-
ный директор Google Пол Нот-
зольд у нас был со своим видео-
эппингом «Открытый диалог» в 
прошлом году. В этом году сов-
местно со студентами ВШЭ мы 
реализовали крауд-артпроект 
«Дневник горожанина». 

Что главное для вас в таком по-
пулярном проекте как «Библио-
ночь»?

— Когда мы его придумывали в 
2012 году, основной задачей 
было, с одной стороны, всех объ-
единить, а с другой, побудить 
«открыть» библиотеку городу, 
насытить ее новыми форматами 
и смыслами, сделать ее комфор-
тной и доступной каждый день. Сейчас уже все понимают, «открытая» библиотека — это наше будущее.

Акцент

 Уже сформировался поток 
читателей, которые приходят 
просто поработать в тишине. 
Это место уникально

Не вернуться ли 
мне в свой город? 
Не такой шумный 
и большой, 
но в то же время 
достаточно 
продвинутый 
и комфортный

ПУТЕШЕСТВИЕ Десять дней, которые
потрясли меня в Шанхае

Горячий глоток 
Чайны

Елизавета Яковец

В ПЕРВЫЙ же день в Шанхае 
меня ждал шок. Сорокограду-
сная жара, пробки не только на 
дорогах, но и на тротуарах. Я не 
смогла перейти проезжую часть 
по пешеходному переходу: ма-
шины ехали на красный свет, 
люди лезли под колеса. Я решила 
спрятаться в автобусе, чтобы 
спокойно доехать до первой до-
стопримечательности — Шанхай-
ского музея. Не успела я купить 
билет, как у автобуса задыми-
лось заднее колесо. Вызвало ли 
это панику у китайцев? Ни на 
грамм: они продолжили спокой-
но сидеть на месте, я же броси-
лась ловить такси. Ко мне тут же 
подъехал синий «Фольксваген» с 
зеленым маячком. На мою 
просьбу, сказанную по-англий-
ски, доехать до Шанхайского му-
зея, ответа не последовало: так-
сист непонимающе пожал плеча-
ми и жестом объяснил, что гово-
рит только на китайском. Тогда я 
достала путеводитель и показала 
иероглифы — адрес нужного мне 
места. На что таксист сказал, что 
не знает, где это, попросил за-
хлопнуть дверь и уехал. 

В метро меня подхватила 
волна людей и выпустила толь-
ко перед автоматом покупки би-
лета. Оказалось, что его цена за-
висит от пункта назначения, по-
этому мне пришлось тут же ра-
зобраться в карте метро и ука-
зать станцию, до которой мне 
нужно было ехать. Протиснув-
шись в вагон, я поняла, что мо-
сковский час пик отличается от 
шанхайского хотя бы по двум 
параметрам: личному про-
странству и манерам. Для ки-
тайцев эти понятия крайне от-
носительны: если в вагоне все 
поручни заняты, твой сосед 

схватит тебя за талию или руку, 
и в этом не будет ничего предо-
судительного. Захотел чихнуть, 
высморкаться — пожалуйста, 
китайцы без смущения плюют-
ся в общественных местах и де-
лают это крайне громко.

К полудню я добралась до 
Шанхайского музея. Там меня 
ждал очередной сюрприз. Во-
первых, очередь в кассу растя-
нулась на полкилометра. Во-
вторых, оглянувшись вокруг, я 
не смогла поверить своим гла-
зам: стеклянные небоскребы, 
необычные скульптуры и мосты 
не уступали инфраструктуре 
«Звездных войн». Но тут же в 
трех шагах космическую тему 
оттеняли трущобы, свалка и 
беднота. Шанхай можно с уве-
ренностью назвать городом 
контрастов.

На площади перед Шанхай-
ским музеем ко мне подошли 
трое китайцев, молодых улыба-
ющихся ребят, которые неожи-
данно заговорили со мной по-
английски. Я так рада была 
услышать понятную мне речь, 

что, не сомневаясь, присоеди-
нилась к ним, и мы вместе пош-
ли на чайную церемонию. Мы по 
чуть-чуть пробовали разные 
сорта чая, пока мне не принесли 
счет. Только в эту минуту я по-
няла: меня разводят, за пять 
глотков я должна была запла-
тить 500 юаней (около 5 тысяч 
рублей). Осознав, что попала на 
удочку авантюристам, я поспе-
шила с ними распрощаться, но 
одним «спасибо» не обошлось: 
я закрыла счет и пошла изучать 
Китай дальше.

В такой ситуации моей един-
ственной отдушиной мог стать 
вкусный обед. В Шанхае я нашла 
много лапшичных, но я не люби-
тель азиатской кухни. Местный 
фастфуд — отварное мясо на па-
лочке, лапки куриц, сушеная 
рыба непонятного вида — навел 
на меня ужас. Найти европей-
скую еду оказалось не так-то 
просто: спасла всемирная сеть 
«Старбакс», кафе которой мож-
но было найти на каждом углу. 
Так я и питалась каждый день — 
европейским завтраком в отеле 
и салатом из «Старбакса».

В оставшиеся девять дней 
уже наученная горьким опытом 
я недоверчиво и крайне бди-
тельно изучала Шанхай. Я побы-
вала в бизнес-зоне Пудонг, где 
не встретишь здания ниже 300 

метров, увидела невероятно 
красивые буддистские храмы с 
многоярусными пагодами и зо-
лотыми статуями богов. Побы-
вала в знаменитом француз-
ском квартале, где множество 
музеев и выставочных центров. 
Я исходила все парки и увидела, 
как медитируют люди, как они 
танцуют, проводят время с се-
мьей, ругаются, торгуются на 
рынке, работают, едят, смеются, 
воспитывают детей. За десять 
дней я, действительно, побыва-
ла в Поднебесной, в мире, кото-
рый беспредельно далек от на-
шей культуры, взглядов, образа 
жизни, манер, системы воспи-
тания и ценностей. Я поняла, 
что, сколько бы я ни приложила 
усилий, я не смогла бы преодо-
леть этот культурный барьер 
непонимания, как, впрочем, ки-
тайцы — европейский уклад 
жизни. Но эта поездка, которая 
перенесла образ Китая со стра-
ниц СМИ в настоящую жизнь, 
расширила мой взгляд на мир и 
дала понять, что он необъясни-
мо разнообразен. 

И тут я поняла: 
меня разводят, 
пять глотков чая 
обошлись мне 
в 5 тысяч рублей

Небоскребы, необычные скульптуры и мосты. А в трех шагах — трущобы, 
свалка и беднота. Шанхай можно назвать городом контрастов.

Полоса подготовлена студентами факультета коммуникаций, медиа 
и дизайна Национального исследовательского университета «Высшая 
школа экономики». Ответственный редактор Е. Яковец. 
Руководитель проекта В. Выжутович.
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В моей ленте Instagram фотографии 
появляются каждые 10 минут Мы 

все время на связи, но это не значит, 
что закрываемся от жизни.
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Поколение Нагуляемся по фейсбукам, «налайкаемся» и — не беспокойтесь — войдем в реальность

Инстаграм на дорожку
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ЮБИЛЕЙ Сергею Есину — 80 лет

Подробный талант

Павел Басинский 

С СЕРГЕЕМ Николаевичем Еси-
ным я знакомился дважды.

Первый раз — еще в конце семи-
десятых годов, когда, будучи сту-
дентом Саратовского университе-
та, стал интересоваться: а что там 
в столице, какие веяния в литера-
туре? Набрал в библиотеке «тол-
стых» журналов и стал читать. И 
помню, что в «Юности» меня по-
разили четыре вещи: «История 
одной любви» Анатолия Тоболяка, 
«Молодые дирижабли» Карена 
Шахназарова, «Когда же пойдет 
снег...» Дины Рубиной и «Р-78» 
Сергея Есина.  Когда сегодня мне 
говорят, что «Юность» после Ка-
таева перестала существовать, 
мне становится смешно. В повести 
Есина меня поразила одна совер-
шенно незначительная деталь. Ге-
рой с товарищем приходят в мо-
сковский ресторан. Официант: ну 
что, парни, по шашлычку? Нет, го-
ворит персонаж, принеси-ка нам, 
братец, картошечки в серебряной 
кастрюльке, с укропчиком. Я тогда 
жил в общежитии, и картошка, как 
вы понимаете, была нашим посто-
янным блюдом. И то, что ее можно 
заказывать в ресторане, да еще в 
серебряной кастрюльке, и это бу-
дет высший шик, перевернуло мои 
представления о мире. Я занер-
вничал и стал собираться в Мо-
скву. Так я поступил в Литератур-
ный институт. Смешно? Наверное. 
Но литература — субстанция тон-
кая. О чем «Тамань» Лермонтова? 
«Ионыч» Чехова?

Второй раз я познакомился с 
Сергеем Есиным в 1987 году. Я за-
кончил Литинститут, а он набирал 
свой первый семинар. Есин в это 
время был невероятно знаменит. 
Недавно в «Новом мире» вышел 
его роман «Имитатор» о художни-
ке-подражателе, имитаторе ма-
стерства. Все это читали, обсужда-
ли. Есин был на пике славы. И на-
бирал студентов. Обычно писате-
ли на пике славы занимаются 
сами собой. Потом он стал ректо-
ром института. В 1992 году. Все 
тогда трещало по швам. Союз пи-
сателей, под которым был Литин-
ститут, развалился на куски. Писа-
тели разбились на «лагеря» и на-

чали сосредоточенно друг друга 
шельмовать. Есин сохранил ин-
ститут,  сохранил этот удивитель-
ный островок творчества на Твер-
ском бульваре, 25, где родился 
Герцен, где жили Платонов и Ман-
дельштам. Чего это ему стоило, 
знает он один. Что-то мы можем 
понять из повести «Затмение 
Марса», из его автобиографиче-
ской прозы «В сезон засолки огур-
цов», из «Дневника ректора» (а 
потом «не ректора»). Знаю только, 
что Литинститут сохранился при 
нем в то время, когда бесследно 
исчезали заводы-гиганты. 

Сегодня он руководит кафе-
дрой литературного мастерства. 
За это время им немало написано. 
Романы «Гувернер» и «Маркиз», 
роман о Литературном институте 
«Твербуль, или Логово вымысла», 
сборники рассказов, эссе и нео-
бычная биография Ленина  
«Смерть титана». Последний ро-
ман — «Опись имущества одиноко-
го человека» — я бы назвал «поэ-
мой вещей». Это очень изыскан-
ная проза. Есин-писатель живет в 
мире подробностей. И это не про-
сто любовь к деталям, это миро-
воззрение. Когда мир распадается 
как целое, когда ничего невозмож-
но в нем понять, доверять можно 
только подробностям, осязаемым 
вещам, личным впечатлениям. Все 
прочее — имитация. 

КНИГИ 
Лидер «Воскресения» 
Алексей Романов 
выпустил книгу стихов 

Солдат 
Вселенной

Александр Алексеев

АВТОР песен «Я привык бродить один», «Научи меня 
жить», «Солдат Вселенной», «Кто виноват» и многих 
других, которые знает и поет уже ни одно поколение, 
Алексей Романов представит теперь свою книгу стихот-
ворений, названную «Все сначала». Презентация книги 
назначена на 19 декабря в Центральном доме литерато-
ров. Кроме того, на этом вечере легендарный гитарист и 
певец представит свою новую группу — «Трио Алексея 
Романова». О том, чувствует ли он себя сегодня больше 
поэтом, чем музыкантом и, главное, — продолжится ли 
теперь история группы «Воскресение», Алексей Романов 
рассказал обозревателю «РГ».

Обычно авторы стараются подгадать с выходом поэтиче-
ских сборников к престижным книжным ярмаркам. Бла-
годаря этому больше читателей о них узнает. А вы, похо-
же, и не задумывались о рекламе своей первой книги?
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Для 
меня это не коммер-
ция, а просто испы-
тание современных 
средств связи. Книж-
ка издавалась все-
рьез: с фотография-
ми, в твердой облож-
ке. Даже с корректо-
ром, что вообще ред-
кость в наше время. 
Зато в книжке не будет грамматических ошибок, пред-
ставляете, какая редкость?! Правда, для этого пришлось 
находить корректора в Антверпене. Еще кто-то помогал в 
Копенгагене, кто-то в Лондоне. Благодаря им и Интерне-
ту все как-то очень весело и быстро свертелось.

Ваша группа «Воскресение» выпускает альбомы неспеш-
но — раз в 10—15 лет. Свою первую книгу вы собирали 
также долго?
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Нет, потому что оказалось, что техноло-
гия под рукой достаточно шустрая. Как я собирал эту 
книжку? Нашел все, что у меня было, сложил в мешок, 
перемешал и отдал издателям. В сборнике собраны и тек-
сты песен и те стихи, которые я писал для себя, «в стол», 
не особо надеясь опубликовать.

Получается, что песни пишутся намного дольше, чем 
стихи?
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Да! Потому что не каждое лыко в строку и 
не каждое стихотворение звучит. Ведь бывает, что песня 
вываливается целиком, а потом надо наполнять ее смы-
слом… Хотя «Снилось мне» я сочинил за 10 минут, в го-
стях, за фортепиано. Но каждая песня складывалась по-
разному. Они ведь как живые существа — у каждой свой 
характер. А стихотворение? Достаточно, чтобы оно при-
снилось, а потом надо утром встать и просто записать 
его. И еще пару часов подождать и снова посмотреть — 
выкидывать его или доделывать.

Песни у вас обычно печальные по настроению, чаще это 
исповеди одинокого человека, который как у вас и поет-
ся «привык бродить один и смотреть в чужие окна»… 
Ваш лирический герой в поэзии такой же: неприкаян-
ный, сомневающийся и постоянно ищущий счастье?
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Это я один такой на свете, а у остальных 
всех все замечательно? Все веселые и румяные, ходят с 
пионерскими барабанами? И с чего вы взяли, что жизнь 
это праздник? Я просто пишу то, что думаю.

Кому вы решили подарить первые экземпляры книги?
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Папе. Мы с ним во многом похожи. Оба 
очень напористые, но не тщеславные.

Вы теперь себя больше ощущаете поэтом, чем прежде? И 
намерены ли читать со сцены стихи?
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Не уверен, но спасибо за подачу! Может 
быть, я и дерзну. А про поэта? Нет, я не поэт. Я лучше на 
гитаре поиграю.

Наверняка, собирая сборник, невольно переосмысливали 
свою жизнь. Вспоминая вашу песню «Научи меня жить», 
можете ли сказать, чему сами лучше всего научились?
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: У меня полно других интересных дел, вме-
сто того, чтобы что-то переосмысливать. Сейчас, напри-
мер, слушаю новый звук, потому что мне хочется сделать 
то, что я еще не делал. Я выступаю с группой «Аракс», с 
американским гитаристом. Это разовые мероприятия. Но 
я стараюсь выпрыгнуть из старых штанов.

Хотите попробовать себя уже в другой музыкальной сти-
листике?
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Да! Мои интересы сегодня — между Мо-
цартом и хеви-металом. Потому что я очень люблю клас-
сику и очень жесткую музыку. Но пока вы их в моем ис-
полнении не услышите. Хотя в субботу я сыграю со сво-
им новым «Трио Алексея Романова». Ничего сверхъесте-
ственного: барабаны, бас и Романов с гитарой. Играть 
мы будем мои уже известные песни. Поскольку времени 
на то, чтобы сделать что-то новое у нас пока не было.

Будет ли при этом продолжаться история группы «Вос-
кресение». Или теперь вы будете собираться вместе 
только ради юбилейных концертов?
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Это вопросы к нашему директору. Но 
пока мне хочется сделать шаг в сторону.

ВЕРНИСАЖ Он открыл Пиросмани и написал первую монографию 
о Наталии Гончаровой и Михаила Ларионова 

Беззаконная комета
Жанна Васильева

В
ыставка «Ильязд. ХХ век 
Ильи Зданевича», открыв-
шаяся в Галерее искусств 

стран Европы и Америки XIX—XX 
веков ГМИИ им. А.С. Пушкина, — 
первая масштабная ретроспек-
тива его творчества в России.  Ку-
раторами проекта стали Борис 
Фридман, Виталий Мишин, науч-
ным консультантом выступил Ре-
жис Гейро (Франция),  специа-
лист по творчеству Зданевича.

В России Илью Зданевича зна-
ют как писателя (его романы, 
стихи, речи выходят у нас с нача-
ла 1990-х), одного из теоретиков 
футуризма (именно он запустил 
в оборот у нас это словечко, под-
хватив его у Маринетти), популя-
ризатора «всёчества», одного из 
первооткрывателей Нико Пирос-
мани и автора первой моногра-
фии о творчестве Наталии Гонча-
ровой и Михаила Ларионова… 

Меж тем Илья Зданевич зна-
менит еще и как дизайнер тка-
ней, работавший для Дома Ша-
нель, и как основательный визан-
толог, который вычерчивал де-
тальные планы обследованных 
им византийских, грузинских, 
армянских и испанских цер-
квей… И рисунки Зданевича, и 
образцы тканей, и даже фотогра-

фии Габриэль Шанель в костю-
мах из этих тканей, можно уви-
деть на выставке. 

В России он выступал с докла-
дами о футуризме, «всёчестве», 
а во Франции он был одним из 
организаторов вошедшего в 
историю вечера дадаистов в Па-
риже 1923 года под названием 
«Бородатое сердце». Того само-
го, что закончился потасовкой, 
сломанной рукой одного из поэ-
тов и вызовом полиции. А после 
войны, в 1946-м, Зданевич соби-
рает силы «старой гвардии» 
авангардистов для полемики с 
леттристами во главе с Исидо-
ром Ису, который заявил о пере-
вороте в поэзии, словно до него 
не было ни русских «заумни-
ков», ни итальянских футури-
стов, ни дадаистов… Антология 
« П о эз и я  н е в е д о м ы х  с л о в » 
(1949), в работе над которой 
Ильязд смог привлечь самых из-

вестных художников, стала ве-
сомым аргументом в споре. В 
этой книге стихи Алексея Круче-
ных сопровождает графика Джа-
кометти, строки Велимира Хлеб-
никова — офорт Марка Шагала, 
текст Антонена Арто — работа 
Жоржа Брака, стихи самого Иль-
язда проиллюстрированы Фер-
наном Леже, а на строки Триста-
на Тцара наложены «буквы» и 
«точки» цветных офортов Жоа-
на Миро… Среди книг, которые 
Ильязд сделал с Пикассо, выде-
ляется издание «Худая» (1951). 
В основе — книжка 1630 года, на-
писанная неким Адрианом де 
Монлюком и найденная Здане-
вичем на букинистическом раз-
вале. История дамы, переживаю-
щей из-за своей худобы, обрам-
лена офортами с рисунками ры-
царских поединков, напомина-
ющих разом наскальные рисун-
ки, образы кубистов и орнамен-
тальные вставки средневековых 
манускриптов. В выборе текстов 
Зданевич почти непредсказуем. 
В его изданиях можно обнару-
жить трактат о балете времен 
Людовика XIII или, либретто ба-
лета XVII века давно забытого 
поэта из Тулузы Рене Бордье. 
Зданевич превращает строгую 

ритмику королевского пред-
ставления в два листа стихов, на-
писанных на странном языке с 
использованием только 27 слов. 
Слова при этом спускаются на 
листе, подобно актерам, выходя-
щим друг за другом на сцену в 
танце. 

Понятно, что Зданевича мани-
ло сближение балета и заумной 
поэзии, страницы и сцены, уни-
кального издания — и волшебного 
представления… Ну, а как вам 
сближение livre d’artiste с астро-
номией? Ну, где Зданевич отко-
пал историю о скромном астро-
номе-любителе XIX века Эрнсте 
Вильгельме Леберехте Темпеле, 
открывшем пять астероидов и 12 
комет?  Именно в книге Ильязд 
Зданевич и Макс Эрнст создают 
ему памятник. Письмо превра-
щается в космос. На другом листе 
слова и буквы  выстраиваются в 
каре «расчетов». На следую-
щем — рисунок находит место в 
пространстве строк и таинствен-
ных знаков… Эта «космическая 
эпопея» от Ильязда и сюрреали-
ста Эрнста завораживает строго-
стью и алогичностью.  Выставка в 
ГМИИ им. А.С. Пушкина с обеща-
ет наслаждение тем, кто, как 
скромный астроном-любитель 
Эрнст Темпель, ценит возмож-
ность наблюдать, видеть и откры-
вать новое. Благо из «беззакон-
ных комет среди расчисленных 
светил» искусства ХХ века Илья 
Зданевич остается одной из са-
мых притягательных. 

Театр На сцене свердловской Музкомедии новая версия «Веселых ребят» 

Любовь нечаянно нагрянет
Лариса Барыкина

Э
поха 30-х облюбована 
русским мюзиклом: 
время бодрых строи-
телей коммунизма и 
борьбы с пережитка-

ми дает возможность как полю-
боваться, так и усмехнуться. Ко-
манда авторов нового екатерин-
бургского спектакля это время 
не изображает и не пародирует — 
предлагает в него сыграть. Пере-
кинуть мостик в богатую на смы-
слы эпоху и создать почтитель-
ный оммаж любимейшему филь-
му «Веселые ребята».

Мудро не вступает в конкурен-
цию с гениальным отцом компо-
зитор Максим Дунаевский. Не пы-
таясь стилизовать, он инкрусти-
рует суперхиты фильма в свою 
двухактную партитуру. Его собст-
венная музыка дышит носталь-
гией, но пронизана током сегод-
няшнего дня и азартно играется 
оркестром под управлением Бо-
риса Нодельмана. Либретто Игоря 
Иртеньева и Вадима Жука, имею-
щее в основе сценарий Н. Эрдмана 
и В. Масса, напичкано юмором 
современного происхождения. Ре-
жиссер Кирилл Стрежнев вместе с 
хореографом-режиссером Лари-
сой Александровой предлагает ув-
лекательное ретропутешествие и 
делает спектакль, который выдает 
наше сегодняшнее мироощуще-
ние: желание найти в прошлом 
если не потерянный рай, то непре-
менно — точку опоры. «Веселые 
ребята» с их непритязательным 
сюжетом и феноменальной спо-
собностью излучать радость жиз-
ни подходят для этого идеально.

Не осталось в стороне кино. 
Видеохудожник Ася Мухина при-
думала нетривиальное: кадры 
фильма вспышками памяти появ-
ляются на самых неожиданных 
поверхностях: свисающих зана-
весах, на простынях в руках до-
мработницы Анюты, на партика-
блях, изображающих стадо. Са-
мый простой ход — дать видео на 
заднике — применен лишь дважды 
и особенно волнует в финале. В 
конце дуэта главных героев выс-
вечиваются кадры крупного пла-
на Орловой и Утесова, поющих о 
любви: два знаменитых профиля, 
обращенных друг к другу. Кинош-
ная оптика делает всех на сцене 
фигурками в кукольном театре и 
тем ставит важный акцент: это 
спектакль — посвящение.

В геометрически расчерчен-
ном сценическом пространстве 
(художник Дмитрий Разумов) 

много воздуха и минимум дета-
лей; образ знойного черноморско-
го побережья или динамичной сто-
личной жизни создают массовые 
хореографические сцены, изобре-
тательно сочиненные Александро-
вой. Это не вставные танцы, а дви-
гатель действия, будь то знамени-
тая «музыкальная драка» или пе-
риодически возникающая хореог-
рафическая заставка на музыку 
песни «Черная стрелка». 

Спектакль пока прошел два-

жды, представив два состава, но 
главное случилось во второй ве-
чер. Анастасия Ермолаева (Аню-
та) и Евгений Елпашев (Костя По-
техин), возможно, в силу своей 
молодости не спасовали перед 
знаменитыми экранными прото-
типами, не вступали с ними в со-
стязание — и все получилось. У об-
аятельной блондинки Ермолаевой 
редкий дар сценической естест-
венности и отличный вокал, спра-
вившийся со всеми тесситурными 

сложностями. Елпашеву, также 
обладателю крупного голоса, пока 
не хватает духу все пропеть в есте-
ственной, не оперной манере. Зато 
он — пружина всего действия.

Еще один герой, коллектив-
ный, назван в программке «проле-
тарским джазом имени товари-
щей Порги и Бесс». Его основой 
стал мужской ансамбль театра 
Non solо под руководством Свет-
ланы Асуевой. Ему и принадлежит 
музыкальная кульминация: он 
виртуозно исполняет то, что в 30-е 
годы именовалось джаз-гол, — ина-
че, чем в фильме, но не менее за-
жигательно, зал взрывается вос-
торгом. Солистам театра, тоже 
«участникам джаз-оркестра», ни-
чего не остается, кроме как рабо-
тать на подтанцовке. Жаль: еще 
недавно так петь здесь могли мно-
гие, в «джаз-роковой» стилистике 
был сделан спектакль Figaro, где 
тоже звучал акапельный джаз.

Сцен, дублирующих аналогич-

ные эпизоды фильма, немного. 
Для большинства найдены теа-
тральные решения - то остроум-
ные, то простодушные. Ориги-
нально придумано «стадо» в ис-
полнении артистов хора. Эпизо-
дические персонажи получили 
развернутую «биографию». Учи-
тель музыки Карл Иванович (Па-
вел Дралов) обретет скромное 
счастье с матерью Елены (Светла-
на Кочанова). А знаменитый дири-
жер Фраскини, которого не пусти-
ли в Большой театр, скоротает 
время в катафалке с Никифором и 
Анютой за бутылочкой спиртного. 
Неотразимы оба исполнителя 
этой роли Игорь Ладейщиков и Ев-
гений Толстов, но второй точнее, 
так как включает самоиронию. 
Еще один новый акцент сделает 
режиссер, выводя на сцену бес-
словесных бдительных персона-
жей в полувоенных френчах. Для 
кого-то они останутся странными 
прохожими, а кому-то напомнят, 

что сценаристов фильма аресто-
вали прямо во время съемок.

Не все пока удалось. Затянута 
сцена суда-сновидения. Не все ко-
стюмы удачны: одеяние пастуха 
напоминает детсадовский ком-
плект на вырост, да и Анюта в  фи-
нале все-таки должна быть зве-
здой, а не расфуфыренной куклой. 
А самая большая проблема харак-
терна для всех российских мюзи-
клов — качество звука. Если парти-
тура музыкальных фрагментов 
вполне выстроена, то естествен-
ной человеческой речи нет как 
нет: эмоциональный актерский 
напор, помноженный на мощную 
подзвучку, создает ощущение, что 
спектакль играется для слабослы-
шащей аудитории. Впрочем, спо-
собность «доводить премьеры до 
ума» - фирменное свойство екате-
ринбургской музкомедии.

Новый спектакль — почтительный 
оммаж любимейшему фильму 
«Веселые ребята».

Легендарный гитарист и певец представит свою книгу 
и новую группу — «Трио Алексея Романова». 

На выставке можно увидеть портрет Ильи Зданевича работы художника 
Нико Пиросмани. 

Акцент

 Он знаменит и как дизайнер 
тканей, работавший 
для Дома Шанель

Акцент

 Мудро не вступает в конку-
ренцию с гениальным отцом 
композитор 
Максим Дунаевский

Мои интересы 
сегодня — между 
Моцартом 
и хеви-металом

Есин-писатель живет в мире под-
робностей. И это не просто любовь 
к деталям, это мировоззрение.

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/4396
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КСТАТИ
На выставке впервые собраны и показаны все книги (числом 21) в жанре 
livre d’artiste, изданные Зданевичем за 35 лет (из собраний Бориса Фрид-
мана и Георгия Генса), рисунки, графика, рукописи, афиши из архива 
Ильязда во Франции, французских частных собраний, РГАЛИ, Петер-
бургского государственного музея театрального и музыкального искус-
ства, Музея Анны Ахматовой в Фонтанном доме, архива CHANEL 
(Франция). 
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БАЛЕТ Спектакль по «Божественной комедии» — в «Геликон-опере»

Дамы танцуют Данте
КИНО Премьеры недели — российские фильмы No comment 
и «Норвег»

Новый Вавилон

Лейла Гучмазова

З
а восемь лет, пока столич-
ный Геликон-театр ждал 
возвращения в свой отре-

монтированный дом, у него хва-
тило времени помечтать. Среди 
прочих желаний оказалось осо-
бо важным — показ в «Геликон-
опере» не только оперных спек-
таклей, а, например, балета. По-
чему бы и нет, если возможности 
сцены теперь позволяют, а опе-
ра, хоть и развелась три с лиш-
ним века назад с повзрослевшим 
балетом, по-прежнему считает 
его младшим братом. Другая 
мечта «Геликона» — звать на га-
строли старых и новых друзей. А 
третья мечта-идея — показать 
без нажима, что в оперной до 
мозга костей Италии есть не 
только опера, но и танец. Все эти 
желания в духе «три в одном» 
сейчас исполнятся: два вечера в 
театре выступает No Gravity 
Dance Company под руководст-
вом Эмильяно Пеллисари с ин-
тересным спектаклем.

Труппа основана десять лет 
назад, что для независимой ком-
пании большой срок. Авторский 
стиль Эмильяно Пеллисари об-
ещает эклектику с большим вни-

манием к совершенно разным 
вещам: тут и отзвук эстетики 
полнокровного барочного спек-
такля с его любовью к обилию и 
обдуманным деталям, и тяга к 
цирку с его недооцененными 
сценическими возможностями, 
и уважение к правилам совре-
менного зрелища для разбало-
ванных видеокультурой зрите-
лей. Но все это служит одной 
цели, на первый взгляд неожи-
данной: привозимый в Москву 
одноактный спектакль «Трило-
гия» вдохновлен не чем-нибудь, 
а «Божественной комедией» 
Данте Алигьери. В этом году мир 
отмечает 750-летие гения, и, к 
счастью, Итальянский Институт 

культуры включил этот спек-
такль в свою посвященную юби-
лею программу.

Уникальность события трудно 
переоценить. На наших просто-
рах несколько десятилетий го-
сподствовал драмбалет, отанце-
вавший на диво всему миру Шек-
спира и Пушкина, а затем тихо и 
бесславно выродившийся. В не-
давнее время балет прибрал к но-
гам «Братьев Карамазовых» и 
«Анну Каренину», но равных 
первоисточникам спектаклей 
так и не возникло. Тем любопыт-
нее увидеть, как чеканные стро-
ки Данте направят танец без гра-
ниц и условностей у итальянской 
труппы, уже своим названием No 

Gravity Dance Company споря-
щей с законами гравитации.  От-
зывы обещают хорошее по каче-
ству зрелище с непрерывным 
движением от земного с его ве-
ской музыкой и партерным тан-
цем — к горнему, когда физиче-
ская оболочка человеческих тел с 
ее весом и возможностями ста-
вится под вопрос. Тринадцать ар-
тистов к финалу взмывают к ко-
лосникам, музыка истаивает, со-
провождая воспарение духа по-
сле всех положенных ему мы-
тарств.

Похоже, компания Эмильяно 
Пеллисари в ненавязчивом объе-
ме одноактовки сумеет показать, 
что дословное следование лите-
ратурному источнику сейчас не 
гарантирует успех еще очевид-
нее, чем во времена расцвета 
драмбалета. Можно надеяться на 
широту взглядов хореографа при 
адекватной подготовке труппы. А 
там, пожалуй, и «Божественная 
комедия» великого старца Данте 
Алигьери увидится на сцене не 
буквально, а по существу.
Спектакль будет показан в зале 
«Стравинский» 20 и 21 декабря.

Валерий Кичин

М
ир сошел с укатанных 
рельсов. Сдвинулись на-
роды и веры — и не сме-

шались, как в Вавилоне, а пошли 
друг на друга. О замкнутом кру-
ге, откуда пока не видно выхода, 
— два новых российских фильма: 
драма и комедия - No comment и 
«Норвег». Оба нужно смотреть.

. . .Немецкий парень Томас 
страдает от комплексов, свер-
стники его травят, девушки сме-
ются. Первая девушка, приняв-
шая его всерьез, — красавица-тур-
чанка Лейла. Готов принять чужа-
ка и круг ее единоверцев — друже-
любный, сплоченный, особый. 
Но пока Томас не примет веру 
любимой, их любовь обречена. 
Так сын провизора мирный То-
мас становится ваххабитом Хам-
зой. Так он попадает на чечен-
ский фронт.

...Русский капитан Басаргин 
надеется на отпуск — повидать 
жену и сына. Но придется задер-
жаться — нужно отразить атаку 
«духов». Линии жизней двух мо-
лодых людей, у которых нет ров-
но никаких причин ненавидеть 
друг друга, сближаются. Пересе-
каются в роковой точке.

Оба героя ведут свои видеод-
невники, и сам этот фильм No 
comment стилизован под люби-
тельское видео, время от времени 
напоминая о том, что мы видим 
нечто укрытое от официальных 
хроник. И заодно — о происхожде-
нии замысла: по словам режиссе-
ра-дебютанта Артема Темникова, 
идея картины пришла много лет 
назад при просмотре попав-
ших к нему видеосъемок 
участников чеченской 
кампании .  У  героев 
фильма есть реальные 
прототипы.

По типу это совер-
шенно европейское 
пацифистское кино, 
отрицающее любую 
человеческую бойню. 
Его «немецкую» часть 
играют немецкие акте-
ры на немецком языке, 
и очень чувствуется 
другая школа — надо 
признать, более совер-
шенная, психологиче-
ски точная, органично 
впитавшая отринутую 
у нас систему Станис-
лавского. В персона-
ж а х  э т о й  ч а с т и 
фильма есть вро-

жденно присущее им качество — 
чувство достоинства. Увы, пани-
братские, этически расхлябан-
ные отношения героев второй, 
«российской» части почти на-
прочь лишены этого свойства, 
что очень чувствуется.

Здесь есть о чем думать. Об 
изощренных механизмах вер-
бовки в «братья по вере». О меч-
те про рай с его вином, коврами и 
прекрасными гуриями, который 
ожидает принесшего себя в жер-
тву героя, оправдывая таким 
образом любые земные преступ-
ления перед людьми. Об истин-
ной цене европейской цивилиза-
ции, обратно к которой теперь 
рвется Хамза-Томас. Это очень 
серьезная драма людей в совре-
менной сшибке непримиримых 
мировоззрений и несовмести-
мых вер. Да, другая психология, 
обусловленная фанатизмом: 
«Что ты чувствуешь, когда уби-
ваешь?» — «Радость, как и подо-
бает воину». Это невозможно 
принять христианину Томасу. Но 
поздно: ислам неверных не отпу-
стит.

Как фильм зрительский — No 
comment, боюсь, обречен, его 
судьба в широком прокате про-
блематична. Войны надоели по 
телевизору — засады, перестрел-
ки, резня баранов и людей. Не по-

может и сильный «эффект при-
сутствия» в батальных сценах, 
стилизованных под любитель-
ские видео. Это «фестивальное 
кино», и фильм уже оценили во 
французском Онфлере, наградив 
его Гран-при. 

А вот комедия «Норвег» — это 
чистое незамутненное удовольст-
вие, хотя и с серьезной смысловой 
подкладкой. Здесь тоже людям не 
сидится на месте. Москвич Кирил-
лов ждет невесту из Норвегии и 
собирается с нею укатить в Евро-
пу. Но ему помешает целый выво-
док восточных женщин, заботы о 
которых поручил ему братец с 
темным прошлым и смутным на-
стоящим. И московский интелли-
гент, рафинированный настолько, 
что для роли понадобился Евге-
ний Миронов, вляпается в крими-
нальную авантюру с гастарбайте-
рами-нелегалами. Эти несчаст-
ные женщины, попавшие в лапы 
торговцев человеческим товаром, 
продолжают, пусть и в комедий-
ном ключе, трагическую тему от-
чаянного фильма Дарьи Полто-
рацкой «Побег из Москвабада», 
который снят раньше, увенчан 
призами, но все еще ждет выхода 
к зрителям. А «Норвег» — коме-
дия, параллель с «гаремом» кра-
сноармейца Сухова неизбежна. 
Как видите, очень быстро множат-

ся ряды нашей весьма успешной 
«женской режиссуры»: с появле-
нием «Норвега» их пополнила 
Алена Званцова. Она отнюдь не де-
бютант в кино, но это ее первая по-
настоящему заметная полноме-
тражная работа. Ее главная ставка 
— на сильную актерскую команду. 
Миронов органичен даже в самых 
неожиданных кульбитах, угото-
ванных герою: его Кириллов выр-
ван безвременьем из привычного 
круга лиц и занятий, он способен 
на любые перевоплощения, и 
единственное, чего не может, — по-
ступиться принципами. Неожи-
данна и Северия Янушаускайте, 
ставшая популярной после филь-
ма «Звезда». В роли норвежской 
невесты она самоотверженно ста-
ла не только феминисткой, но и 
альбиноской. Фильм смешно об-
ыгрывает, гипертрофируя, разни-
цу менталитетов: прагматичная 
до цинизма Скандинавия и роман-
тичная до глупости Россия, и по-
пробуй угадать, чего здесь больше 
— наших предрассудков, продик-
тованных телевизором, или того, 
что называют зерном западного 
характера. Авторы увлеченно 
жонглируют стереотипами, умно 
над ними иронизируют и, в об-
щем, продолжают курс на кинема-
тограф «зрительский», легко вос-
принимаемый, развлекательный, 
но при этом по-рязановски интел-
лектуальный.

Актерский ансамбль дополня-
ют, как всегда, неотразимая Ксе-
ния Раппопорт в роли бывшей 
жены Кириллова, Роза Хайрул-
лина с ее фирменной обаятель-
ной эксцентриадой и Дмитрий 
Марьянов, сыгравший одну из 
своих лучших ролей последних 
лет — полукриминального мента-
«патриота», в котором взыграет 

совесть. Все они великолепно 
чувствуют себя в легком 

воздухе фильма-игры. И 
финальная песня из кар-
тины других  эпох  — 
«Ваше благородие го-
спожа Удача...» — пере-
брасывает мост к 
«золотому веку» на-
шего кино, у кото-
рого, кажется, есть 

шанс вернуться.

Акцент

 Авторский стиль 
Эмильяно Пеллисари 
обещает эклектику 
с большим вниманием 
к совершенно разным вещам

Многосерийный фильм «Временно 
недоступен», Первый канал, 
21 декабря в 21.30, 22—24 декабря 
в 21.35 
Фильм «Временно недоступен» снят 

режиссером Михаилом Хлебородо-

вым, знакомым российскому зрителю 

по фильмам «Параграф 78» и «Курьер 

из «Рая». Автор сценария картины — 

известный писатель Андрей Кивинов. 

В главных ролях — Дмитрий Дюжев и 

Сергей Безруков (впервые этот актер-

ский дуэт громко заявил о себе в попу-

лярном сериале «Бригада»), а по-

скольку по жанру фильм — комедия, то 

как тут не вспомнить картину «Кани-

кулы строгого режима», где актеры 

также снимались вместе в ролях за-

ключенных, волей судьбы попавших в 

пионерлагерь и ставших воспитателя-

ми. В фильме «Временно недоступен» 

также играют Олег Тактаров, Валерия 

Ланская, Сергей Астахов, Константин 

Мурзенко, Александр Баширов, Геор-

гий Мартиросян и многие другие.

Сюжет своеобразной рождествен-

ской комедии — вечный, достаточно 

вспомнить знаменитый роман Марка 

Твена «Принц и нищий». Только дейст-

вие происходит в современной рос-

сийской действительности. Герои ме-

няются местами. Кто же они? Москов-

ский чиновник по правовым вопро-

сам в районной администрации Вя-

чеслав Золотов и следователь Следст-

венного комитета по Калининграду 

Антон Плетнев. Одному из них пред-

стоит стать ревизором и провести 

проверку в провинциальном городе, 

второму, оставшемуся в больнице без 

документов, доказать, что он — это он. 

Вопрос в том, кто из них лучше спра-

вится со своей ролью, а главное, суме-

ют ли они оба вовремя и без потерь 

остановиться.

«Временно недоступен» — сатириче-

ская комедия с нотками психологиз-

ма. В центре сюжета два главных ге-

роя, чьи судьбы совершенно разные, 

но они переплетаются во время дейст-

вия. Главная интрига сюжета — пере-

вертыш. Оба героя живут не своими 

жизнями и не являются теми, кем хоте-

ли бы быть, они живут так, потому что 

так сложилось. Но к концу фильма они 

найдут себя. Я сразу был уверен, что 

играть эту историю должны актеры 

именно такой величины, как Сергей 

Безруков и Дмитрий Дюжев. Мне лест-

но, что их не пришлось уговаривать, — 

они прочитали сценарий и сразу со-

гласились», — говорит режиссер Миха-

ил Хлебородов. 

«Роль необычная, что-то есть от Гого-

ля в сюжете Андрея Кивинова. Мой ге-

рой вынужден примерить на себя 

жизнь другого человека. Моя роль — 

мелкого чиновника из районной адми-

нистрации Золотова, непростого че-

ловека, афериста и прохиндея. Такого 

персонажа я еще не играл. Этот фильм 

о том, что человек порой живет не сво-

ей жизнью. А на самом деле он может 

жить совершенно по-другому и это и 

есть его призвание», — говорит Сергей 

Безруков.

Премьера спектакля «Новое 
время», Александринский театр, 
Новая сцена. 
 В основе сюжета спектакля Марата 

Гацалова «Новое время» лежит исто-

рия астрономических открытий Гали-

лео Галилея. Народные артисты Рос-

сии Виктор Смирнов и Николай Мар-

тон, заслуженные артисты России Се-

мен Сытник и Аркадий Волгин — новая 

работа Марата Гацалова держится на 

тех, чье имя хорошо известно петер-

бургскому (и не только) зрителю. По 

словам режиссера, корифеи труппы с 

легкостью включились в этот спек-

такль-эксперимент и были открыты 

для самых смелых идей.

Итальянец Галилео Галилей с помо-

щью наблюдений в телескоп со-

вершает открытие, взбудора-

жившее всю страну. До сих пор 

все считали Землю неподвиж-

ной, надежной опорой, и вдруг 

ученый доказывает, что все под-

вижно и никаких опор не существует. 

Народ, опьяненный новым знанием, 

выходит на улицы, устраивает гулянья 

и карнавалы. Все это серьезно беспо-

коит тех, кто привык к устоявшемуся 

порядку и боится «нового времени».

Во главе с Папой Римским случившее-

ся обсуждают философ, ученый и тор-

говец. У каждого из них своя точка 

зрения: кто-то уверен — Галилей дол-

жен быть предан костру инквизиции 

как еретик, а кто-то считает, что учено-

го надо оставить в покое, ведь его изо-

бретения приносят стране большой 

доход. При этом самому астроному 

слово не дается — Галилей ни разу не 

появляется в спектакле. За него гово-

рит истинность его открытия, которая 

спустя века не поддается сомнению.

Пьеса «Новое время» была написана 

специально по заказу Новой сцены 

Александринского театра. Автор — 

молодой петербургский драматург, 

сценарист и режиссер Татьяна Рахма-

нова. В постановке используется ми-

нималистичные, но внушительные де-

корации — металлические кубы весом 

несколько тонн, представляющие со-

бой колонны собора. Ненавязчиво и 

музыкальное сопровождение. Всю 

обычную театральную многослой-

ность здесь заменяет текст.

Вместе с основным сценическим дей-

ствием, где все предельно понятно, 

представляется сложная пластиче-

ская часть. Над партитурой работала 

хореограф Татьяна Гордеева. На пер-

вый взгляд танец обнаженных деву-

шек никак не связан с исторической 

притчей. Создатели сознательно ста-

вят зрителя в непривычную ситуацию.

— В первой части мы встречаемся с ко-

дами, которые нам хорошо известны. 

Это крепкая структура, стоящая на че-

тырех ногах. Во второй же — код не-

прозрачен, мы его не считываем. Че-

ловек сталкивается с незнакомой си-

туацией, которая вызывает диском-

форт, непонимание, странную реак-

цию. Конечно, это эксперимент, каж-

дый должен нащупать связь по-свое-

му, — говорит Марат Гацалов.

Премьерные показы «Нового време-

ни» состоятся 14 и 15 января. Позже 

спектакль войдет в репертуар театра.

John Newman. «Revolve». (CD). 
Island Records/«Юниверсал 
Мьюзик Россия». 2015 г.
В современной мужской поп-музыке 

идет жаркое и громкое соперничест-

во между тремя певцами и композито-

рами из Великобритании. Уже лет 10 в 

хит-парадах не было такого соперни-

чества: на верхних строчках по очере-

ди сменяют друг друга Сэм Смит, Эд 

Ширан и Джон Ньюман. Пока из трех 

молодых суперзвезд «десятых» в Рос-

сию дважды приезжал только Нью-

ман. В 2014 году он выступил в столич-

ном клубе Ray Just Arena. А несколько 

месяцев назад был приглашен в Мо-

скву и на День города.

Песни Revolve — уже второго альбома 

25-летнего парня из Лидса — позитив-

ны, напевны, раскатисты, дружелюб-

ны и очень подходят для того, чтобы 

зычно подхватывать их хором. При 

этом Джон Ньюман умеет петь и мяг-

ко, почти по-кошачьи, пластично, а 

может, и размашисто, громогласно и 

лихо. Особенно показательны в этом 

треки Something Special, Lights Down 

и Never Give It Up: эмоциональные, c 

перепадами напряжений и азартным, 

отчаянным женским ансамблем на 

дальнем плане. Собственно, лихие 

и удалые, многоголосные припевы 

— тоже фирменный знак Джона 

Ньюмана, динамично соединяю-

щего в своем творчестве брейкбит, 

нео-соул, инди-поп и компаней-

ские дружелюбные ритмы с 

120—130 ударами в минуту. 

Да и отзвуки бравурной ди-

ско-музыки времен знаме-

нитого фильма и саундтре-

ка «Лихорадка» — тоже 

есть на этом замечатель-

ном альбоме.

И главное — Джону 

Ньюману удается пи-

сать задорные мело-

дии и в то же время де-

лать не шаблонные аран-

жировки, где в затейливых 

пропорциях куражатся, по 

очереди солируя и задавая тон то 

ударные, то саксофон и труба, а то и 

клавишные. Да и сам он получает удо-

вольствие от записи по максимуму: 

лично сыграл в студии и на гитаре, и на 

ударных. Вот Revolve и получился 

очень ярким, яростным и бесшабаш-

ным: новые песни, будто праздничная 

иллюминация на улице, способны до-

бавить хорошего настроения любым 

мрачноватым житейским пейзажам.

Elle Goulding. «Delirium». (CD). 
«Polydor Ltd», (UK). 2015 г.
Элли Голдинг — английская певица и 

композитор отличается еще и умени-

ем играть на разных инструментах: ги-

таре, мандолине, бас-гитаре, форте-

пиано и даже кларнете. С одной сто-

роны, это очень идет на пользу ее но-

вому альбому, да и поет Элли обычно 

высоко, нежно и пылко. А с другой, 

все-таки мешает: Delirium, на котором 

сразу 16 треков, получился очень уж 

не цельным, разболтанным, разбро-

санным по эмоциям. Есть на нем и до-

вольно банальное R&B, спетое, впро-

чем, запоминаемо-пикантно, даже ко-

кетливо.

Но из-за обилия хороших песен теря-

ются действительно выдающиеся. Та-

кие, как новый эпикурейский гимн 

Keep On Dancing с шаловливым сви-

стом в припеве и затейливым нагро-

мождением чарующих электронных 

тембров. Или очень красивая и поучи-

тельная песня Lost And Found, насле-

дующая вокальной манере 

Агнеты Фельтског из 

группы ABBA. Впро-

чем, зато это делает 

диск рассчитанным на 

разные аудитории слу-

шателей.

«Шляпа волшебника: Муми-тролли 
и другие герои нашего детства», 
Галерея на Солянке, 23 декабря 
2015 — 23 февраля 2016 г. 
В очередной раз Галерея на Солянке 

порадует своим специальным зимним 

проектом. В этом году саге о Муми-

троллях исполнилось 70 лет. В отли-

чие от Астрид Линдгрен, финская пи-

сательница, художница и поэт Туве 

Янссон не только придумала, но и 

сама нарисовала всех своих героев. А 

точнее, сначала нарисовала, а потом 

написала к ним текст. Как вспоминает 

племянница Туве Янссон, на малень-

ком острове, где семья Янссон прово-

дила каждое лето, туалет был на улице. 

Изнутри он был обит картоном. На 

этом картоне все члены семьи любили 

рисовать и писать (отец Туве был 

скульптором, а мать — художницей, 

младшие братья тоже стали писателя-

ми): переписка на стене была порой 

очень бурной, обсуждалось все, 

вплоть до философских проблем. Од-

нажды брат Туве написал что-то о Кан-

те, но девочка не знала, что ему отве-

тить, и вместо текста нарисовала нео-

бычное существо. Это и был самый 

первый Муми-тролль. 

Первую книгу о Муми-троллях Янссон 

начала писать в 1939 году во время Со-

ветско-финской Зимней войны, чтобы 

хоть как-то скрасить мрачные будни 

военного времени. История «Малень-

кие тролли и большое наводнение» 

успеха почти не имела. Зато вышед-

шая в 1946 году книга «Муми-тролль и 

комета» и последовавшая за ней 

«Шляпа волшебника» имели настоя-

щий успех. Популярность серии впол-

не объяснима: в мире Муми-троллей 

есть что-то от сюрреализма и снови-

дений — отсутствие здравого смысла 

переплетается с трезвой логикой, с 

Муми-троллями маленький читатель 

начинает постигать необходимость 

добрых дел и понимать, что можно на-

учиться быть счастливым.  

Выставка расскажет не только об 

истории создания этих удивительных 

существ, но и вообще о параллельных 

цивилизациях, о смешных семьях, о 

маленьких и великих добряках, о 

представлении скандинавов о сча-

стье, уюте и тепле, идеальном доме. 

Из экспонатов посетителей ждет ог-

ромное разнообразие — современ-

ное искусство Финляндии, России и 

всего мира, архивные сокровища 

российских музеев, анимация, арт-ат-

тракционы. Гости смогут увидеть ви-

деоперформанс Марины Абрамович, 

работы медиахудожницы Марике ван 

Вардендам, плюшевую инсталляцию 

Ростана Тавасиева «Гравитация. 

Искажение пространства» — эскиз се-

рии «Милки Вей», световые арт-объ-

екты Саши Лысова, видеоарт на 35 мм 

пленке от финской художницы Мии 

Рине, интерактивные работы москов-

ского дуэта МишМаш «Сад камней» и 

«Состояние недвижимости», инте-

рактивную инсталляцию со шляпой и 

облаками Андрея Топунова, лазер-

ную инсталляцию «Комета» Дмитрия 

Лысова, пройти по специальной лыж-

не от художницы Елены Губановой и 

оказаться в настоящем муми-доле, 

созданном в формате 3D художницей 

Ольгой Божко.  

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТРМУЗЫКА ВЫСТАВКА 

«Временно недоступен» — сатири-
ческая комедия. В главной роли — 
Сергей Безруков. 

Выставка расскажет не только об истории создания этих удивительных 
существ, но и вообще о параллельных цивилизациях.

Любопытно, как строки Данте напра-
вят танец итальянской труппы, спо-
рящей с законами гравитации. 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Натальей Соколовой 

Песни Ньюмана подхо-
дят, чтобы зычно подхва-
тывать их хором. 

Пьеса «Новое время» была написана специально по заказу театра.
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Марьянов 
сыграл в фильме 

«Норвег» одну 
из своих лучших 

ролей. Ну а Миронов 
здесь органичен 

даже в самых 
неожиданных 

кульбитах. 
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Кадры 
из фильма 
и трейлер 
смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/
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Болевая точка После сорока лет каждый мужчина должен знать уровень своего ПСА

Калькулятор риска
Ирина Краснопольская

Н
азначение всевоз-
можных анализов, 
проведение МРТ, КТ, 
УЗИ, маммографии, 
скрининга… Что-то 

бесплатно, за что-то надо пла-
тить. Как пациенту сориентиро-
ваться в «доступности» высоких, 
да и не самых высоких техноло-
гий? Об этом обозреватель «РГ» 
беседует с главным специали-
стом Минздрава РФ по репродук-
тивному здоровью, директором 
НИИ урологии профессором 
Олегом Аполихиным.

Олег Иванович, всегда ли оправ-
дано назначение большого коли-
чества исследований? Нет ли в 
этом некого, мягко говоря, лу-
кавства: они назначаются пото-
му, что, как правило, за них надо 
платить. И это важная статья до-
хода данного учреждения или 
данного специалиста?
ОЛЕГ АПОЛИХИН: Вы правы. И ситуа-
ция эта сейчас приобрела осо-
бую актуальность. Вот взят курс 
на возрождение всеобщей ди-
спансеризации населения. Хоро-
шее начинание? Безусловно. И 
это заслуга Минздрава РФ. Ди-
спансеризация дала немало от-
личных результатов, которые, 
возможно, не всем известны. 
Скажем, мы достигли историче-
ского минимума младенческой и 
материнской смертности. Рабо-
тает система раннего выявления 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, прежде всего среди мужчин 

трудоспособного возраста . 
Оправдывает себя внедрение пи-
лотной программы «мужское ре-
продуктивное здоровье и соци-
альное долголетие». Но… 

К сожалению, неизбежно про-
исходит коммерциализация 
службы здоровья. И в этом, по-
верьте, повинны не только меди-
ки, не только организаторы здра-
воохранения, но и… сами пациен-
ты. Уж такой у нас менталитет: 
чем больше нам назначается ис-
следований, чем больше врач про-
писывает процедур, тем, считает-
ся, он лучше лечит. Если пациенту 
назначен только рентген, то даже 
возникает недоумение: а почему 
не назначено КТ? Хотя КТ — сов-
сем не безобидная для организма 
процедура. Ее назначение оправ-
дано только по серьезным показа-
ниям. Между тем КТ стоит денег. 
Немалых. Готовы платить? 

И все-таки есть исследования, 
которые никак не обойти. На-
пример, те, что касаются «второ-
го сердца» мужчины, то есть 
предстательной железы.
ОЛЕГ АПОЛИХИН: Кстати, здоровая 
предстательная железа по форме 
напоминает сердце. Подчерки-
ваю: здоровая. Больная выгля-
дит совсем иначе. И относится к 
этой железе любой мужчина 
должен не менее трепетно, чем к 
сердцу.

Легко сказать «должен». Тот же 
анализ на ПСА надо делать обя-
зательно? Большинство мужчин 
понятия об этом не имеют.
ОЛЕГ АПОЛИХИН: Я бы не был столь 
категоричен. Все-таки теперь 
уже большинство мужчин знают, 
что такое ПСА — простатоспеци-
фический антиген — и даже про-
веряют его уровень.

Какая норма уровня  ПСА? 
ОЛЕГ АПОЛИХИН: Абсолютных цифр 
для всех нет. Для каждого чело-
века с учетом его возраста, об-
мена веществ, образа жизни, 
структуры питания и наличия 
каких-то хронических болезней 
этот уровень будет разным. Об 
этом свидетельствуют послед-

ние научные достижения. Поэ-
тому бытующее, в том числе и 
среди врачей, представление о 
том, что нормальным считается 
уровень до 4 единиц простато-
специфического антигена, а все, 
что выше, — патология, устарело. 
Но проходить исследование на 
ПСА мужчинам после сорока лет 
совершенно необходимо.  

Зачем?
ОЛЕГ АПОЛИХИН: Да затем что многие 
недуги в области «второго сердца 
«начинаются абсолютно без ви-
димых симптомов, да и без види-
мых, казалось бы, причин. Напом-
ню, что главный принцип медици-
ны — предупредить болезнь, а не 
лечить ее запущенные последст-

вия. Между тем более 60 процен-
тов мужчин по-прежнему прихо-
дят к урологу лишь тогда, когда 
что-то сильно беспокоит. А надо 
бы тогда, когда никаких видимых 
причин для беспокойства нет.

Сейчас во всем мире значи-
мой в охране здоровья становит-
ся «система 4-P», основанная на 
принципах доказательной меди-
цины. То есть предсказывающая, 
персонализированная, предпо-
лагающая личное участие паци-
ента и предупреждающая разви-
тие заболевания. Главное в этой 
системе — не дать заболеть. Вме-
сто бытующего и всем известно-
го постулата — лечить уже имею-
щееся заболевание, пусть даже и 
очень хорошо его лечить. 

О чем говорят данные  ПСА?
ОЛЕГ АПОЛИХИН: ПСА, как считают 
иногда, не является универсаль-
ным маркером рака предстатель-
ной железы. Этот показатель не-
редко может быть повышен при 
наличии некоторых иных болез-
ней, и даже неприятных или при-
ятных состояний организма, на-
пример предшествующий запор 
или половой акт.

Поэтому перед обследовани-
ем на ПСА человеку должна выда-
ваться специальная анкета-опро-
сник, так называемый «калькуля-
тор риска». Каждый заполнив-
ший ее мужчина в возрасте от 40 
до 75 лет может получить четкие 
ориентиры необходимости даль-
нейшего медицинского инстру-
ментального и лабораторного об-
следования. Опыт показывает, 
что из ста человек, заполнивших 
подобную анкету, только 30 ну-
ждаются в углубленном обследо-
вании. Исключаются неприят-
ные, а самое главное ненужные и 
дорогостоящие манипуляции. 
Срабатывает принцип «не дать 
заболеть»! И ситуация из поздней 
обращаемости переходит к ран-
ней выявляемости. 

Не надо все сводить  к раку? 
ОЛЕГ АПОЛИХИН: Конечно! Но и не 
следует забывать, что и другие за-
болевания предстательной желе-
зы приносят огромный ущерб 
здоровью: тот же простатит, та же 
аденома, мужской климакс… Это 
гендерные заболевания. Разница 
лишь в том, что у одного они на-
ступают в 45 лет, а у другого в 80. 

Специалисты настаивают на 
обязательном прохождении 
мужчинами после 40 лет иссле-
дования на ПСА. Это оправдано?
ОЛЕГ АПОЛИХИН: Вы считаете, что 
тридцать из ста — это пустяк? На-

прасно! Именно проведение ис-
следования на ПСА должно стать 
совершенно обязательным и до-
ступным в системе российской 
диспансеризации. Чтобы сильный 
пол как можно дольше оставался 
сильным и трудоспособным. 

Дело в том, что уровень ПСА, 
который определяется у мужчин в 
возрасте до 40 лет, — важный про-
гностический фактор риска раз-
вития патологии предстательной 
железы ( в том числе и онкологи-
ческой) в дальнейшем. У кого-то 

можно ограничиться определени-
ем ПСА только один раз в 8 лет. 
Другим мужчинам нужно прохо-
дить тестирование каждые четыре 
года. А некоторым (находящимся 
в группе риска) — каждый год. 
Определение индивидуальной 
группы риска на основе анкетиро-
вания и измерения уровня ПСА 
как раз и позволяет разработать 
для мужчины оптимальную стра-
тегию профилактики развития за-
болевания предстательной желе-
зы и их ранней диагностики.

Акцент

 Из ста мужчин, заполнивших 
анкету, как правило, тридцать 
нуждаются в углубленном 
медицинском обследовании

ПРОВЕРЬ СЕБЯ

Анкета-опросник на  наличие  признаков  рака простаты

Категория 
вопроса Вопрос Варианты ответа

Семейный 
анамнез

Известно ли вам о случаях ракa 
простаты у близких родственни-
ков (брат, отец, дяди по отцов-
ской и материнской линиям) се-
годня или в прошлом?

1.      Да
2.       нет

Возраст
К какой возрастной группе вы 
принадлежите?

1.       55—59 лет
2.       60—64 года
3.       65—70 лет
4.       70—74 года

Международ-
ный индекс 
простатиче-
ских симпто-
мов (IPSS)

Как часто у вас было ощущение 
неполного опорожнения  моче-
вого пузыря после мочеиспуска-
ния

1.      Никогда
2.       В одном случае из 5
3.       В одном случае из 3
4.       В одном случае из 2
5.       В двух случаях из 3
6.       Почти всегда

Как часто у вас возникала по-
требность мочиться ранее чем 
через 2 часа после последнего 
мочеиспускания?

1.      Никогда
2.       В одном случае из 5
3.       В одном случае из 3
4.       В одном случае из 2
5.       В двух случаях из 3
6.       Почти всегда

Как часто мочеиспускание было 
прерывистым?

1.      Никогда
2.       В одном случае из 5
3.       В одном случае из 3
4.       В одном случае из 2
5.       В двух случаях из 3
6.       Почти всегда

Как часто вы находили трудным 
временно воздержаться от мо-
чеиспускания при возникнове-
нии позыва?

1.      Никогда
2.       В одном случае из 5
3.       В одном случае из 3
4.       В одном случае из 2
5.       В двух случаях из 3
6.       Почти всегда

Как часто вы ощущали, что на-
пор и сила струи ослабли?

1.      Никогда
2.       В одном случае из 5
3.       В одном случае из 3
4.       В одном случае из 2
5.       В двух случаях из 3
6.       Почти всегда

Как часто вам приходилось при-
лагать усилия и натуживаться, 
чтобы начать мочеиспускание?

1.      Никогда
2.       В одном случае из 5
3.       В одном случае из 3
4.       В одном случае из 2
5.       В двух случаях из 3
6.       Почти всегда

Сколько раз за ночь (начиная со 
времени, когда вы ложились  
спасть, и заканчивая  временем 
подъема утром) вам обычно  
приходилось вставать, чтобы 
помочиться?

1.      никогда
2.       1 раз
3.       2 раза
4.       3 раза
5.       4 раза
6.       5 раз и более

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 97 процентов отказных детей, рожденных ВИЧ-инфицированными матерями, обрели семью

СПИД без мифов
Ирина Краснопольская

В
первые о ВИЧ-СПИДе мы 
узнали в 1983 году, когда 
вышла сенсационная ста-

тья академика Виктора Жданова 
о появлении новой смертельной 
инфекции в США. С той поры 
многое изменилось. Но по-преж-
нему СПИД вызывает страх, 
окружен мифами, предрассудка-
ми. Почему? Об этом обозрева-
тель «РГ» беседует с руководите-
лем Московского городского 
центра профилактики и борьбы 
со СПИДом профессором Алек-
сеем Мазусом.

Помню, как впервые приехала в 
инфекционную больницу на Со-
колиной горе, где лежали первые 
пациенты, страдающие СПИДом. 
Я здоровалась с ними за руку. Нет, 
я не из храбрых. Просто меня уже 
тогда  проинструктировали: че-
рез рукопожатие ВИЧ не переда-
ется. Однако до сих пор есть слу-
чаи, когда родители, узнав, что в 
классе, где учится их ребенок, 
есть ВИЧ-инфицированный уче-
ник, требуют его изоляции или 
переводят своего ребенка в дру-
гую школу. Буквально на днях в 
очень рейтинговой телепередаче, 
посвященной борьбе со СПИДом, 
одна из ее участников призывала 
граждан, которым нужна меди-
цинская помощь, покупать самим 
одноразовые шприцы. Дабы не за-
разиться. Ваш комментарий, 
Алексей Израилевич?

АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Позволю себе тоже 
вспомнить. Десять лет назад в 
этом же кабинете «РГ» мы гото-
вили статью о безопасном донор-
стве. Тогда одни люди боялись 
сдавать кровь в страхе заразить-
ся при этой процедуре СПИДом. 
Другие отказывались от перели-
ваний по той же причине . К сожа-
лению, мифы так просто не ухо-
дят. Особенно если подогревают-
ся некомпетентными заявления-
ми. Вот и сейчас, психологиче-
ская служба нашего центра вы-
нуждена успокаивать десятки 
людей, которые боятся обра-
щаться за медицинской помо-
щью. Под вопрос поставлена про-
фессиональная порядочность 
здравоохранения, и вообще воз-
можность получения в стране 
безопасной медпомощи.

Главные мифы какие?
АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Начну с основного. 
Пути передачи ВИЧ не измени-
лись за почти сорок лет. ВИЧ не 
передается ни при рукопожатии, 
ни при поцелуях, ни через кома-
ров или пиявок, ни через посуду. 
Проживание рядом с ВИЧ-инфи-
цированным, нахождение с ним в 
одном помещении абсолютно 
безопасно. И если в классе или в 
детском саду среди воспитанни-
ков есть ВИЧ-инфицированные 
дети, — это не повод для беспо-
койства и тем более ограничения 
в каком-либо общения. Не говоря 
уж о дискриминации. Никто же 
не боялся многие годы танцевать 
с великим Рудольфом Нуриевым, 
который не скрывал свой страш-
ный диагноз.

Может, чтобы изменить отноше-
ние общества к ВИЧ-инфициро-
ванным, известный телекоммен-
татор Павел Лобков обнародовал 
свой положительный ВИЧ-статус. 
Правда, реакция на его призна-
ние, мягко говоря, не просто бур-
ная, но и во многом демонстриру-
ющая дремучесть в этом вопросе.
АЛЕКСЕЙ МАЗУС: С «дремучестью» не 
соглашусь. Сказал бы, не одноз-
начность. Но давайте это не ком-

ментировать. В любом случае — 
это поступок, который вызывает 
уважение.

Кто и как  заражается ВИЧ? 
АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Наиболее резонан-
сным недавним примером того, 
как заражаются, послужил обна-
родованный диагноз известного 
голливудского актера. Он снача-
ла употреблял наркотики, потом 
вступал в многочисленные отно-
шения с партнерами обоего пола 
и в итоге заразился ВИЧ. Узнав 
свой диагноз, он продолжал ве-
сти привычный образ жизни, не 
сообщая о ВИЧ-статусе своим по-
ловым партнерам. Являются ли 
те обманутые люди, которых он 

заразил или мог заразить, «обыч-
ным» населением? Или, вступая 
в рискованные отношения с из-
вестным актером, чьи особенно-
сти сексуального поведения ни 
для кого не были секретом, они 
должны были сделать все воз-
можное, чтобы обеспечить свою 
безопасность? Другими словами 
— не подвергать себя очевидному 
риску заражения.

Значит, группы риска остались 
прежними?
АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Конечно. Пути пере-
дачи вируса ВИЧ не изменилось. 

Он, как и прежде, передается при 
попадании в кровь, незащищен-
ных половых контактах и от ма-
тери ребенку при родах и кор-
млении грудью.

Потому не потеряла актуаль-
ность и та давняя статья о донор-
стве?
АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Нет, все-таки ситуа-
ция изменилась. В том плане, что 
в медицинских учреждениях при 
проведении диагностических и 
лечебных манипуляций с кровью, 
заразиться практически невоз-
можно. Говорю «практически», 
потому что, к сожалению, никто 
не даст гарантии, что где-то кто-
то нарушит технологию безопа-
сного оказания помощи. За все 
время моей работы в Москве — а 
это с первого больного ВИЧ, вы-
явленного в СССР, не было ни од-
ного случая внутрибольничного 
заражения. И добавлю: сейчас 
есть все возможности обеспечить 
рождение здорового ребенка от 
ВИЧ-инфицированной мамы. Бо-
лее того, московские специали-
сты создали уникальные для ми-
рового медицинского сообщест-
ва методические рекомендации, 
которые отражают консенсус 
между врачами: инфекциониста-
ми, акушерами-гинекологами, 
перинатологами и педиатрами. 
Это все участники процесса ро-
ждения здорового ребенка от 
ВИЧ-инфицированной матери. 
Для москвичек, вовремя встав-
ших на учет, вероятность рожде-
ния здорового ребенка составля-
ет почти сто процентов.

А если она не москвичка? Про-
центов меньше?
АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Московское здраво-
охранение никогда не отказыва-
ло в медицинской помощи бере-
менным. Это не зависит от места 
их проживания, их гражданства. 
Да не от чего! Беременная — это 
святое. И это не громкое слово. 
Только надо, чтобы беременная 
обратилась за помощью вовремя.

Пораженность ВИЧ-инфекцией 

Москвы ниже, чем в среднем по 
России. Хотя считается, что эта 
инфекция — бич именно крупных 
городов. Почему?
АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Европейские дан-
ные свидетельствуют: рекордное 
число больных ВИЧ-инфекцией 
зарегистрировано в 2014 году в 
странах Центральной и Западной 
Европы. И всегда наиболее остра 
эта проблема для крупных горо-
дов. Мегаполисы обременены 
факторами, способствующими 
их большей восприимчивости 
ВИЧ-инфекции и распростране-
нию эпидемии, нежели меньшие 
по масштабам населенные пун-
кты. Развитие ВИЧ/СПИДа на За-
паде и в США подтверждает обо-
снованность этих угроз. Так, бо-
лее всего в США уровень заболе-
ваемости ВИЧ-инфекцией в  Ва-
шингтоне, Сан-Франциско и 
Нью-Йорке. В Великобритании 
наиболее поражен Лондон, где 
регистрируется почти половина 
всех новых случаев заболевания 
в стране. Жители столиц Фран-
ции и Германии также значитель-
но превосходят число инфициро-
ванных, чем жители других горо-
дов этих стран.

Вы не противоречите сами себе? 
Приводите примеры, свидетель-
ствующие, что более всего от 
ВИЧ страдают столицы и круп-
ные города. И утверждаете, что в 
Москве ситуация лучше, чем в 
целом по России.
АЛЕКСЕЙ МАЗУС: В Москве около 42 
тысяч инфицированных горожан 
из почти 750 тысяч зарегистри-
рованных ВИЧ-инфицированных 

россиян (или всего 5,5% от обще-
го количества). В столице на на-
ркотический путь передачи ин-
фекции приходится 22%. Это бо-
лее чем в два раза ниже средне 
российского показателя. В горо-
де создана, без преувеличения, 
надежная система помощи ВИЧ-
инфицированным наркозависи-
мым. В ее орбите не только под-
ведомственные Департаменту 
здравоохранения Городской 
центр СПИДа и центр нарколо-
гии, но и крупные НКО. Лишь в 
этом году в Москве проведено 
более четырех миллионов лабо-
раторных исследований на ВИЧ. 
Это говорит не только о доступ-
ности диагностики инфекции, но 
и о цивилизованном отноше-
нии москвичей к этой опа-
сности. Кроме того, орга-
низована многоуровне-
вая система медицин-
ской помощи больным 
ВИЧ-инфекцией. 
И м  д о с т у п н ы 
современные 
инновацион-
ные препара-

ты и технологии лечения заболе-
вания. Показательным результа-
том нашей работы стало то, что 
97 процентов отказных детей, 
рожденных ВИЧ-инфицирован-
ными матерями, обрели семью.

В России достаточно препаратов 
для лечения ВИЧ-инфекции? 
Российские лекарства от этого 
заболевания достаточно эффек-
тивны?
АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Да, наши лекарства 
ничем не уступают импортным 
по эффективности. Они доступ-
ны всем нуждающимся. Но, к со-
жалению, пока не все современ-
ные противовирусные препара-
ты производятся в нашей стране.

Обследоваться на ВИЧ надо всем 
или только тем, кто рискует: на-
ркоманам, людям, ведущим бес-
порядочную половую жизнь, то 
есть тем, кто в группе риска?
АЛЕКСЕЙ МАЗУС: Тест на ВИЧ должен 
стать элементом современной 
культуры. Это обычный тест, ко-
торый должен быть неотъемле-
мой частью диспансеризации. А 
для тех, кто в названных группах 
риска, он просто совершенно не-

обходим. 

Акцент

 ВИЧ не передается ни при 
рукопожатии, ни при поцелуях, 
ни через комаров или пиявок, 
ни через посуду

ЦИФРА

4
МИЛЛИОНА
лабораторных исследований 
на ВИЧ проведено в Москве 
в этом году 

ВИЧ-инфицированный ребенок не 
должен быть изолирован в школе. 
СПИД через дружбу не передается.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Аполихин Олег Иванович родился в 
1960 году в Курганской области. В 
1985 году окончил Воронежский го-
сударственный медицинский ин-
ститут им. Бурденко. Минуя сте-
пень кандидата медицинских наук, 
сразу стал доктором медицинских 
наук. Его докторская диссертация 
посвящена проблемам заболеваний 
предстательной железы. 
Олег Иванович — директор НИИ 
урологии им. Лопаткина, главный 
специалист Минздрава России по 
репродуктивному здоровью.
Женат. Жена Инна Анатольевна, 
доктор медицинских наук, профес-
сор, руководит отделением гине-
кологии  института им. Кулако-
ва. Сын Руслан — политолог-эко-
номист. Дочь Алена — студентка 
Московского медицинского универ-
ситета им. Сеченова. Внуку Ада-
му два месяца.О
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 Многие недуги начинаются без видимых симптомов и причин. Но более 60% мужчин идут к урологу только тогда, когда их что-то сильно беспокоит.
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Алексей Мазус: 
У нас есть все, 

чтобы обеспечить 
рождение здорово-
го ребенка от ВИЧ-

инфицированной 
мамы.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Заполнил анкету? Теперь слово за специалистом.
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Билеты
на ЧМ-2016 в Ульяновске
будут стоить от 200 рублей

Все на «Труд»

Павел Петровский

ОРГАНИЗАТОРЫ чемпионата мира по хоккею с мячом, 
который пройдет в Ульяновске с 31 января по 14 февраля 
объявили дату старта продаж билетов на матчи первен-
ства планеты. 

Купить билеты болельщики смогут начиная с 5 янва-
ря 2016 года. На матчи группового этапа можно попасть 
за 200 рублей, при этом поединки с участием сборной 
России будут подороже — 300 рублей. За возможность 
увидеть полуфиналы придется выложить 500 рублей 
и 1000 рублей за финальный поединок. Отметим, что ор-
гкомитет позаботился о людях с ограниченными воз-
можностями. Как отметил руководитель дирекции 
ЧМ-2016 Андрей Савосин, стоимость билета для мало-
мобильных граждан и сопровождающего составляет 
2000 рублей на двоих. Маломобильные граждане будут 
располагаться на центральной трибуне стадиона «Труд» 
в секторах Е и D.

Во время XXXVI чемпионата мира по хоккею с мячом 
в Ульяновске для болельщиков будет открыт парк между-
народной федерации бенди (FIB). Территория культуры 
и спорта будет представлять комплекс площадок, в кото-
рую войдут площадь 100-летия со дня рождения Ленина, 
эспланада и площадь Ленина. В Ленинском Мемориале 
планируется расположить Музей «Территория русского 
хоккея», который также станет частью парка FIB.

Парк FIB — это комплексный городок, который будет 
работать во время проведения игр как альтернативная 
яркая площадка для встреч и активного отдыха. В парке 
будет интерактивная спортплощадка по функциональ-
ному многоборью, традиционных забав стран-участниц 
и национальных видов спорта, фитнес-площадка трена-
жерного зала. Каждый день здесь будет работать площад-
ка ГТО.

«Мы подготовили яркую и интересную культурную 
программу, которую жители и гости Ульяновска смогут 
дополнить активными занятиями спортом и развлечени-
ями, которые будут в нашем парке», — прокомментиро-
вал министр физической культуры и спорта Ульяновской 
области Сергей Кузьмин.

ФУТБОЛ Во время Евро-2016 российская сборная будет жить
неподалеку от французской столицы

База будет под Парижем
Илья Зубко, Артур Нанян

В
чера в Доме футбола на Та-
ганке состоялось последнее 
в этом календарном году за-

седание исполкома Российского 
футбольного союза (РФС). Поми-
мо подведения итогов первой ча-
сти сезона на собрании обсу-
ждался вопрос с проживанием 
сборной России во Франции во 
время чемпионата Европы следу-
ющим летом. 

Заседание длилось около 
2,5 часа, но по его окончании пре-
зидент РФС и министр спорта РФ 
Виталий Мутко не стал раскры-
вать все карты относительно ме-
ста жительства сборной. Он отме-
тил, что у национальной команды 
«есть два варианта», причем обе 
базы уже посетил главный тренер 
сборной Леонид Слуцкий. 

— Сегодня на исполкоме был 
представлен подробный отчет по 
двум базам. С одной мы уже почти 
договорились, но нам больше нра-
вится другая. На нее претендует 
еще одна команда, поэтому еще не 
решили. В любом случае, до конца 
января мы должны известить 
УЕФА. Относительно «Русского 

дома» для болельщиков на Евро-
2016 могу сказать, что он будет 
либо в Париже, либо в Ницце, — 
подчеркнул Виталий Леонтьевич.

Обе базы находятся неподале-
ку от Парижа. Это означает, что 
сборной придется летать в Мар-
сель на первую игру турнира про-
тив Англии (11 июня) и в Тулузу 
на матч с Уэльсом (20 июня). На 
вторую встречу группового этапа 
со Словакией в Лилль российские 
футболисты доберутся за два часа 
на автобусе.

Еще одной важной темой вче-
рашнего исполкома стал финан-
совый вопрос. Прямо во время 
пресс-конференции состоялось 
подписание контракта РФС с но-
вым спонсором на 300 миллионов 
рублей. Будущее партнерство по-
священо строительству манежей 
и помощи в подготовке молодых 
футболистов. «Речь идет о регио-
нальных объектах, частных шко-
лах. И наши коллеги этот проект 
в министерстве спорта рассмо-
трели и дали свое добро», — сказал 
министр.

Что же касается бюджета само-
го РФС, то долг организации стре-
мительно сокращается. До прихо-
да Мутко он исчислялся миллиар-
дами, теперь же дефицит заметно 
снизился — до 620 миллионов руб-
лей. По словам Виталия Леонтье-
вича, доходы организации в ухо-
дящем году составили 4 миллиар-
да, но затраты на содержание 
сборных команда — а именно на 
это приходится основная расход-
ная часть бюджета — все равно 
оказались выше. «На конец 
2016 года дефицит должен соста-
вить 498 миллионов рублей. Глав-
ная задача — уйти от кредита», — 
подытожил глава российского 
футбола. 

Опасный Суарес
В эти дни в Японии проходит 

клубный чемпионат мира по фут-
болу. Вчера свой первый матч на 
турнире провела «Барселона», 
представляющая Европу.

Напомним, что в этом сорев-
новании традиционно участвуют 
клубы, ставшие лучшими на сво-
их континентах. При этом лишь 
победители Лиги чемпионов 
и Кубка Либертадорес начинают 
борьбу с полуфинальной ста-
дии — остальные стартуют чуть 
раньше. Как правило, в итоге вся 
интрига сводится именно к про-
тивостоянию европейцев и юж-
ноамериканцев. На счету клубов 
из Старого Света побед пока 
больше. 

В нынешнем розыгрыше пока 
традиции соблюдаются. Накану-
не путевку в финал получил ар-
гентинский «Ривер Плейт», об-
ыгравший японский «Санфречче 
Хиросиму» со счетом 1:0. «Бар-
селоне» же в соперники достался 
китайский «Гуанчжоу Эвегран-
де», которым руководит леген-
дарный бразилец Луис Фелипе 
Сколари. Но даже столь звездный 
наставник едва ли мог спасти 
азиатского чемпиона от разгро-
ма. Из звездного атакующего 
трио Неймар — Месси — Суарес на 
поле стадиона в Йокогаме вышел 
только уругваец. Но и его ката-
лонцам вполне хватило. Сначала 
на 39-й минуте он сыграл на до-
бивании после сильного удара 
Ракитича, затем в начале второго 
тайма блеснул индивидуальным 
мастерством, приняв мяч на 
грудь и отправив его точно в угол, 
а на 67-й минуте Луис оформил 
хет-трик, реализовав пенальти. 
В итоге 3:0 — «Барселона» спо-
койно выходит в финал. 

БИАТЛОН 
Евгений Гараничев стал
призером на этапе 
Кубка мира в Поклюке

Бронзовый 
спринт

Илья Соболев 

ВЧЕРА в словенской Поклюке мужским спринтом стар-
товал третий этап Кубка мира по биатлону. Лучший из 
россиян Евгений Гараничев завоевал «бронзу», ну а по-
бедителем гонки стал немец Симон Шемпп.

Основные надежды российские болельщики связыва-
ли с лидером нашей сборной Антоном Шипулиным. Пре-
дыдущие результаты говорили о том, что Антон набира-
ет форму. Плюс эмоций Шипулину должно было доба-
вить пришедшее на днях известие о рождении сына. 

Для старта россиянин выбрал 28-ю позицию, позади 
большинства своих конкурентов в борьбе за Хрусталь-
ный глобус. Эта тактика почти сработала, но все пере-
черкнул промах последним выстрелом. В итоге обидное 
шестое место. 

Зато Гараничев 
на огневых рубежах 
был безупречен, а на 
финальном круге Ев-
гению удалось прев-
зойти самого Марте-
на Фуркада. «Когда 
уходил на этот круг, 
понимал, что надо 
бороться», — расска-
зал сам биатлонист. В этот вечер лучше него оказались 
лишь двое: Шемпп, выигравший второй спринт кряду, и 
нестареющий Оле-Эйнар Бьорндален, завоевавший «се-
ребро».

Что касается Гараничева, для Жени это первый подиум 
в сезоне: в общем зачете он вплотную подошел к Шипули-
ну, откатившемуся на восьмую позицию. Впрочем, надо 
сказать, что позиции Евгения в спринте едва устояли. На-
стоящей сенсацией стал еще один наш россиянин Алексей 
Слепов. 28-летний спортсмен впервые для себя отстрелял 
на ноль и на последний круг уходил с небольшим преиму-

ществом над Гарани-
чевым. Однако в дра-
матичном финише 
Слепов уступил пар-
тнеру по команде 
всего две десятых, 
остановившись в 
шаге от пьедестала. 
Но все равно это его 
лучший результат в 
карьере.

Ну а сегодня в 
спринте будут со-
ревноваться женщи-
ны. С нетерпением 
ждем дебюта супер-
талантливой 21-лет-
ней россиянки Улья-
ны Кайшевой, кото-
рую впервые вызва-
ли в основную сбор-
ную.

Евгений Гараничев впервые в этом сезоне «заехал» на пьеде-
стал в личной гонке.

Акцент

 Пока РФС выбирает из двух 
вариантов, но в любом случае 
сборной придется летать 
на матчи в Марсель и Тулузу

Главный тренер сборной России Леонид Слуцкий лично осмотрел базы, 
на которых может поселиться наша команда.
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РАЗ
побеждали на клубном чемпионате 
мира команды из Европы. У южно-
американцев — четыре титула

ПОДРОБНОСТИ

«Королеве
спорта»
нужны
реформы

ЛЕГКОЙ 
СТАНЕТ ЛЕГЧЕ

Николай Долгополов

ЗАСЕДАНИЕ Временного коор-
динационного комитета (ВКК) 
по взаимодействию с ВАДА и 
ИААФ по вопросам деятельности 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики превратилось в ма-
рафон. Сколько же проблем 
предстоит решить, на сколько 
вопросов ответить и какое коли-
чество реформ провести. Но ни-
чего не поделаешь. И объяснение 
не просто «придется», а надо, 
требуется, необходимо.

Конечно, люди из ВАДА с 
нами чересчур суровы. Возмож-
но, отлучение ВФЛА от междуна-
родных соревнований — мера 
слишком категоричная. Но мы 
сами дали повод. За последнее 
время за применение допинга 
дисквалифицировано 57 россий-
ских легкоатлетов — больше, чем 
спортсменов какой-либо другой 
страны. К примеру, у американ-
цев провинившихся восемь. 
Если кого-нибудь утешит, то у 
Индии таких 34.

Не будем забывать, что еще 
немало россиян находятся под 
подозрением, обвинены в упо-
треблении допинга. И хотя ди-
сквалификация их пока не ко-
снулась, Дамоклов меч занесен.

Да, можно поспорить с тем, 
что обычно нарушения обнару-
живались, когда вскрывались, 
как и было оговорено, пробы, 
хранившиеся в течение восьми 
лет. Теперь срок «увеличен», 
для многих неожиданно, до де-
сяти лет. И, как следствие, по-
тенциальных нарушителей в 

наших и иностранных рядах 
прибавилось. Суд решит, спра-
ведливо ли было подобное уве-
личение.

Но все-таки апокалипсисом 
не пахнет. Есть большие над-
ежды, что после принятия на-
зревших решений наши спор-
тсмены вернутся в легкоатлети-
ческую семью. Ведь многие, 
очень многие отлучены от нее 
просто за компанию или в ре-
зультате кампании. Итак, как 
стало известно вчера, 16 января 
предстоят выборы нового руко-
водства ВФЛА. Прием «заявок» 
успешно завершен. На дол-
жность президента претендуют 
четверо. И, без обиняков, самый 
реальный, знающий не только 
легкую атлетику, но и языки, 
имеющий связи в международ-
ном спортивном сообществе и 
умеющий ими пользоваться — 
член Совета ИААФ Михаил Бу-
тов. Ему в соперники — министр 
спорта Самарской области 
Дмитрий Шляхтин, действую-
щий спортсмен, экс-чемпион 
Европы по прыжкам в высоту 
Александр Шустов и Максим 
Карамашев. На должность вице-
президентов выдвинулось 15 
человек. Всего в президиум не 
прочь войти 48 желающих. От-
кровенно: многовато для орга-
низации, которой предстоит 
срочная и решительная пере-
стройка.

Федерация уже сегодня пред-
принимает все возможное для 
скорейшего возвращения наших 
спортсменов. Так в ИААФ был от-
правлен список легкоатлетов 
трех сборных — взрослой, юни-
орской и юношеской. Около 300 
человек значатся в нем как 
участники грядущих междуна-
родных соревнований. ИААФ 
этот список в основном приняла. 
Одно из условий допуска: каж-
дый из 300 должен пройти три 
теста на допинг. Ясно, что это по-
требует времени. Возникает во-
прос: а как же быть с теми нович-
ками, кто, как это иногда бывает 
в легкой атлетике, вдруг блеснет, 
например, на чемпионате стра-
ны, показав выдающийся резуль-
тат? Увы, но, видимо, в этом се-
зоне придется ограничить свой 
выбор теми 300 кандидатами, 
что удовлетворяют критериям 
ИААФ.

Председателю ВКК Геннадию 
Алешину надо решить несколь-
ко десятков вопросов, постав-
ленных международными орга-
низациями перед нашей легкой 
атлетикой. Но никакого уныния 
и пессимизма. Наши легкоатле-
ты должны быть на Олимпиаде в 
Рио-де-Жанейро, и если дейст-
вовать решительно, то они обя-
зательно доберутся и до Брази-
лии.

Есть надежды, 
что наши спортсме-
ны вернутся 
в легкоатлетиче-
скую семью

На последнем круге 
Гараничев по скоро-
сти превзошел 
самого Фуркада

Хоккей Сборная России начала Кубок Первого канала с поражения 

Уперлись 
в шведскую стенку
Илья Зубко 

Р
оссийская хоккейная 
сборная неудачно нача-
ла выступление на до-
машнем этапе Евротура 
— Кубке Первого канала. 

В стартовом матче команда Оле-
га Знарка уступила шведам — 1:4.

Этот этап хоть и является 
только вторым по счету в кален-
даре сборных, но на нем 
привычная програм-
ма Евротура и за-
в е р ш а етс я .  В е -
с н о й ,  бл и ж е  к 
ч е м п и о н а т у 
мира, команды 
перейдут на фор-
мат спаренных мат-
чей, которые заменили 
полноценные турниры в 
Швеции и Чехии. Так 
что в каком-то смысле 
Кубок Первого канала 
можно назвать гене-
ральной репетицией чем-
пионата мира. Тем более что 
состоится первенство плане-
ты в мае 2016-го на этой же аре-
не в столичном «Парке Легенд».

Новенький 12-тысячный дво-
рец стал с этого сезона родным 
домом для московского «Дина-
мо», а вот национальная команда 
ранее на нем никогда не играла. К 
дебюту Федерация хоккея Рос-
сии подготовилась не только 
внешне, украсив стадион своими 
новыми эмблемами. На каждом 
кресле болельщика ждал прият-
ный сюрприз — алая футболка с 
двуглавым орлом и надписью 
«Красная машина. Новая сбор-
ка» на спине. Народ такую забо-
ту оценил, и многие тут же обла-
чились в ценную атрибутику, до-
бавив телевизионной картинке 
красочности. Ну а традиционные 
для хоккея надувные «палки-сту-
чалки» обеспечили звуковой 
ряд.

Те же болельщики, кто успел к 
стартовому вбрасыванию — учи-
тывая пробки и довольно раннее 
время начала матчей, удалось 
это далеко не всем, — увидели еще 
и симпатичное шоу, которое 
вполне могло бы стать одной из 
частей открытия Олимпиады. В 
центральный круг въехала та са-
мая красная машина, вокруг ко-
торой началось представление с 
участием воздушных гимнастов 
и акробатов, а на льду засверка-
ли огонь и пламя, сделанные све-
товыми лазерами. Так что к нача-
лу игры настроение публики 
вполне соответствовало масшта-
бу праздника.

На домашнем турнире от 

сборной России по понятным 
причинам ждут только одного ре-
зультата — первого места. И Олег 
Знарок со своим штабом на этот 
раз смог получить в свое распо-
ряжение всех сильнейших испол-
нителей. В отличие от стартового 
этапа Евротура Кубка Карьяла, 
куда по разным причинам не 
приехали сразу несколько веду-
щих хоккеистов. Теперь же кон-
куренция в сборной настолько 
высока, что такой мастер, как Да-
нис Зарипов, оказался аж в чет-
вертом звене. А капитан нацио-
нальной команды Илья Коваль-
чук вышел в третьей тройке с до-
вольно неожиданными партне-
рами — Сергеем Андроновым и 

Денисом Кокаревым.
Звено за номером два 

составили Евгений Дадо-
нов и Вадим Шипачев, 
компанию которым за 

неимением уехавшего 
в «Чикаго» Артемия 
Панарина составил 
л у ч ш и й  с н а й п е р 
всея Руси Сергей 
Мозякин. Ну и, на-
конец, в стартовой 
тройке нападения 

встретились Алек-
сандр Радулов, Нико-

лай Прохоркин и Игорь 
Григоренко. Еще в прошлом 

сезоне это сочетание наводило 
ужас на соперников москов-
ского ЦСКА, теперь же Про-
хоркин и Григоренко помога-
ют «Салавату Юлаеву». Но 
восстановить взаимопонима-
ние им было, наверное, проще 

всего.
Первые несколько смен ко-

манды провели довольно актив-
но, причем шведы тоже не скром-
ничали. В этом составе «Тре кру-
нур» сразу десять человек высту-
пает в клубах КХЛ, поэтому для 
них московский турнир тоже в 
какой-то степени домашний. Но 
за стартовым всплеском продол-
жения не последовало. Чуть ли не 
полпериода команды отыграли 
вообще без пауз, но вспомнить в 
их исполнении попросту нечего. 
Оживление внес только эпизод 
на последней секунде, когда Гри-
горенко на пятачке продавил 
шведскую защиту и забросил 
шайбу в ворота. Но радоваться 

было рано — судьи отправились 
смотреть повтор и убедились, 
что Игорь до сирены забить гол 
не успел. Счет к перерыву остал-
ся 0:0, а хорошей новостью для 
российских болельщиков стало 
удаление шведа Рахими.

За время перерыва у тренер-
ского штаба нашей сборной была 
возможность еще раз проин-
структировать бригады большин-
ства, и результат мы увидели 
очень быстро. Чудинов щелкнул 
издали, вратарь шведов Виктор 
Фаст момента броска не увидел и 
спасти команду не смог — 1:0 на 
22-й минуте. Радующий глаз пу-
блики счет продержался совсем 
недолго. Яковлев и Григоренко по-
чти синхронно нарушили прави-
ла. Отбиться втроем практически 
две минуты против столь мощно-
го оппонента — задача малореаль-
ная. Россиянам не хватило всего 
28 секунд, когда Петерсон с до-
вольно острого угла бросил под 
перекладину. Очень быстро Илья 
Сорокин пропустил снова, при-
чем на этот раз в равных составах. 
Йонас Анелев послал шайбу в 
мертвую для вратаря зону — над 
плечом. Так к середине матча шве-
ды впервые повели в счете, а вско-
ре Норман увеличил преимуще-
ство скандинавов. 

Третья 20-минутка началась с 
настоящего штурма ворот Фаста, 
но шведы стоически держались 
даже в меньшинстве. И когда гра-
дус игры упал окончательно, Ко-
вальчук и Радулов взбодрили 
себя и соперников дракой. За 
пять минут до сирены обе глав-
ные наши звезды оказались на 
скамейке штрафников, что лиша-
ло российскую сборную всяче-
ских шансов. Ковальчук получил 
двойной малый штраф, а Радулов 
— дисциплинарный. В концовке 
наши пропустили уже в пустые 
ворота. Отличился Меллер. Шве-
ды отпраздновали вполне заслу-
женную победу со счетом 4:1. Ну 
а для нашей сборной на Кубке 
Первого канала все еще впереди.

Акцент

 Спустя два года этап хоккей-
ного Евротура вернулся в рос-
сийскую столицу

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 декабря, пятница
Матч ТВ
16.30 Женщины, спринт — 

прямая трансляция

19 декабря, суббота
Матч ТВ
13.15 Мужчины, гонка преследова-

ния — прямая трансляция

15.30 Женщины, гонка преследова-

ния — прямая трансляция

20 декабря, воскресенье
Матч ТВ
14.00 Мужчины, масс-старт — 

прямая трансляция

16.15 Женщины, масс-старт — 

прямая трансляция

Матч с лидерами Евротура шведами для сборной России получился 
непростым.

ЦИФРА
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ПОБЕД
одержала сборная России в розыг-
рышах хоккейного Евротура начи-
ная с 1996 года.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Если вы в чем-то сомневаетесь се-
годня, отложите принятие важ-
ных решений на потом. 

Телец 
Обстоятельства укажут вам на 
то, что сейчас не самое подходя-
щее время для новых начина-
ний. 

Близнецы  
Общение с малознакомыми 

людьми может вас раздражать. 
Однако оно будет продуктивно. 

Рак 
Вам наконец стоит уделить боль-
ше внимания своему пошатнув-
шемуся здоровью.

Лев 
Небесная ритмика поощряет оп-
тимизм. Сегодняшний день по-
дойдет для осуществления даже 
самых невероятных проектов. 

Дева 
Вам могут предложить повыше-
ние по службе. Но хватит ли у вас 
сил на такую работу? Поберегите 
здоровье.

Весы 
Активность неизбежно спрово-
цирует череду потерь, которые 
вы никак не сможете просчитать 
заранее.

Скорпион 
Умение держать язык за зубами 
спасет вас от неприятных и очень 
несвоевременных конфликтов.

Стрелец 
Вы добьетесь успеха в юридиче-
ской сфере, положительный 
сдвиг наметится также в строи-
тельстве и научной работе. 

Козерог 
Опасайтесь тайных интриг оппо-
нентов, неумышленного обмана 
и собственных иллюзий.

Водолей 
У вас могут появиться интере-
сные деловые предложения, бла-
годаря которым вы сможете на-
ладить отношения с партнерами.

Рыбы 
Вы можете строить самые фанта-
стические планы. Они сбудутся! 
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В России введут абонентскую плату 
за электричество
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1200691
В минэнерго предлагают ввести абонентскую плату за 
пользование сетями электроэнергии. Насколько я знаю, в 
тарифы на электроэнергию изначально заложены расходы 
на содержание ЛЭП. Не думаю, что в России большое коли-
чество пустующих квартир. Владельцев оных квартир и 
облагайте дополнительной платой, а при чем здесь все на-
селение страны?
Виктор Федоров

Захарова прокомментировала ссору Саакашвили 
и Авакова
Анна Федякина
www.rg.ru/art/1201104
Самое интересное, что запрещали русский язык на Украи-
не, а сами говорят на русском. Не пошел, видимо, ни укра-
инский, ни грузинский. Еще раз доказали сами, что велик, 
богат и могуч русский язык! 
Надежда Кузнецова

Россияне рассказали об отношении 
к теленовостям
Наталья Лебедева
www.rg.ru/art/1200620
Главным источником новостей для большинства россиян 
остается телевидение. Однако, как выяснили социологи, 
доверие к этому источнику информации с каждым годом 
все меньше. Каждый четвертый житель страны узнает по-
следние новости у своих друзей и соседей, каждый пятый 
доверяет интернет-изданиям, а каждый десятый отдает 
предпочтение соцсетям, радио и газетам. На мой взгляд, 
сравнение информации, получаемой из официальных 
источников, с реальной повседневной действительностью 
— это основной критерий достоверности. Никакие соцо-
просы и заверения не смогут перевесить личный опыт.
Андрей Бондаренко

В мэрии ругают
Наталья Граф
www.rg.ru/art/1200151
Омская автолюбительница Вероника Бобрусь по ночам за-
делывает ямы и выбоины на городских магистралях. Дея-
тельность омички вызвала массу одобрительных откликов 
горожан, прозвавших девушку «дорожной феей». Однако 
чиновники не оценили помощь автолюбительницы, зая-
вив, что она латает ямы не по ГОСТу. «Девушке предложи-
ли сообщать дорожникам о проблемных местах, на ремонт 
которых будет выезжать бригада специалистов». Отлично 
устроились! Т.е. теперь она мало того, что зарабатывает 
чиновникам на хлеб с маслом, так еще и их прямые обязан-
ности должна выполнять. 
Andrey Yashin

Как справиться с сонливостью
Елена Субботина
www.rg.ru/art/892955
Многим известно такое явление, как зимняя хандра. Ча-
стое отсутствие солнца, как и резкая перемена погоды, да-
вит на настроение и вгоняет в сонливое состояние. В этот 
период организмом производится меньше серотонина, 
«гормона радости», а уровень мелатонина, отвечающего 
за сонливость, наоборот, растет из-за раннего наступле-
ния темноты. Однако есть несколько способов избавиться 
от сонливости и взбодриться. Прочитав статью, могу ска-
зать, что и правда советы дельные, прислушаться стоит. У 
меня было одно время так, что весь день как вареная муха 
ходила, голова не соображала, на кофе постоянно сидела. 
На работе стала рассеянной, от этого и проблемы нача-
лись. Теперь все прошло: голова включилась, соображать 
стала лучше, и кофе теперь одной чашкой обхожусь с утра, 
и то для вкуса.
Яна Исаева
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Москва -7...-3, снег

Санкт-Петербург -2...+1, дождь

Анадырь -20...-16, снег

Архангельск -12...-9, снег

Астрахань -6...+1, облачно

Благовещенск  -19...-10, солнечно

Владивосток -11...-5, облачно

Волгоград -9...-1, снег

Воронеж -7...-2, снег

Екатеринбург -13...-10, снег

Иркутск -14...-6, облачно

Казань -14...-10, снег

Калининград +6...+8, дождь

Краснодар -5...+4, облачно

Магнитогорск -16...-11, солнечно

Мурманск -17...-7, снег

Нижний Новгород -11...-8, снег

Новосибирск -8...-6, снег

Омск -11...-8, снег

Орел -5...+1, дождь

Оренбург -17...-10, снег

Пермь -12...-11, снег

Ростов-на-Дону -5...+2, облачно

Севастополь -3...+6, солнечно

Симферополь -3...+6, солнечно

Сочи +2...+9, облачно

Тамбов -10...-3, снег

Тюмень -13...-11, снег

Уфа -14...-10, снег

Хабаровск -19...-14, облачно

Челябинск -14...-10, облачно

Чита -28...-10, облачно

Элиста -5...+1, солнечно

Южно-Сахалинск -8..-3, снег

Якутск -38...-30, облачно

Ярославль -12...-7, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют пасмурную погоду. 
Утром возможен снег. Ат-
мосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

СУББОТА
На улице будет облачно. 
Пойдет дождь. Атмос-
ферное давление не из-
менится.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
 Немного потеплеет. Ат-
мосферное давление по-
низится до 745 мм ртут-
ного столба.

Сколько поколений детей в России выросли только вот с такими резными деревянными игрушками, изготовленными умелыми 
руками отцов, дедов и старших братьев исключительно из натуральных материалов, и не сосчитать. Сейчас, в век пластика и авто-
матизации, детские игрушки стали совсем другими. Вместо погремушек даже малыши сжимают в ладошках смартфоны. Что уж 
говорить о подростках. А традиционный промысел оказался уделом лишь увлеченных своим делом мастеров. Каждый год лучшие 
из них собираются на выставку народных художественных промыслов «Ладья». В этом году в столичный «Экспоцентр» приехали 
больше 2000 мастеров со всей страны. Они прямо на глазах у восхищенных посетителей с помощью нехитрых инструментов 
превращали банальные деревянные чурбаки в замысловатые замки, сказочные избушки и вычурные фигурки. 

СОБЫТИЕ 

17.12| ЧЕТВЕРГ

НЕСМОТРЯ на всяческие сан-
кции и другие неприятности, 
итальянский бизнес продолжает 
развиваться в нашей стране, пи-
шет «РГ» на 1-й и 6-й полосах. И 
это замечательная новость. Око-
ло 500 итальянских компаний 
по-прежнему работают на рос-
сийском рынке. Божественная 
итальянская кухня, мода, ста-
бильный поток российских ту-
ристов в величайшие культур-
ные центры мира — Рим, Вене-
цию, Флоренцию, — все это свя-
зывает наши страны в деловом 

отношении. В Италии я часто бы-
ваю с концертами и настроения 
итальянских бизнесменов пред-
ставляю хорошо.

Впрочем, общая ситуация в 
Европе такова, что невозможно 
избежать потерь в контактах двух 
конкретных стран: России и Ита-
лии. Даже в такой внеполитиче-
ской сфере, как культура и искус-
ство, отношения не ухудшились, 
но осложнились. И дело не в том, 
что российских музыкантов не 
приглашают на концерты, а в том, 
что джазовых фестивалей за по-
следний год на Западе стало ощу-
тимо меньше. Такое впечатление, 
что нет концертного куражного 
настроения. Там, где джазовые 
музыканты собирали раньше ог-
ромные залы, кучкуется очень уз-
кий круг почитателей музыки.

Как большой любитель ита-
льянской кухни я частенько за-
глядываю в итальянские ресто-
ранчики в Москве. С сожалением 
констатирую: вкус пиццы даже в 

фирменных заведениях изменил-
ся, ведь меню было выстроено на 
привозных продуктах. А там, где 
хозяева не очень-то озаботились 
тем, чтобы вовремя перезаклю-
чить договоры с другими, не по-
шедшими на санкции странами, 
вкус знаменитого итальянского 
блюда стал похож на вкус хачапу-
ри. 

К счастью, существует искус-
ство, которое способно помочь 
нашим странам не потерять те 
точки соприкосновения, которые 
существовали веками. Несмотря 
на экономические и политиче-
ские санкции, наш культурный 
интерес друг к другу должен сбли-
жать государства. Недавно на 
свой концерт в Доме музыки я 
пригласил молодую итальянскую 
певицу Люси Кампети, которая 
была счастлива, что побывала в 
Москве. Российская публика от-
ветила ей взаимностью.

Подготовила Елена Кухтенкова

ОРУЖИЕ «Армату» будут продавать в магазинах
www.rg.ru/art/1201116

КОСМОС Японский зонд «Хаябуса-2» возьмет пробы 
грунта астероида
www.rg.ru/art/1199611

ТЕХНОЛОГИИ Названы самые прожорливые 
приложения для смартфонов
www.rg.ru/art/1200276

ОБЩЕСТВО Россиянин потребовал у создателей игры 
полмиллиона рублей за испорченную жизнь
www.rg.ru/art/1200701

ИССЛЕДОВАНИЕ Почему кошки все опрокидывают
www.rg.ru/art/1200644

ВИДЕО В Башкирии сняли на камеру чупакабру
www.rg.ru/art/1200741

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Вадим Эйленкриг,
джазмен, трубач
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